
«Ростех» 
двинул в игру
Госкорпорация  
готова создать первое  
российское средство 
разработки видеоигр

Российский рынок игровой раз
работки может получить под
держку с неожиданной стороны. 
 Глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
предложил передать госкорпора
ции фонд «Росинфокоминвест», 
средства которого она направит 
на разработку первого россий
ского игрового движка. В прави
тельстве пока смотрят на идею 
осторожно и считают, что «Рос
теху» целесообразнее было бы 
рассмотреть как источник фи
нансирования венчурные фон
ды. Эксперты называют идею 
логичной: «Ростеху» и без того 
 нужен собственный графический 
движок для 3Dмоделирования 
в машиностроении.

По словам источника „Ъ“, близ-
кого к Минцифры, 15 июля глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов направил 
министру Максуту Шадаеву пись-
мо с просьбой поддержать иници-
ативу госкорпорации по разработ-
ке российского игрового движка 
(средство разработки видеоигр). Со-
беседник „Ъ“, знакомый с докумен-
том, добавляет, что господин Чеме-
зов предложил для этого «передать 
в контур» «Ростеха» фонд «Росинфо-
коминвест». Источник добавляет, 
что министр направил инициативу 
на проработку своему заместителю 
Максиму Паршину, а также в Россий-
ский фонд развития информацион-
ных технологий (РФРИТ).

В Минцифры подтвердили полу-
чение письма и то, что предложение 
рассматривается: «Необходимость 
привлечения государственных ин-
вестиций в данном случае неочевид-
на, в качестве альтернативы следует 
рассмотреть венчурное финансиро-
вание со стороны негосударствен-
ных фондов». В РФРИТ также при-
знают, что идея изучается: «Важно, 
чтобы решения, создаваемые в рам-
ках господдержки, были действи-
тельно рыночными, окупаемыми 
и востребованными».

В «Ростехе» пояснили „Ъ“, что 
с уходом зарубежных компаний 
«ниша освободилась, есть кадро-
вый ресурс — на рынок вышли ко-
манды, имеющие ценный опыт». 
Там уточнили, что технология нуж-
на не только для видеоигр, но также 
для VR-проектов, кино, мультипли-
кации, промышленности, образо-
вания: «Из наличия у страны соб-
ственных решений такого уровня 
складывается тот самый технологи-
ческий суверенитет, о котором так 
много говорится. Для „Ростеха“ — 
это, безусловно, интересный проект. 
Мы готовы участвовать в нем наряду 
с другими заинтересованными ком-
паниями и ведомствами». Проект 
может улучшить и имидж госкорпо-
рации в глазах властей: на заседании 
Совета по стратегическому разви-
тию и национальным проектам 
18 июля Владимир Путин довольно 
резко раскритиковал работу «Росте-
ха» в области высоких технологий, 
назвав ее результаты «скромными».
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Кругом одни компбатанты
Как киберпространство стало еще одной ареной  
противостояния России и Украины

Пророссийская хакерская  группировка 
RaHDit заявила о выявлении и переда
че компетентным органам  информации 
о гражданах РФ, сотрудничающих 
с украинскими спецслужбами.  Ранее 
эта же группа выложила в сеть личные 
данные тысяч сотрудников силовых 
и добровольческих структур Украины. 
Западные страны и ITкорпорации убе
ждены: пророссийские хакерские объ
единения координируют свои действия 
со спецслужбами РФ, участвующими 
в кибервойне против Украины. В МИД 
РФ, однако, настаивают, что сообще
ния о хакерах, «действующих по указке 
из Москвы»,— это миф.

О выявлении данных о россиянах, помо-
гающих украинским спецслужбам, аноним-
ный представитель RaHDit в понедельник 
рассказал в интервью «РИА Новости». По его 
словам, эта информация была передана «куда 
нужно». «Там пускай люди разбираются про-
фессионально… Список получился достаточ-
но обширный»,— сказал мужчина, которого 
агентство показало только сзади, изменив его 
голос. Он посоветовал россиянам, сотрудни-
чающим с украинскими спецслужбами, «сей-
час прийти и самим сдаваться».

Доказательств наличия у RaHDit компро-
метирующих граждан РФ данных мужчина 
не привел. Ранее, однако, эта группировка 
уже выкладывала в открытый доступ значи-
тельные массивы данных о лицах, якобы яв-
ляющихся сотрудниками Службы безопасно-
сти Украины, Главного управления разведки 
украинского Министерства обороны, 72-го 
Центра информационно-психологических 
операций, военизированных добровольче-
ских группировок и других структур. Про-
файлы включают в себя паспортные данные, 
номера телефонов, адреса электронных ящи-
ков и страниц в соцсетях, позывные. В ряде 
случаев также приведена информация о суди-
мостях, зависимостях, увлечениях.

О группировке RaHDit мало что извест-
но, кроме того, что эта аббревиатура озна-
чает «Russian angry hackers did it» — «Злые 
российские хакеры сделали это». До ввода 
российских войск на Украину эта структу-
ра нигде не упоминалась. Связанный с ней 
сайт nemez1da.ru был создан в марте. В его 
справочном разделе сказано, что в команде 
RaHDit участвуют как пентестеры (эксперты, 
тестирующие уязвимости информацион-
ных систем), так и специалисты по сетевому 
розыску, отстаивающие «интересы любимой 
России». «В мирное время мы защищаем сети 
компаний, верстаем новости и разрабатыва-
ем нехитрый гражданский софт, но сейчас 
мы не можем оставаться в стороне. Мы вы-
брали свое поле боя — оно в киберпростран-
стве»,— говорится на сайте.

RaHDit не единственная хакерская груп-
пировка, выступившая в поддержку россий-
ской военной операции. Ранее о кибердивер-
сиях против оппонентов России заявляли 

еще несколько объединений. Так, к примеру, 
группировка Killnet, также ставшая извест-
ной после начала военной операции РФ, за-
явила об атаках в отношении объектов на Ук-
раине, в Чехии, Румынии, Германии, Италии 
и Норвегии. Эта же группа взяла на себя от-
ветственность за вывод из строя или замедле-
ние работы сотен литовских сайтов в отмест-
ку за решение властей Литвы ограничить 
транзит подсанкционных товаров в Кали-
нинградскую область. Об атаках на литовские 
ресурсы также заявила группировка NoN-
ame057(16). В Минобороны Литвы сочли, что 
речь идет о пророссийских «активистах-до-
бровольцах», чьи действия, однако, «без сом-
нения», координируются властями РФ.

В американской корпорации Microsoft 
ранее заявили о шести связанных с россий-
скими госструктурами сетевых группиров-
ках, осуществивших 237 деструктивных 
или разведывательных кибератак в отноше-
нии объектов критической инфраструктуры 

на Украине. Microsoft наряду с некоторыми 
другими западными IT-гигантами пообеща-
ла способствовать защищенности украин-
ских ресурсов от атак с территории России. 
В последнем докладе компании сказано, что 
мишенями хакеров из РФ также стали объ-
екты в странах, поддерживающих Украину, 
прежде всего в США и Польше. При этом экс-
перты подчеркивают, что в ряде случаев ка-
дровые сотрудники российских силовых 
структур — хакеры в погонах — могут выда-
вать себя за пророссийских добровольцев. 
«Власти РФ наращивают вредоносную дея-
тельность в киберпространстве для поддер-
жки своих военных действий на Украине»,— 
говорится в отчете Microsoft.

О непосредственной причастности рос-
сийских спецслужб к кибератакам против 
Украины и ее союзников неоднократно заяв-
ляли власти США, Великобритании и стран 
Евросоюза. Среди прочего они обвиняют 
власти РФ в масштабной атаке в отношении 

коммерческих спутников, которыми поль-
зуются в том числе и украинские военные.

Российские власти причастность к ки-
бератакам в отношении Украины и других 
стран отрицают. В понедельник на сайте 
МИД РФ был размещен комментарий замми-
нистра иностранных дел РФ Олега Сыромо-
лотова, в котором сказано, что выводы Micro-
soft «состряпаны под русофобские установки 
администрации США или вообще написаны 
под диктовку ее функционеров». Сообщения 
о хакерах, «действующих по указке из Мо-
сквы», в комментарии МИДа названы «мифа-
ми». На Смоленской площади полагают, что, 
«прикрываясь обещаниями помочь в укре-
плении безопасности», Microsoft «исполня-
ет заказ Пентагона и спецслужб по взятию 
под полный контроль всей информацион-
ной инфраструктуры Украины и лишению 
ее какого-либо „цифрового суверенитета“».
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Без одежды на возврат
Западные ритейлеры  
подсчитывают убытки от ухода из России

По информации „Ъ“, крупные зарубеж
ные одежные сети, остановившие ра
боту в РФ после начала военных дейст
вий на Украине, в случае полного ухода 
с российского рынка будут  вынуждены 
списать $800 млн — и это консерватив
ная оценка. Так, шведский ритейлер 
H&M, объявивший об окончательном 
закрытии своих магазинов, уже под
твердил списание порядка $190 млн. 
Но пострадают и их российские парт
неры: так, убытки владельцев торг
центров только в рамках уже поданных 
исков можно оценить в 2,3 млрд руб. 
 Заменить покидающих страну ритей
леров будет крайне сложно, предупре
ждают эксперты. Западные сети, вы
ступавшие якорными арендаторами, 
генерировали стабильный поток по
купателей и альтернативы им пока 
не видно.

H&M, объявивший 18 июля о полном 
сворачивании бизнеса в России, официаль-
но заявил, что общие потери от закрытия 
всех магазинов достигнут 2 млрд шведских 
крон (около $190 млн). Если все междуна-
родные одежные бренды решат поступить, 
как H&M, общая сумма их убытков составит 
$760–800 млн, сообщили „Ъ“ представите-
ли двух аудиторских компаний, изучавших 
по запросу сетей возможные потери.

Один из собеседников „Ъ“ называет озву-
ченную сумму «консервативной»: она ока-
жется больше, если ритейлеры не смогут рас-
продать товарные остатки и удачно для себя 
решить вопрос с разрывом действующих дол-
госрочных контрактов на аренду площадей.

По данным источников „Ъ“, самые замет-
ные потери могут оказаться у испанской 
Inditex (сети Zara, Massimo Dutti, Bershka, 
Stradivarius, Pull & Bear) — около $300 млн, 
у японской Uniqlo —$150–170 млн, пример-
но такая же сумма — у французской Decath-
lon. Получить комментарии у этих компа-
ний не удалось. Они приостановили работу 
магазинов в РФ, но об окончательном ухо-
де с российского рынка пока не заявляли. 
По данным Statista за 2020 год, в общей доле 
выручки у Uniqlo на продажи в России при-
ходилось 1,3%, у H&M — 4%, у Inditex — 8,5%.

Усугубить потери могут претензии парт-
неров. Часть зарубежных ритейлеров, объ-
явивших о приостановке работы в РФ, уже 
начали получать иски от владельцев торго-
вых площадей. Как подсчитал „Ъ“ на основе 
картотеки арбитражных дел, с мая по сере-
дину июля зарегистрировано более 30 заяв-
лений с общей суммой требования на более 
чем 2,3 млрд руб. Из них 1,46 млрд руб. при-
шлось на Inditex, 563 млн руб.— на H&M.
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Шлет ей, шлет ЕС 
за пакетом пакет
Министры стран Евросоюза обсудили  
новые ограничительные меры против России

Санкции против России — это надолго, 
причем список ограничительных мер бу
дет постоянно расширяться. В этом за
верили участники состоявшегося в по
недельник заседания глав МИДов 
стран—членов ЕС. При этом некоторые 
министры признали тот факт, что евро
пейская солидарность всетаки небезгра
нична. Как рассказал глава МИД Австрии 
Александр Шалленберг, отказ от рос
сийского газа сейчас на уровне ЕС не об
суждается, и «тут все должны быть реа
листами, даже если это эмоционально 
неприятно». Особую позицию продолжа
ет занимать, по крайней мере на уровне 
риторики, Венгрия. В Будапеште увере
ны: ЕС нужно сосредоточиться не на рас
ширении санкций, а на поиске путей уре
гулирования ситуации на Украине.

Главной целью состоявшегося в Брюсселе 
заседания было рассмотрение новых санкци-
онных инициатив, подготовленных Евроко-
миссией. Напомним, предложения высшего 
органа исполнительной власти ЕС включают 
в себя запрет на импорт российского золота 
(за исключением ювелирных украшений), 
а также усиление контроля за экспортом 
продукции и технологий военного и двой-
ного назначения (см. „Ъ“ от 16 июля). Преды-

дущий, шестой пакет санкций был одобрен 
3 июня. Нынешние предложения в Брюссе-
ле называют «пакетом 6+». 

Этим европейские дипломаты отграни-
чиваться не собираются. Как заявил по при-
бытии на встречу глава МИД Люксембурга 
Жан Ассельборн, речь идет также и о расши-
рении черных списков: «Думаю, мы подгото-
вили все, что касается этих санкций. Знаю, 
что санкции не изменят мир. Но думаю, что 
мы должны продолжать курс, который взя-
ли. Речь снова идет о людях, политиках, 
в первую очередь из России, но также о кол-
лаборационистах с Украины. Речь также идет 
о некоторых юридических лицах». Ближе 
к вечеру венгерский министр иностранных 
дел Петер Сийярто рассказал: «В санкцион-
ный список ЕС будут добавлены еще 48 чело-
век и девять организаций, в том числе один 
российский вице-премьер (его имя министр 
не назвал.— „Ъ“), политические лидеры не-
скольких регионов и Сбербанк».

Поясняя перед началом заседания необхо-
димость дальнейшего усиления давления, за-
меститель главы МИД Швеции Роберт Ридберг 
отметил: «Ежедневно поступают сообщения 
о все новых и новых преступлениях России».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 270,5

миллиарда рублей составило сокращение объема наличной российской и иностранной 
валюты на руках у населения по итогам мая 2022 года, свидетельствует данная Центробанком оценка ак-
тивных и пассивных операций домохозяйств. Снижение показателя наблюдается уже второй месяц на фоне 
продолжающегося роста объемов банковских депозитов граждан. Начавшийся в мае (впервые с октября 
2021 года) рост средств граждан на брокерских счетах (прежде всего в иностранной валюте) сочетается с 
продолжающимся третий месяц подряд выходом физлиц из долговых ценных бумаг и ростом вложений в 
акции (после провала в апреле). Объем же средств на счетах эскроу в мае был минимальным с мая 2020 года.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Локдауны  
корректируют  
прогнозы

ВВП Китая по итогам второго квар-
тала этого года увеличился всего на 
0,4% в годовом выражении, кварта-
лом ранее прирост был куда значи-
тельнее — 4,8%. В квартальном вы-
ражении показатель сократился на 
2,6%, сообщили в Национальном 
бюро статистики КНР.

Промпроизводство в стране во 
втором квартале увеличилось на 
0,7% год к году. При этом в апре-
ле объемы производства на фоне 
локдаунов и локальных вспышек 
COVID-19 упали на 2,9%, в мае они 
выросли на 0,7%, а в июне тем-
пы роста ускорились до 3,9%. Бы-
стрее всего рос выпуск автомоби-
лей на новых источниках энергии, 
солнечных батарей и телеком-обо-
рудования. Китайский индекс ме-
неджеров по закупкам в июне, од-
нако, показал лишь слабую положи-

тельную динамику деловой актив-
ности — составив 50,2 пункта (на 
0,6 пункта больше, чем в предыду-
щем месяце). Экспорт КНР в июне 
год к году в юанях вырос на 22%, 
импорт — на 4,8%. 

Капвложения тем временем 
продолжали расти — в апреле—
июне они увеличились на 4,2%. 
В том числе в апреле — на 1,8%, 
в мае — на 4,6%, в июне — на 
5,6%. В целом за полугодие выра-
женным оказался рост инвестиций 
в инфраструктуру Китая — на 7,1% 
и в производственные мощности — 
на 10,4%. При этом вложения в не-
движимость сократились на 5,4%. 

Розничные продажи во вто-
ром квартале сократились на 4,6% 
в годовом выражении, в апреле 
они просели на 11,1%, в мае — на 
6,7%, в июне же отмечался рост 
на 3,1%. Продажи автомобилей 
в июне в годовом выражении в КНР 
увеличились на 13,9% против спада 
на 5,9% месяцем ранее. Потреби-
тельская инфляция в июне ускори-
лась до 2,5% с 2,1% в предыдущие 
два месяца, тогда как цены про-
изводителей выросли на 6,1% год 
к году, а закупочные цены промыш-
ленников — на 8,5%.

«Положительную динамику ВВП 
по итогам квартала обеспечило 
резкое ускорение розничных про-
даж в июне. По сравнению с фев-
ралем их уровень был выше на 3%, 
для сравнения, промпроизводство 
выросло за этот период на 0,9%, 
капвложения же почти не измени-
лись»,— отмечают эксперты Capi-
tal Economics. При этом они теперь 
сомневаются, что по итогам года 
может быть достигнут плановый по-
казатель по росту ВВП КНР (около 
5,5%), и прогнозируют замедление 
показателя до 3–4%. В ING Bank 
также снизили прогноз для Китая на 
этот год — с 4,4% до 3,6%.

Татьяна Едовина
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О том, как выстраивается новая система управления зе-
мельными ресурсами, как цифровизация данных о зем-
ле и недвижимости упрощает взаимодействие граждан 
и бизнеса с государством и стимулирует развитие терри-
торий, а также о новых технологиях службы для повыше-
ния эффективности федерального и региональных бюд-
жетов в интервью „Ъ“ рассказывает глава Росреестра 
Олег Скуфинский.

— После выведения Росреестра из-под Минэкономики 
в 2020 году служба активизировала работу по выстраи-
ванию эффективной вертикали управления земельны-
ми ресурсами. Каких результатов вам удалось достичь 
к 2022 году?
— Главным системным результатом нашей работы мы счита-
ем появление отдельной госпрограммы «Национальная си-
стема пространственных данных» (НСПД), которую мы раз-
рабатывали при поддержке председателя правительства Ми-
хаила Мишустина и курирующего Росреестр вице-премьера 
Марата Хуснуллина. Этот документ правительство утверди-
ло 1 декабря 2021 года по результатам эксперимента по соз-
данию Единого ресурса по земле и недвижимости в четырех 
пилотных регионах — Татарстане, Иркутской области, Крас-
нодарском и Пермском краях, где мы отработали технологии 
и посчитали эффекты. В результате реализации Госпрограм-
мы к 2030 году мы создадим единую цифровую платформу 
пространственных данных и единую электронную картогра-
фическую основу.

Второй результат имеет непосредственное значение для 
людей — это запуск сервисов и упрощение процесса получе-
ния государственных услуг. Мы уже вывели на портал Госус-
луг все выписки из Единого государственного реестра недви-
жимости (ЕГРН) — 18 видов. В планах до конца года перевести 
на портал услуги по кадастровому учету и регистрации прав. 

Третий результат — выявление земли, которую можно вов-
лечь в оборот. Мы размещаем в публичном доступе всю ин-
формацию о ней, в том числе о разрешенных видах исполь-
зования, и увязываем эти данные с сервисами и услугами ре-
гионального уровня. В результате любой заинтересованный 
пользователь в рамках сервиса «Земля для стройки» может 

узнать, как и где получить участок. В будущем запустим сер-
вис «Земля просто» — тогда землю можно будет оформить уже 
в цифровом виде: направить заявку, сформировать участок, 
подписать в электронном виде все документы, получить их 
обратно. 
— Создание единого цифрового ресурса о земле и недви-
жимости долгое время упиралось в недостаток финанси-

рования. Теперь же эта работа признана приоритетной 
и получила собственную госпрограмму — какие результа-
ты показали эксперименты Росреестра?
— Нам еще надо научиться точно считать эффекты от цифро-
визации и работ по учету. Сейчас мы можем назвать прямые 
эффекты: например, мы приносим в бюджет 43 млрд руб. за 
счет государственной пошлины и предоставления сведений. 
На основе наших данных формируются имущественные на-
логи и сборы (за исключением налога на имущество организа-
ций) — это более 300 млрд руб. В результате комплексных када-
стровых работ, предполагающих уточнение границ и исправ-
ление реестровых ошибок, площадь объекта в среднем растет 
на 15–20%. То есть налогооблагаемая площадь увеличивается 
примерно на 15%.

За 2021 год прирост налогообложения составил около 
20 млрд руб., тогда как дополнительное финансирование на 
госпрограмму на три года составляет 27 млрд руб. Де-факто мы 
за год почти окупили расходы — и это только с точки зрения 
прямых эффектов, а есть косвенные. Так, мы выявили и вво-
дим в оборот более 80 тыс. га земли, уменьшили сроки приня-
тия решений по запросам бизнеса, что позволяет сократить ин-
вестиционно-строительный цикл. Для эффективного управле-
ния должен быть порядок на земле — надо понимать, каким 
ресурсом ты обладаешь, у каждого объекта должен быть право-
обладатель, все объекты должны стоять на учете.
— Кампания по сбору данных о земле в РФ в последнее 
время обсуждается в контексте эффективного развития 
территорий — от регионов требуют создания инвестици-
онных карт, которые помогли бы бизнесу принимать ре-
шения о запуске новых инвестпроектов. Как Росреестр 
вовлечен в эту работу?
— Наша деятельность синхронизирована с блоком первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова по созданию инвестиционных 
порталов регионов. От нас ждут электронной картографиче-
ской основы и единых стандартов, чтобы все данные были со-
поставимы. Мы разработали такой стандарт — и сейчас он про-
ходит согласительные процедуры. При этом мы тесно взаимо-
действуем с регионами в практической части — с каждым гу-
бернатором у нас подписана дорожная карта.

Интервью взяла Диана Галиева

«Для эффективного управления  
должен быть порядок на земле»
Глава Росреестра Олег Скуфинский о том, что делает служба для экономического развития

Россияне до 35 лет из восьми регионов 
страны смогут получить 117 тыс. руб. при 
переезде на работу в один из 25 трудо-
недостаточных субъектов РФ, следует 
из проекта постановления правительства, 
разработанного Минтрудом. Эта новая 
мера поддержки трудовой мобильности, 
по мнению ведомства, может быть вос-
требована со стороны 2 тыс. человек в год. 
Выплачивать субсидию будут местные ор-
ганы занятости — средства из федераль-
ного бюджета им будет переводить Фонд 
соцстрахования.

Минтруд предлагает до конца 2022 года суб-
сидировать переезд работников в возрасте до 
35 лет из одного региона РФ в другой. Соответ-
ствующий проект постановления правитель-
ства опубликован на портале regulation.gov.ru.

Как следует из пояснительной записки, ве-
домство подготовило его в рамках реализации 

долгосрочной программы содействия занято-
сти молодежи на период до 2030 года. В Минтру-
де надеются, что он позволит «стимулировать 
внутреннюю трудовую миграцию молодежи 
из трудоизбыточных субъектов в трудонедоста-
точные и обеспечить потребности импортоза-
мещающих предприятий работниками». К тру-
доизбыточным регионам ведомство предлага-
ет отнести Дагестан, Ингушетию, Алтай, Туву, 
Северную Осетию, Кабардино-Балкарию, Кара-
чаево-Черкесию и Чечню из-за высокого — по 
сравнению со среднероссийским — уровня без-
работицы (9% против 4,5%). К трудонедостаточ-
ным — 25 регионов из всех федеральных окру-
гов (за исключением Центрального и Южно-
го — «территорий естественного притяжения 
миграции»). Работники, которые решатся на 
переезд, смогут получить 116,8 тыс. руб. в виде 
двух выплат — на второй и на седьмой месяц 
после трудоустройства. Перечислять средства 

регионам из федерального бюджета будет Фонд 
социального страхования (ФСС). До конца года, 
как пояснил источник „Ъ“ в Минтруде, на эти 
цели заложено более 200 млн руб.

Подобрать вакансию в другом регионе 
Минтруд предлагает или самостоятельно, 
с помощью портала «Работа России», или при 
содействии службы занятости региона про-
живания претендента на выплату. После это-
го он сможет заключить со службой договор 
о содействии в трудоустройстве в другой мест-
ности. После переезда претендующим на вы-
плату нужно будет обратиться в орган занято-
сти региона трудоустройства. Без этого, а так-
же в случае увольнения до истечения полугода 
работник потеряет право на первую или вто-
рую часть выплаты.

Проект постановления не предполагает ка-
ких-либо контрольных цифр числа желающих 
переехать, но, если ориентироваться на общую 

сумму предполагаемых расходов, Минтруд ожи-
дает, что их будет в пределах 2 тыс. человек. Все-
го, как указало ведомство в пояснительной за-
писке, в 2021 году более 40 тыс. зарегистриро-
ванных безработных в возрасте до 35 лет вы-
ражали желание переехать на работу в другой 
регион. Отметим, впрочем, что число россиян, 
воспользовавшихся существующей програм-
мой трудовой мобильности для переезда, на-
пример, на Дальний Восток в 2016–2019 годах, 
как ранее сообщал директор Агентства по раз-
витию человеческого капитала на Дальнем Вос-
токе и в Арктике Сергей Ховрат, также не превы-
сило 2 тыс. человек. В то же время, по данным 
Росстата, число россиян, переезжающих ради 
работы в другой регион, ежегодно составляет 
2–3 млн человек. Они, однако, ожидаемо стре-
мятся попасть в центральные области РФ, поки-
дая менее экономически развитые территории.

Анастасия Мануйлова

Переезд себе дешевле
Релокацию работников поддержат рублем

Кремль требует от правительства повто-
рения успехов цифровизации — но уже 
в области технологического развития. 
Вчера на заседании Совета по стратеги-
ческому развитию и нацпроектам прези-
дент Владимир Путин признал, что пока 
оно не особенно успешно, и поручил пе-
ресмотреть планы внедрения «сквозных» 
технологий. Правительство готово удво-
ить бюджетные ассигнования на эти цели, 
обсудить с регионами налоговые льготы, 
назначить в каждом министерстве «тех-
нологического» замминистра по аналогии 
с «цифровым» и принять концепцию тех-
нологического развития РФ до 2030 года. 
Банк России, в свою очередь, намерен 
разработать правила определения «тех-
нокомпаний» для упрощения их работы на 
финансовом рынке и уточнения условий 
доступа к целевой господдержке.

Вчера на заседании Совета по стратегиче-
скому развитию и нацпроектам Владимир Пу-
тин поручил перезапустить работу по разви-
тию в РФ «сквозных» технологий (искусствен-

ный интеллект, большие данные, интернет 
вещей, квантовые технологии и др.). Пока ее 
нельзя признать особенно успешной, посе-
товал он, раскритиковав «Ростех» за «скром-
ные результаты» в области 5G и «интернета ве-
щей» — но отметив прогресс Сбербанка в обла-
сти искусственного интеллекта, РЖД в кванто-
вых коммуникациях и «Росатома» — в компо-
зиционных материалах. 

Ответственность за высокие технологии 
и теперь может быть распределена между ви-
це-премьерами (уже курируют нацпроекты 
и федеральные округа), а «особый контроль» 
темы поручен премьер-министру Михаилу 
Мишустину. Правительству необходимо будет 
актуализировать и стратегии цифровой транс-
формации, при этом на заседании совета пря-
мо говорилось — речь идет о пересмотре стра-
тегических документов, одобренных президи-
умом правительственной комиссии по цифро-
вому развитию всего год назад: в них придет-
ся учесть условия санкционных ограничений.

Этот пересмотр потребует увеличения бюд-
жетных ассигнований на обеспечение «техно-

логического суверенитета»: первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов вчера признал, что «ре-
зультат прямо зависит от того объема ресурсов, 
которые компания-лидер инвестирует в разви-
тие технологий». По его оценке, необходимое 
бюджетное финансирование «дорожных карт» 
внедрения сквозных технологий в 2023–2025 
годах составляет не менее 100 млрд руб., сей-
час на них предусмотрено чуть менее 55 млрд 
руб., а по паспортам должно быть выделено 
195 млрд руб. Условием расширения госфи-
нансирования чиновник назвал частные ин-
вестиции компаний-лидеров в объеме не ме-
нее бюджетного. По его словам, вопрос уже 
проговаривался с главой Минфина Анто-
ном Силуановым и возражений не возникло: 
«часть из этих средств предусмотрена в бюд-
жете, по другим направлениям требуется пе-
рераспределение». Вопрос же налоговых льгот 
для высокотехнологичных частных компаний 
еще потребует консультации с субъектами РФ, 
сказал первый вице-премьер.

Говоря о «сквозных проектах» (совмест-
ного финансирования разработки и внедре-

ния технологических решений государством 
и крупными компаниями), господин Белоу-
сов также сообщил о планах по их перефор-
матированию — пересмотру соглашений 
с компаниями-лидерами ради возможности 
конкурентного присоединения новых участ-
ников — консорциумов и отдельных компа-
ний. Свести все эти планы господин Белоу-
сов предложил в верхнеуровневом стратеги-
ческом документе — концепции технологи-
ческого развития до 2030 года. Для координа-
ции этой работы в министерствах по анало-
гии с «цифровыми» замминистра могут поя-
виться заместители «по научно-технологиче-
ской трансформации». 

По словам главы Банка России Эльвиры На-
биуллиной, ЦБ также готов поддержать сек-
тор — упростив доступ некрупных техноло-
гичных компаний к площадке «сектор роста» 
на Мосбирже для привлечения инвестиций 
и разработав по аналогии с ESG таксономию, 
облегчающую работу с сектором банков и ин-
весторов и его «целевую» господдержку.

Венера Петрова, Олег Сапожков

Вдогонку за «цифрой»
Кремль требует от Белого дома успехов в новых технологиях
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Группа депутатов от оппозиции в понедельник вне-
сла в Госдуму законопроект о запрете пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отношений. Ранее 
о необходимости такого запрета высказывался 
спикер Думы Вячеслав Володин. Между тем члены 
думского комитета по информационной политике 
во главе с его председателем Александром Хинш-
тейном («Единая Россия») разрабатывают свой 
проект на ту же тему, который, как выяснил „Ъ“, бу-
дет более всеобъемлющим. Эксперты считают, что 
«с учетом времени» шансы на введение полного за-
прета пропаганды нетрадиционных сексуальных 
отношений достаточно велики.

Законопроект о запрете информации, пропаганди-
рующей нетрадиционные сексуальные отношения, вне-
сли в Думу 18 июля коммунисты Нина Останина, Ольга 
Алимова и Алексей Корниенко, депутаты от «Справед-
ливой России — За правду» Яна Лантратова и Николай 
Бурляев, а также входящий во фракцию ЛДПР лидер пар-
тии «Родина» Алексей Журавлев. В пояснительной запи-
ске они обосновывают необходимость своей инициати-
вы тем, что «отрицание семьи как общественной ценно-
сти, пропаганда так называемого образа жизни „чайлдф-
ри“ (без детей) и популяризация нетрадиционных сексу-
альных отношений» не менее опасны для общества, чем 
уже запрещенная пропаганда наркотиков и суицида. По 
мнению депутатов, публичное одобрение и признание 
нетрадиционных отношений «ставит вопросы демогра-
фии и экономического роста в будущем под определен-
ный удар». В то же время запрет такой пропаганды «не ли-
шает граждан возможности и права определяться в сво-
ем сексуальном предпочтении и ориентации», уверяют 
авторы проекта.

Поправки предполагается внести в законы «Об ин-
формации, информационных технологиях и о защите 
информации», «О СМИ» и «О государственной поддержке 
кинематографии». В перечень уже запрещенной инфор-
мации (пропаганда войны, разжигание ненависти и вра-
жды, публичные призывы к терроризму и экстремизму, 
пропаганда порнографии, культа насилия и жестокости 
и т. п.) депутаты предлагают добавить «отрицание семей-
ных ценностей» и «пропаганду нетрадиционных сексу-
альных отношений». Одновременно будет установлен 
прямой запрет на выдачу кинотеатрам прокатного удо-
стоверения на любые фильмы, содержащие соответст-
вующую пропаганду.

Отметим, что за последние полтора месяца это уже 
третья подобная инициатива в Думе. 7 июня заксобра-
ние Севастополя внесло в нижнюю палату проект попра-
вок к КоАП, предусматривающий наказание за «пропа-
ганду нетрадиционных сексуальных отношений» в виде 
штрафа в размере от 40 тыс. до 50 тыс. руб. для граждан 
и от 1 до 5 млн руб. для юрлиц. А 8 июля, в День любви 
и верности, за введение аналогичного запрета высказал-
ся и спикер Госдумы Вячеслав Володин. «С выходом из 
Совета Европы ушли в прошлое требования узаконить 
в России однополые браки. Попытки навязать наше-
му обществу чуждые ценности провалились. Правиль-
но ввести запрет пропаганды нетрадиционных ценно-
стей»,— написал он в своем телеграм-канале, предло-
жив читателям оценить это предложение. В итоге из бо-
лее чем 1,5 млн проголосовавших 70% высказались за за-
прет, 25% — против и еще 5% ответили, что им все равно.

У партнера, руководителя практики цифрового пра-
ва АБ «А-ПРО» Антона Воробьева вызывают опасение не-
которые формулировки законопроекта, внесенного оп-
позиционными депутатами. «Если нетрадиционные от-
ношения уже приобрели хоть какие-то границы на пра-
ктике, то понятие „отрицание семейных ценностей“ не 
имеет никакого формального выражения. Попытки пе-
речислить, что же включают в себя семейные ценности, 
были лишь на уровне программ или проектов докумен-
тов. С учетом внесудебного подхода граждане, произво-
дители кинопродукции и СМИ могут столкнуться с весь-
ма широким толкованием со стороны контролирующих 
органов»,— полагает юрист.

Между тем в Госдуме готовится еще одна, более все-
объемлющая законодательная инициатива на эту тему. 
Как рассказал „Ъ“ глава комитета по информационной 
политике Александр Хинштейн, разрабатываемый там 
законопроект коснется пропаганды нетрадиционных 
сексуальных отношений не только в СМИ и кинема-

тографе, но и «во всех сферах и проявлениях: обычная 
жизнь, интернет, традиционные СМИ, онлайн-киноте-
атры». За это нарушение предлагается ввести такое же 
наказание, как и за пропаганду нетрадиционных сексу-
альных отношений для несовершеннолетних. Напом-
ним, она сейчас карается штрафом в размере от 4 тыс. до 
5 тыс. руб. для граждан, от 40 тыс. до 50 тыс. для долж-
ностных лиц и от 800 тыс. до 1 млн руб. для юрлиц. В слу-
чае использования СМИ или интернета штрафы для физ-
лиц возрастают до 100 тыс. руб., а деятельность юрлиц 
может быть приостановлена на срок до 90 дней. «И еще 
один важный момент,— добавил глава комитета.— Се-
годня в отношении детей запрещена именно пропаган-
да таких отношений. Мы же считаем правильным запре-
тить и распространение иной информации о нетради-
ционных сексуальных отношениях, ориентированной 
на детскую аудиторию, если она сопровождается кон-
кретной демонстрацией этих самых отношений». Кро-
ме того, в проекте будет прописан механизм блокиров-
ки такой информации и обязанности владельцев аудио-
визуальных сервисов.

Господин Хинштейн также пообещал, что этот законо-
проект будет внесен в Госдуму лишь после его «открыто-

го обсуждения», и отметил, что в его комитете работают 
и представители оппозиции, которые вполне могли по-
советоваться, прежде чем вносить свой документ на ту же 
тему. Соавтор оппозиционного проекта Яна Лантратова 
пояснила „Ъ“, что давно работала над этими поправками 
и «не удивлена, что коллеги тоже над этой темой работа-
ют после весьма однозначного посыла Вячеслава Викторо-
вича (Володина.— „Ъ“)». По ее мнению, не так важно, чей 
законопроект в итоге будет принят: «Главное, что мы все 
понимаем важность проблемы и стремимся ее решить».

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов считает, что идея законопроекта о полном за-
прете гей-пропаганды сама по себе сомнительна «и с точ-
ки зрения конституционности, и с точки зрения пред-
ставлений авторов о конкурентоспособности гетеросек-
суальной ориентации, которая по их логике рассыпает-
ся с любой информацией об альтернативах». «При раз-
умных критериях это было бы достаточным основани-
ем для забвения темы. Но сейчас нередко абсурдность 
инициативы скорее работает в ее пользу»,— признает 
эксперт. В свою очередь, политолог Борис Макаренко от-
мечает, что в последние месяцы по всем направлениям 
идет «откат в архаику». «С учетом этого я не исключаю, 
что законопроект будет принят, хотя понятие „пропаган-
да“ юридически очень трудно определить, а значит, вы-
сок риск, что суды и правоохранительные органы будут 
трактовать его максимально расширительно». 

Ксения Веретенникова, Александр Воронов

Вопросы геелогии
В Госдуму внесен законопроект о запрете пропаганды  
нетрадиционных сексуальных отношений

В Совете федерации в понедельник прошло очередное 
заседание парламентской комиссии по расследова-
нию деятельности американских биолабораторий 
на территории Украины. Как заявили сопредседатели 
комиссии, анализ крови украинских военнослужащих 
показал, что они подвергались «секретным экспери-
ментам», в результате которых были превращены 
в «жесточайших чудовищ». Эксперт считает заявления 
российских парламентариев по поводу биологических 
атак со стороны США гипертрофированными.

По итогам заседания парламентской комиссии 18 июля ее 
сопредседатели, вице-спикеры Совета федерации и Госдумы 
Константин Косачев и Ирина Яровая, поделились с журна-
листами некоторыми новыми результатами расследования.

Как заявил господин Косачев, анализ заборов крови 
у плененных украинских военнослужащих подтверждает, 
что «по целому ряду заболеваний, в том числе атипичных 
для территории Украины, содержание соответствующих ве-
ществ в разы превосходит допустимые нормы». Это значит, 
что «над ними ставились опыты и на территории Украины 
производились эксперименты по крайне опасным заболе-
ваниям, которые при определенных обстоятельствах могли 
распространяться в военных целях», пояснил сенатор.

Напомним, ранее об опытах над украинскими военными 
упоминала Ирина Яровая, докладывая депутатам в конце ве-
сенней сессии Госдумы об итогах первых трех месяцев рабо-
ты комиссии. Тогда же она сообщила о зараженных вирусом 
туберкулеза купюрах в Луганской народной республике и об 
исследовании газовой гангрены в одной из ветеринарных 
лабораторий Мариуполя.

В этот раз госпожа Яровая развила тему, начатую господи-
ном Косачевым, и рассказала, что в крови украинских воен-
нослужащих обнаружены следы наркотиков и очень высо-
кие титры по гепатиту А. «Мы помним, что министр здраво-
охранения Украины, гражданка США, была замечена в том, 
что лоббировала интересы фармкомпаний по приобрете-
нию дорогих и очень реактивных препаратов по последст-
виям именно по лечению гепатита. И вполне возможно, что 
речь шла об апробировании этих препаратов на военнослу-
жащих»,— подчеркнула депутат.

Также, по словам вице-спикера Госдумы, в крови плен-
ных была обнаружена лихорадка Западного Нила, выяв-
ленная в 20% исследованных проб. «И мы видим: та жесто-
кость и зверства, с которой ведут себя военнослужащие Ук-
раины, те преступления, которые они совершают в отноше-
нии мирного населения, те чудовищные преступления, ко-
торые они совершают в отношении военнопленных, под-
тверждают, что все это единая система управления и созда-
ния жесточайшей машины по убийству, (которая.— „Ъ“) ре-
ализовывалась под управлением Соединенных Штатов… 
И те допинги, которые им по-прежнему дают для того, что-
бы вообще нейтрализовать последние следы человеческого 
сознания и превратить их в жесточайшие и смертоносные 
чудовища, тоже это подтверждают»,— заявила Ирина Яро-
вая. Кроме того, по ее мнению, «в пробирках военных лабо-
раторий США нужно искать» птичий и свиной грипп, коро-
навирус и оспу обезьян, «потому что их особенный интерес 
к происхождению вирусов и патогенов животного проис-
хождения, потом маскировка их под естественные возбуди-
тели и естественное возникновение эпидемии — это такой 
маневр невидимки, когда, предпочитая остаться незамечен-
ными, они фактически создают непредвиденные ситуации 
в разных регионах мира».

Госпожа Яровая напомнила, что итоговый доклад комис-
сия планирует представить осенью, но уже сейчас парламен-
тарии видят «рефлексию» на их расследование в США, ко-
торые «запустили кампанию по обвинению России якобы 
в возможности совершения каких-то биологических атак». 
«И приглашение, которое мы ранее направляли замгоссе-
кретаря (Виктории.— „Ъ“) Нуланд, которое фактически от-
реагировано было со стороны Госдепа тоже очень нервно, 
подтверждает, что в комплексе нащупали те доказательства, 
которые позволят все-таки вывести Соединенные Штаты из 
тени маскировки и предъявить всему международному со-
обществу доказательства опасного военно-биологического 
проекта США»,— заключила госпожа Яровая.

Кандидат биологических наук, генетик Кирилл Волков 
не считает выявленные у пленных заболевания «атипичны-
ми для Украины». По его словам, сейчас есть общий тренд на 
распространение субтропических болезней, и в южных об-
ластях России тоже фиксируются случаи лихорадки Запад-
ного Нила, так что на Украине это вполне может быть более 
выражено. А гепатит А и вовсе вполне типичное заболева-
ние, добавляет эксперт. При этом он признает, что есть ве-
щества, которые изменяют сознание и приводят к агрессив-
ности, и что в настоящее время все армии ведут разработки 
в этой области. Однако заявления российских парламента-
риев по поводу «биологических атак» со стороны США, по 
мнению господина Волкова, гипертрофированы.

Афанасий Сборов

Посмотрели 
в глаза чудовищ
Российские парламентарии 
рассказали о секретных 
экспериментах 
над украинскими военными

Главной ценностью в жизни молодые россияне 
считают семью, а боятся они экономического 
 кризиса, войны и бедности. Это следует из ре-
зультатов социологического исследования, про-
веденного в рамках программы «Женщина-лидер» 
на базе платформы «Россия — страна возможно-
стей». Главными проблемами молодые считают 
безработицу и низкие доходы, а работу властей 
оценивают хорошо либо средне, но надеются 
в  будущем только на себя. По мнению авторов ис-
следования, его результаты позволяют говорить 
о том, что современная молодежь состоит из «сво-
бодных духом людей», готовых к сотрудничеству 
с властью. Сторонние эксперты полагают, что мо-
лодежь настроена скорее прагматично, но ее про-
блемы сейчас усугубляются.

В исследовании команды программы «Женщина-ли-
дер», которое было презентовано 18 июля в павильо-
не «Россия — моя история» на ВДНХ, приняли участие 
507 респондентов в возрасте от 18 до 35 лет из 41 регио-
на России. Оно проводилось методом открытого опро-
са: респонденты давали свободные ответы, а не выби-
рали из предложенных. Авторы исследования хотели 
уйти от стандартных опросов, сравнимых с ЕГЭ, когда 
надо «угадать» верный ответ, пояснила политтехнолог 
Алена Август, презентовавшая полученные результаты.

Главными целями в жизни для большинства опро-
шенных являются семья (40%), финансовая независи-
мость (25%), самореализация (23%), хорошая работа (16%) 
и достойное воспитание детей (12%). Опасается же моло-
дежь экономического кризиса (16%), войны (11%) и бед-
ности (11%). Из актуальных проблем больше всего моло-
дых людей волнует безработица — такой ответ дали 34% 
респондентов. В первую пятерку также вошли низкие до-
ходы (21%), отсутствие инфраструктуры досуга (17%), низ-
кое качество образования (13%) и недоступность жилья 
(12%). По 10% опрошенных в качестве главных проблем 
назвали «неактивность молодежи» и «вредные привыч-

ки». Также респонденты упоминали отсутствие перспек-
тив, высокие цены, платные секции и кружки, платное 
образование, отсутствие работы с молодежью, корруп-
цию, конфликт поколений и зависимость от интернета.

Отвечая на вопрос о том, что приносит им радость, ре-
спонденты чаще всего вспоминали мероприятия и фе-
стивали (19%). Кроме того, молодежь радуют условия для 
самореализации, развитие спорта, состояние экологии 
и инвестиции в образование. При этом наибольший ин-
терес молодые люди проявляют к спорту (10%), культу-
рой интересуются 9%, а еще 8% — политикой.

Участников исследования также попросили назвать 
«топовых», на их взгляд, политиков всех времен. С боль-
шим отрывом первое место занял президент Владимир 
Путин (55%), за которым следуют министр иностранных 
дел Сергей Лавров (20%), покойный экс-лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский (17%) и правивший в СССР на про-
тяжении 30 лет Иосиф Сталин (10%). Замыкает первую 
пятерку экс-президент РФ, бывший премьер и нынеш-
ний зампред Совбеза Дмитрий Медведев (9%).

На вопрос, что молодые думают о своем губернато-
ре, чаще всего звучал ответ «старается» (19%). 10% ре-
спондентов считают, что глава их региона «хорошо ра-
ботает», а 7% называют его «профессионалом». Впро-
чем, еще 7% отмечают, что их губернатор не работает 
с молодежью. В целом треть респондентов (32%) оцени-
вают работу региональной власти хорошо, 18% — сред-
не, 12% — плохо, а 4% вообще не видят такой работы. 
Доля одобряющих деятельность федеральной власти 
заметно выше: хорошей ее работу назвали 45% опро-
шенных, по 10% оценивают ее средне и плохо.

Самый популярный ответ на вопрос о том, что госу-
дарство может сделать для молодежи,— «поддержка ини-
циатив» (23%). Но на власть в достижении своих целей 
рассчитывают только 9% респондентов — это четвертый 
по популярности ответ. В большей степени молодые над-
еются на свою целеустремленность (17%), работу и день-
ги (15%) и на самих себя (10%). При этом 43% опрошенных 

ничего не слышали про молодежные правительства, 
парламенты, НКО и избиркомы. «Как тогда работают эти 
структуры? Это серьезный повод для исследования»,— 
возмутилась госпожа Август в разговоре с „Ъ“.

«Для меня было удивительно увидеть, что наша мо-
лодежь не так протестно настроена, она довольно по-
зитивно оценивает действия властей и готова с ними 
сотрудничать,— прокомментировала Алена Август ре-
зультаты исследования в целом.— Я думаю, что на это 
может как-то влиять и международная обстановка, 
и желание консолидироваться в сложных ситуациях». 
Для нее также было открытием, что семья у молодых 
стоит на первом месте среди ценностей, призналась го-
спожа Август, «хотя, казалось бы, где современная мо-
лодежь и где ценности». В России выросло поколение 
свободных духом людей, которые готовы сотрудничать 
с государством и не быть «ни его послушными пешка-
ми, ни противниками», считает она.

«У молодых, с одной стороны, много претензий 
к власти: они опасаются безработицы, волнуются по по-
воду своей востребованности и самореализации. Но, 
с другой стороны, молодежь не хочет конфликтовать 
с властью, отсюда и положительные оценки»,— считает 
политолог Алексей Макаркин. К государству, по его мне-
нию, молодые люди относятся прагматично: «Они хоте-
ли бы, чтобы государство не вмешивалось в их частную 
жизнь, в те сферы, которые они считают своими (интер-
нет, культура), но помогало с реализацией в професси-
ональной сфере». «Участники исследования отмечают 
все те же проблемы, что и раньше: безработицу, низкие 
доходы, низкое качество образования и медицины, не-
доступность жилья, отсутствие перспектив, высокие 
цены. И в настоящее время они усугубляются»,— отме-
чает политолог Владимир Шемякин. И одних лишь уси-
лий по выстраиванию молодежной политики, по его 
мнению, для смягчения этих проблем недостаточно.

Елена Рожкова, Дана Боранукова,  
Дарья Бурданова

Вечно молодой, вечно лояльный
Российская молодежь готова к сотрудничеству с властью, несмотря на кризис

Вячеслав Володин (слева) и Александр 
Хинштейн (справа) уверены, что запрет 
на пропаганду «нетрадиционных 
сексуальных отношений» должен быть 
всеобъемлющим   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т
В О Л О Г О Д С К И Й  П Р Е М Ь Е Р 
В О З Г Л А В И Л  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О 
З А П О Р О Ж Ь Я

Первый вице-губернатор и председатель правительства Вологодской об-
ласти Антон Кольцов назначен главой правительства Запорожской области. 
Об этом «РИА Новости» сообщил член пророссийской военно-гражданской 
администрации Запорожья (создана на подконтрольных российским 
военным территориях этого украинского региона) Владимир Рогов. По его 
словам, господин Кольцов приступил к обязанностям 18 июля.

Антону Кольцову 49 лет, он уроженец Череповца. Окончил Ярослав-
скую медицинскую академию по специальности «педиатрия» и Череповец-
кий госуниверситет по специальности «обработка металлов». С 2000 по 
2012 год работал в ЗАО «Фирма Стоик», в 2010 году прошел переподго-
товку в РАНХиГС (так называемая школа губернаторов), а затем возглавил 
управление охраны труда ПАО «Северсталь». С 2016 года — первый 
заместитель губернатора Вологодской области, с 2017-го по совмести-
тельству — глава правительства региона.

По словам Владимира Рогова, параллельно с назначением Антона 
Кольцова «в Запорожской области приступили к формированию прави-
тельства». «Антон Викторович поможет нам интегрироваться в российские 
реалии и перезапустить все то, что нам необходимо делать по российско-
му законодательству и правилам»,— пояснил господин Рогов.

Напомним, что ранее в Донецкой и Луганской народных республи-
ках (ДНР и ЛНР) высадился целый десант российских региональных 
чиновников. Так, премьер-министром ДНР стал выходец из Минпромторга 
РФ Денис Хоценко, заместителем руководителя администрации главы 
ЛНР — бывший вице-губернатор Липецкой и Ульяновской области Алек-
сандр Костомаров, первым вице-премьером ЛНР — бывший челябинский 
вице-губернатор Владислав Кузнецов, а зампредом правительства ДНР — 
помощник министра строительства и ЖКХ России Евгений Солнцев.

Андрей Прах
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На заседании Люблинского рай-
суда Москвы по уголовному делу 
в отношении создателя интер-
нет-проекта «Омбудсмен по-
лиции» Владимира Воронцо-
ва прокуратура сняла 10 из 14 
предъявленных ему обвинений 
в оскорблении полицейских, сбо-
ре их интимных фотографий и вы-
могательстве денег за нераспро-
странение компромата в сети. 
Однако даже за оставшийся эпи-
зод вымогательства 300 тыс. руб. 
у полицейского кадровика, сфо-
тографировавшегося в голом 
виде перед зеркалом для сайта 
знакомств, обвинение попроси-
ло суд отправить «омбудсмена» 
в колонию на шесть лет, а после 
отсидки еще и запретить ему на 
десять лет руководство любыми 
интернет-проектами.

Процесс в Люблинском райсу-
де Москвы, начатый в декабре 2020 
года и посвященный масштабной 
деятельности в интернет-простран-
стве «общественного защитника» 
полицейских Владимира Воронцо-
ва, подошел к концу. В состоявшихся 
прениях сторон представитель Мо-
спрокуратуры по собственной ини-
циативе отказалась от большинства 
из 14 предъявленных «омбудсмену» 
изначально обвинений. На заклю-
чительной стадии отпал, например, 
эпизод с вымогательством 300 тыс. 
руб. (ст. 163 УК РФ) у бывшей сотруд-
ницы полиции за непубликацию на 
портале ее интимных фотографий. 
Потерпевшая, напомним, еще полго-
да назад отказалась от своих претен-
зий к «омбудсмену», заявив в суде, 
что оговорила господина Воронцова. 
За это ей якобы пообещали посодей-
ствовать в восстановлении на служ-
бе, но не восстановили.

Несущественными гособвине-
ние также сочло претензии к Влади-
миру Воронцову адвоката, которую 
тот якобы оклеветал (ст. 128.1 УК РФ), 
и сотрудницы юридической службы 
УМВД по Центральному округу Мо-

сквы, вероятно, оскорбленной «ом-
будсменом» (ст. 319 УК РФ) семь раз 
подряд в одной только публикации. 
Еще одно оскорбительное высказы-
вание подсудимого, допущенное 
в отношении оперативника управ-
ления собственной безопасности 
(УСБ) ГУ МВД по Москве, было напе-
чатано совсем давно, поэтому соот-
ветствующее обвинение, хотя и оста-
ется в уголовном деле, скорее всего, 
будет снято судом в связи с истечени-
ем сроков давности.

Таким образом, в масштабном 
когда-то уголовном деле из 14 пре-
ступлений осталось всего 3 эпизода. 
По версии прокуратуры, обществен-
ник распространил в сети порногра-
фические снимки бывшего сотруд-
ника кадровой службы управления 
МВД на Московском метрополите-
не и некоей сотрудницы полиции. 
Последнюю «омбудсмен» скомпро-
метировал дважды, но при этом 

бескорыстно, поэтому ключевым 
в уголовном деле стал все же эпи-
зод с кадровиком. Последнему, по 
версии следствия, общественник 
предложил выкупить компромат за 
300 тыс. руб., совершив, таким обра-
зом, еще и вымогательство.

По версии подсудимого, его быв-
ший приятель, ставший впоследст-
вии потерпевшим и заявителем по 
делу, «сделал глупость» сам. Заре-
гистрировавшись на некоем сай-
те знакомств «для полицейских», 
кадровик, по версии подсудимого, 
уступил настойчивой просьбе ад-
министратора сайта с никнеймом 
Николь Вороновская и отправил 
ей свое интимное фото перед зер-
калом. Впечатляющий кадр якобы 
оказался сначала на сайте, а уже от-
туда одна из пользовательниц на-
правила его в чат «Омбудсмен по-
лиции», где молодого человека 
перед зеркалом опознало руковод-
ство управления на метрополите-
не. Полицейский, как следует из 
материалов обвинения, еще в 2017 
году был уволен за нарушение эти-
ки. Три года он тяжело переживал 

случившееся недоразумение и даже 
пытался восстановиться на службе 
через суды, обращаясь за поддер-
жкой в том числе к своему прияте-
лю Воронцову. Однако в мае 2000 
года бывший кадровик решил, что 
публикацию компромата организо-
вал сам «омбудсмен» и пожаловал-
ся на Владимира Воронцова в УСБ 
ГУ МВД по Москве. Тогда же неиз-
вестный, по версии подсудимого, 
перевел на его банковскую карту 
300 тыс. руб. Это обстоятельство ста-
ло основанием для его задержания, 
обвинения в вымогательстве и от-
правки в СИЗО по решению Твер-
ского райсуда Москвы. С тех пор 
предъявленное обвинение перио-
дически пополнялось новыми пре-
тензиями, а избранная мера пресе-
чения — продлевалась вплоть до 
сегодняшнего дня.

Несмотря на то что большинство 
предъявленных ранее обвинений 
было снято, гособвинитель попро-
сила суд лишить Владимира Ворон-
цова специального звания майора 
полиции, отправить его в колонию 
общего режима на шесть лет, а после 
отсидки еще и запретить «омбудсме-
ну» в течение десяти лет создавать 
и руководить сайтами и «любыми 
другими» проектами в интернете.

Напомним, после выхода в отстав-
ку в 2017 году бывший оперативник 
управления по борьбе с экстремиз-
мом (Центр «Э») МВД РФ Воронцов 
создал и возглавил правозащитный 
интернет-проект под названием 
«Омбудсмен полиции», распростра-
няемый через соцсеть «ВКонтакте» 
и одноименный Telegram-канал. По 
его версии, проект оказывал поддер-
жку бывшим и действующим право-
охранителям, попавшим в сложную 
жизненную ситуацию. Например, 
отстаивал их интересы в судебных 
процессах, связанных со снятием 
незаконно наложенных взысканий 
или восстановлением на службе по-
сле увольнения.

Сергей Машкин

Защитник полиции получил от прокурора
Для «омбудсмена полиции» запросили десять лет без интернета

Как стало известно „Ъ“, в Прес-
ненском суде прошли слушания 
по делу в отношении Саида Асаду-
лаева, бывшего чемпиона России 
и Москвы по кикбоксингу и тайско-
му боксу. Следствие считает его 
одним из участников перестрел-
ки в башне ОКО в 2017 году, в ходе 
которой погиб один человек и пя-
теро были ранены. Гособвинение 
требует приговорить подсудимо-
го к 5,5 года колонии, признав его 
виновным в хулиганстве с приме-
нением оружия. Спортсмен, ранее 
задерживавшийся за наркотики, 
три года скрывался от следствия 
и был задержан в Подмосковье 
благодаря системе видеонаблю-
дения. Ранее на длительные сроки 
были осуждены зачинщики пере-
стрелки Магомед Исмаилов и Эль-
дар Хамидов.

Пресненский райсуд рассматривал 
дело в отношении Саида Асадулаева 
с декабря прошлого года, 18 июля со-
стоялись прения. Представитель про-
куратуры потребовал признать спор-
тсмена виновным по ч. 2 ст. 213 УК РФ 
(хулиганство с применением оружия) 
и приговорить к 5,5 года колонии.

СКР считает Саида Асадулаева 
одним из участников вызвавшего 
большой резонанс конфликта в «Мо-
сква-Сити» осенью 2017 года. Тог-
да, как рассказывал „Ъ“, возле входа 
в башню ОКО, в ресторане которой 
отмечалось торжество, наблюдав-
шие за порядком чоповцы повздори-
ли с охранниками бизнесмена Гав-

риила Юшваева, совладельца ОКО, 
который был среди приглашенных 
гостей. Поводом для ссоры стал от-
каз водителя бизнесмена убрать его 
машину, которая загораживала вход 
в башню. По версии следствия, спо-
рящих попробовали успокоить подо-
шедшие сотрудники Росгвардии, но 
тут по команде Магомеда Исмаилова, 
руководившего охраной господина 
Юшваева, его подопечные открыли 
стрельбу. Перестрелка переместилась 
и в ресторан, где шло торжество. 
В результате один чоповец погиб, еще 
пять человек получили ранения.

Зачинщики перестрелки Магомед 
Исмаилов и Эльдар Хамидов ранее 
были приговорены к 16 и 15 годам ко-
лонии соответственно. Им вменили 
в вину покушение на убийство и не-
законный оборот оружия.

После стрельбы Саид Асадулаев 
скрылся от следствия и три года нахо-
дился в розыске. Ранее он был осуж-
ден за незаконное приобретение ко-
каина, который был обнаружен у него 
в 2015 году, однако сейчас эта суди-
мость считается погашенной. Обнару-
жили спортсмена в Подмосковье бла-
годаря камерам видеонаблюдения, 
причем техника опознала Саида Аса-
дулаева, несмотря на окладистую бо-
роду, которую спортсмен отпустил за 
это время. При задержании спецназ-
ом сопротивления он не оказал. Инте-
ресно, что на ногах спортсмена были 
обнаружены два пулевых ранения, но 
следствию не удалось установить их 
связь с перестрелкой в «Москва-Сити».

По версии следствия, Саид Асаду-
лаев участвовал в потасовке с чопов-
цами и сотрудниками Росгвардии 
у входа в башню ОКО, а затем и в стыч-
ке в холле здания, которая закончи-
лась стрельбой. При этом он, по мате-
риалам дела, оскорблял оппонентов 
и угрожал им, но сам не стрелял.

Адвокат спортсмена попросил суд 
оправдать своего клиента. Сам под-
судимый вину не признает. И во вре-
мя следствия, и в ходе процесса он на-
стаивал, что в ОКО оказался по воле 
случая, приехав туда вечером 17 ноя-
бря 2017 года «покурить кальянчик», 
а в конфликте и стрельбе не участво-
вал. Он поддержал просьбу своего ад-
воката об оправдательном приговоре.

Приговор Саиду Асадулаеву суд на-
мерен вынести 21 июля.

Напомним („Ъ“ об этом не раз рас-
сказывал), что с делом о стрельбе 
перекликается расследование в от-
ношение бывшего сотрудника сто-
личного управления СКР Левона 
Агаджаняна. Именно он возбуждал 
и поначалу вел дело о конфликте 
в «Москва-Сити». Как считают в ГСУ 
СКР, следователь Агаджанян, желая 
оказать услугу Гавриилу Юшваеву, 
попытался выгородить Исмаилова 
и Хамидова, подтасовав улики. Сам 
господин Агаджанян вскоре уволил-
ся из СКР и стал адвокатом, а затем 
в отношении него было возбужде-
но дело. Вину он не признает, указы-
вая, что расследование не закончил 
и в суд материалы не направлял. При 
этом он допускает, что из-за большой 

загруженности на работе мог допу-
стить некоторые процессуальные 
нарушения.

Владислав Трифонов

Мастера кикбоксинга привлекли 
к перестрелке в «Москва-Сити»
Участнику конфликта запросили 5,5 года

Как стало известно „Ъ“, Останкинский рай-
онный суд Москвы вынес приговор бывше-
му советнику управления департамента Ми-
нобороны по обеспечению гособоронзаказа 
Александру Лопатину, признав его винов-
ным в покушении на особо крупное мошен-
ничество. Как было установлено в суде, он 
пытался получить от руководства коммерче-
ской фирмы 1,4 млн руб. за своевременную 
оплату произведенного ею авиационно-тех-
нического имущества. Изначально чинов-
ника обвиняли во взяточничестве, но в суде 
выяснилось, что он не мог способствовать 
оплате заказа в срок. В итоге военный сел 
за мошенничество.

Оглашение приговора Александру Лопати-
ну заняло не более часа. Когда в конце заседа-
ния судья сообщил резолютивную часть свое-
го решения, в зал вошли конвоиры и надели на 
осужденного наручники. Судя по всему, другого 
Александр Лопатин и не ожидал, поскольку явил-

ся на оглашение с сумкой с вещами. Впрочем, 
осужденному еще повезло. Все время предвари-
тельного следствия он провел не в СИЗО, а под до-
машним арестом. Судебное разбирательство было 
недолгим — всего с десяток заседаний. Более того, 
в ходе прений государственный обвинитель по-
просил переквалифицировать действия Алексан-
дра Лопатина с ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки в особо крупном размере, санкция до 15 лет 
заключения и штраф) на ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(покушение на мошенничество в особо крупном 
размере, до 10 лет лишения свободы), а с учетом 
его бывших заслуг и поощрений предложил при-
говорить экс-чиновника Минобороны к 3,5 года 
заключения в колонии общего режима. Судья на-
значил ему в итоге два года и шесть месяцев.

По первоначальной версии военного следст-
вия СКР, Александр Лопатин получил от руко-
водства коммерческой компании, выполнявшей 
оборонный заказ на производство авиационной 
техники, не менее 1,4 млн руб. в виде ценного иму-

щества и «оборудования». Умысел же на получение 
всего этого у Александра Лопатина, по данным 
следствия, возник еще в апреле 2021 года, когда 
он решил воспользоваться своим высокопостав-
ленным положением, чтобы заработать на пред-
принимателях. При этом чиновник не знал, что за 
его переговорами с руководством компании-под-
рядчика вели слежку оперативники ФСБ, которые 
7 декабря прошлого года и задержали советника 
после оформления на него требуемых благ.

 Cледует отметить, что после ареста бывший во-
енный признал свою вину и активно сотрудничал 
со следствием. Еще одним фигурантом этого рас-
следования в СКР называли директора департа-
мента обеспечения авиационным имуществом 
филиала ПАО ОАК Сергея Комасько, однако его 
уголовное преследование ни до избрания меры 
пресечения, ни до суда не дошло.

Адвокат осужденного Александр Никонов ито-
ги процесса обсуждать отказался.

Алексей Соковнин

Оборонную взятку заменили аферой
За малый откат военному и дали немного

Владимиру Воронцову 
 грозит шесть лет колонии 
и запрет на работу  
в интернете  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

От шести до 16 лет лишения сво-
боды получили шесть участников 
организованного преступного со-
общества (ОПС), которых при-
знали виновными в особо круп-
ном мошенничестве с тарифами 
на транспортировку газа для на-
селения Омской области. Орга-
низатором аферы, в результа-
те которой было похищено почти 
2 млрд руб., оказался бывший 
председатель совета директоров 
холдинга «Акция», в который вхо-
дит ОАО «Омскгоргаз», экс-депу-
тат законодательного собрания 
Омской области от «Единой Рос-
сии» Сергей Калинин. Он и полу-
чил максимальное наказание. 
Ранее у фигурантов, среди кото-
рых был и экс-депутат Госдумы 
Андрей Голушко, конфисковали 
коррупционные активы, оценива-
емые в 2,3 млрд руб.

К рассмотрению 145 томов уго-
ловного дела в отношении бывших 
председателя совета директоров хол-
динга «Акция» Сергея Калинина, уч-
редителя компании «Омскгазсеть» 
Александра Орлова, топ-менеджеров 
ОАО «Омскгоргаз» Александра Буци-
на и Константина Марченко, а также 
гендиректора «Омскгоргаза» Ольги 
Шебловой и гендиректора холдин-
га «Акция» Инны Пахотиной Мосгор-
суд приступил в начале ноября 2020 
года. Всем подсудимым вменялись 
в вину организация преступного со-
общества или участие в нем и мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 210 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Впрочем, дальше оглашения обви-
нительного заключения дело тогда 
не продвинулось. Суд пришел к вы-
воду, что на основании такого доку-
мента вынести приговор или иное 
решение невозможно. Прокурату-
ре такое решение удалось оспорить, 
и в мае прошлого года Мосгорсуд 
приступил к повторному рассмотре-
нию этого дела.

В итоге суд полностью согласился 
с версией Следственного комитета 
России. Из материалов дела и приго-
вора следует, что ОПС основной ак-
ционер и председатель совета дирек-
торов ОАО «Омскгоргаз» Калинин 
создал в 2011 году. Для реализации 
своего умысла фигуранты сначала 
провели серию сделок по продаже 
и сдаче в аренду, по сути, самим себе 
сети газопроводов. В частности, «Ом-
скгоргаз», который в то время был 
подконтролен действующему тог-
да депутату Госдумы Андрею Голуш-
ко (фигурантом уголовного дела не 
стал), продал газопроводы аффили-
рованной структуре — ООО «Омск-
газстрой» за 45 млн руб., а затем у нее 
же арендовал их уже за 220 млн руб. 
в год. Впоследствии сети были сда-
ны еще и в субаренду ООО «Омскгаз-
сеть», которым руководил зять госпо-
дина Голушко Александр Орлов.

В дальнейшем обвиняемые под-
готовили и направили в Региональ-
ную энергетическую комиссию (РЭК) 
Омской области и ФСТ России заяв-
ления от имени ООО «Омскгазсеть» 
на установление тарифов на тран-
спортировку газа. При этом в стои-
мость были включены «заведомо не-
обоснованные затраты на аренду, 
содержание и обслуживание сетей 
и производственных помещений, 
оплату труда и прочие расходы».

Утверждение этого документа 
прошло без заминки, поскольку, 

как говорится в деле, Сергей Кали-
нин еще 29 июня 2012 года пролоб-
бировал назначение на должность 
председателя РЭК Константина 
Марченко.

После этого соучастники, вводя 
контрагентов в заблуждение отно-
сительно реальной стоимости ока-
зываемых услуг, заключили с ними 
договоры по транспортировке газа. 
В общей сложности, как следует из 
приговора, в период с 1 декабря 2011 
года по 13 июля 2018 года за счет 
искусственного включения в тариф 
ООО «Омскгазсеть» затрат на аренду 
газопроводов у потребителей было 
похищено более 1,9 млрд руб.

В итоге организатор махинации 
Сергей Калинин, для которого гособ-
винитель требовал 22 года, получил 
16 лет колонии строгого режима, 
Константин Марченко и Инна Пахо-
тина по 12 лет, Ольга Шеблова — де-
сять, а Александр Буцин и Александр 
Орлов восемь и шесть лет соответст-
венно. Своей вины никто из фигу-
рантов не признал, а их защита на-
мерена обжаловать приговор.

Адвокат Сергея Калинина Алена 
Игитян заявила „Ъ“, что защита ре-
шением суда шокирована. «Мы по-
нимали, что обвинение мало не за-
просит, но все же надеялись, что 
суд разберется хотя бы в том, что 
в преступное сообщество следст-
вие объединило обвиняемых аб-
солютно искусственно. Но этого, 
увы, не произошло. Вынесенный 
приговор считаем незаконным, 
необоснованным и несправедли-
вым»,— заявила адвокат Игитян. 
Аналогичного мнения придержи-
вается и ее коллега Александр Лебе-
дев, защищающий осужденного Бу-
цина. «Полагаю, что квалификация 
деяний фигурантов абсолютно не-
верная. Никакого ОПС в этом деле 
нет, а вопрос о якобы имевшем ме-
сто завышении тарифов как мини-
мум спорный,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Лебедев.— Более того, если 
речь идет о предоставлении недо-
стоверных сведений о тарифах, то 
это вообще административная от-
ветственность, а никак не уголов-
ная. Что же касается описанной 
в обвинительном заключении схе-
мы, то ни для кого не секрет, что все 
предприятия этой отрасли в нашей 
стране работают именно по такой».

Напомним также, что в прош-
лом году Генпрокуратуре удалось 
добиться конфискации активов 
фигурантов этого уголовного дела, 
а также у экс-депутата Госдумы от 
«Единой России» Андрея Голушко 
почти на 2,3 млрд руб. Последний, 
как выяснил надзор, около деся-
ти лет скрывал от декларирования 
свои доходы в сотни миллионов ру-
блей, которые получал в том числе 
наличными от подконтрольных га-
зовых компаний в Омске, а также 
утаивал доходы своей супруги. На-
пример, у последней помимо шести 
участков в Одинцовском районе Мо-
сковской области обнаружились две 
квартиры на Лазурном берегу в рай-
оне Ниццы, а сам господин Голуш-
ко не указывал, что у него в поль-
зовании находились бизнес-джет 
Hawker 850XP и вертолет Robinson 
R66, а под контролем — через АО 
«Дубровное» — охотничье хозяйст-
во у озера Дубровное в Сладковском 
районе Тюменской области.

Олег Рубникович

Омские тарифы 
приговорили  
в Москве
Суд признал преступным 
сообществом  
поднявших цены на газ
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Треть россиян, которым был поставлен 
онкологический диагноз, сказали, что 
врач не заподозрил рак, пока они сами 
не забили тревогу. Это следует из опро-
са Фонда семьи Тиньковых, Фонда борь-
бы с лейкемией и благотворительного 
фонда AdVita среди пациентов с онколо-
гией. Исследователи также выяснили, 
что для 12% респондентов постановка 
точного диагноза заняла больше одно-
го года. В Минздраве в ответ утвержда-
ют, что доля злокачественных новообра-
зований, выявленных на первой-второй 
стадиях, увеличилась на 2,7%: с 56,4% 
в 2018 году до 57,9% в 2021 году.

Эксперты Фонда семьи Тиньковых (за-
нимается системной поддержкой развития 
онкогематологии в России), Фонда борьбы 
с лейкемией и благотворительного фон-
да помощи детям и взрослым с онкологи-
ческими, гематологическими и иммуноло-
гическими заболеваниями AdVita провели 
исследование среди людей, которым был 
поставлен онкологический диагноз. Целью 
было изучение онконастороженности вра-
чей — «одного из главных составляющих 
процесса своевременной и правильной по-
становки диагноза». Каждый врач, незави-
симо от специализации, напоминают в фон-
дах, должен по определенным признакам 
уметь вовремя заподозрить рак, назначить 
необходимые анализы и быстро отправить 
пациента к специалистам. В опросе (есть 
у „Ъ“), проходившем с 23 июня по 15 июля 
2022 года, приняли участие более 700 ре-
спондентов из разных регионов страны. 

33% из них заявили, что сами первыми за-
подозрили, что больны раком. Врач первич-
ной категории (терапевт) предположил забо-
левание у 17% опрошенных. 12% рассказали, 
что это был врач-гематолог, 7% — врач-гине-
колог. Еще 7% рассказали, что первыми онко-
логию у них заподозрили специалисты УЗИ, 
МРТ и рентгенологи. 

39% респондентов сообщили, что с мо-
мента первого обращения к врачу до момен-
та постановки точного диагноза прошло око-
ло месяца. У 16% этот процесс занял от одного 
до двух месяцев, у 9% — два-три месяца. 8% 
опрошенных указали, что постановка диаг-
ноза заняла от шести месяцев до одного года, 
для 12% процесс затянулся более чем на год. 

Около трети респондентов (32%) призна-
лись, что врач не заподозрил онкологию, 
пока они сами не забили тревогу. 36% расска-
зали, что основным признаком, по которо-
му врач заподозрил рак, были «плохие ана-
лизы». 20% отметили, что онкологию врачу 
позволили заподозрить уплотнения и ново-
образования на теле. 16% сказали, что в их 
случае симптомом, на который врач обра-
тил внимание, было увеличение лимфати-
ческих узлов. 12% отметили постоянное по-

вышение температуры тела. 10% в качестве 
симптома указали незаживающие раны 
и синяки, 8% — повышенную кровоточи-
вость. 9% указали, что врач заподозрил онко-
логический диагноз из-за их резкой потери 
веса. «Из симптомов был кашель. Пульмоно-
лог не заподозрила онкологию. Лишь когда 
я сам сделал КТ, врач-рентгенолог отправи-
ла в гематологию. Лимфома Ходжкина, тре-
тья стадия»,— цитируют анонимного паци-
ента авторы опроса.

28% респондентов получили онкологиче-
ский диагноз в возрасте от 35 до 44 лет. 26% 
респондентов был поставлен рак в возрасте 
от 45 до 54 лет. 21% столкнулся с онкологией 
с 25 до 34 лет. 10% получили диагноз в возра-
сте от 18 до 24 лет. 12% респондентов было 
от 55 до 64 лет, когда им был диагностиро-
ван рак. 3% респондентов получили диагноз 
в возрасте от 65 до 74 лет.

38% опрошенных лечились от онкологии 
только у одного врача, не обращаясь за вто-
рым мнением. 28% обращались еще к одно-
му врачу для постановки диагноза, а 33% об-
ращались за вторым и третьим мнениями.

Процесс постановки диагноза проходил 
только в своем регионе у 55% респондентов. 
Для уточнения диагноза в другие регионы 
обращались 40% опрошенных. Еще 5% обра-
щались в другие страны для уточнения или 
постановки точного диагноза. Из тех, кто 
обращался в другие регионы, 56% консуль-
тировались со специалистами московских 
клиник, 28% — санкт-петербургских, 16% об-
ращались в соседние регионы или регио-
нальные центры.

У участников опроса также спросили 
о том, как они контролируют свое здоровье. 
Выяснилось, что 41% опрошенных пациен-
тов не проходили ежегодную диспансериза-
цию. При этом 59% делают только отдельные 
профилактические онкологические обсле-
дования. 30% проходят их один раз в год, 23% 
делают специализированные обследования 
два-три раза в год, а 22% обследуются четы-
ре раза в год. 

58% людей, которым был поставлен он-
кологический диагноз, до этого проходили 
профилактические обследования. 33% из 
них проходили осмотры у узких специали-
стов (маммолог, гинеколог, уролог и тому по-
добное), 25% делали ежегодную диспансери-
зацию, еще 15% сдавали отдельные анализы.

В Минздраве, комментируя результа-
ты исследования, подчеркнули, что повы-
шение онконастороженности среди ме-
дицинских работников — приоритетные 
направления работы в рамках утвержден-
ных региональных программ «Борьба с он-
кологическими заболеваниями». Так, в 2020 
году в России введено поощрение медсо-
трудников за раннее выявление онкологи-
ческих заболеваний. В декабре 2021 года каб-

мин выделил на эти цели 155,5 млн руб. С 26 
февраля этого года за каждый случай впер-
вые выявленного рака, подтвержденного 
при дальнейших исследованиях, врач, от-
ветственный за организацию и проведение 
осмотра и диспансеризации (за исключени-
ем руководителя медорганизации), получа-
ет 500 руб.; медработник, направивший па-
циента на осмотр врача-онколога,— 250 руб.; 
и столько же медработник, «осуществивший 
своевременное установление диспансерно-
го наблюдения за пациентом». В 2021 году 
ведомство совместно с экспертным сообще-
ством «с учетом мирового опыта» актуализи-
ровало «Порядок проведения диспансери-
зации и профилактических медицинских 
осмотров». Утверждается, что речь идет о зло-
качественных новообразованиях наиболее 
распространенных в России локализаций. 
«Благодаря этому на 2,7% увеличилась доля 
злокачественных новообразований, выяв-
ленных на первой-второй стадиях: с 56,4% 
в 2018 году до 57,9% в 2021 году»,— сообщи-
ли „Ъ“ в Минздраве.

«К сожалению, несмотря на все усилия го-
сударства, на сегодняшний день онконасто-
роженность у врачей первичного звена яв-
ляется недостаточной для ранней и быстрой 
диагностики рака»,— утверждает программ-
ный директор Фонда семьи Тиньковых Кон-
стантин Тихомиров. Врач-гематолог, меди-
цинский эксперт фонда Андрей Абросимов 
добавляет, что, как показывает более ранее 
исследование по аналогичной тематике, оп-
тимальное время постановки диагноза — 
две-три недели, при острых формах заболе-
вания, например лейкемиях, «счет времени 
нередко идет на дни и даже часы».

Сопредседатель Всероссийского союза 
пациентов Ян Власов подчеркивает, что во-
прос выявляемости онкологии на ранних 
стадиях в России всегда стоял «очень остро». 
«Настолько, что его предпочитали какое-то 
время не замечать. Примерно в 90% случа-
ев онкологию выявляли уже на третьей-чет-
вертой стадии. В этом случае речь могла идти 
только о хирургическом лечении и поддер-
жании качества жизни пациента, но не 
о полном выздоровлении»,— рассказывает 
господин Власов. В течение последних пяти 
лет ситуация, по его словам, несколько изме-
нилась: рак стали выявлять на первой-вто-
рой стадиях, однако на ранней стадии об-
наруживается еще даже не половина всех 
случаев болезни. «В первые годы пандемии 
коронавируса вопросы диагностики отошли 
в сторону,— уточнил господин Власов.— До 
этого госпрограммы по борьбе с онкологи-
ей финансировались едва ли не в большем 
объеме по сравнению с программами лю-
бых других нозологий. Сейчас систему диаг-
ностики нужно восстанавливать».

Наталья Костарнова

Лучше рано, чем онко
Треть россиян самостоятельно  
поставили онкологический диагноз

Концепция преподавания истории в ву-
зах будет представлена для обсуждения 
осенью. Ранее Минобрнауки предложи-
ло увеличить объем этого предмета — 
и сделать его обязательным для каждого 
студента. Один из разработчиков ново-
го курса академик Александр Чубарь-
ян предложил рассказать российским 
студентам про неоднозначные эпизоды 
из истории западных стран — в частно-
сти, про упадок колониальных империй 
и национально-освободительную борьбу 
Нельсона Манделы. Его коллеги-исто-
рики указывают, что тема колониализ-
ма, как и биография Нельсона Манделы, 
может быть воспринята по-разному.

Единую концепцию преподавания исто-
рии в вузах представят к осени — об этом 
вчера заявил председатель правления Рос-
сийского исторического общества (РИО) 
Константин Могилевский. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, Минобрнауки заявило о необхо-
димости увеличить объем преподавания 
истории России в вузах. Ведомство предла-
гает ввести не менее 144 обязательных ака-
демических часов (четыре зачетные едини-
цы) для всех студентов вне зависимости от 
их специализации (см. „Ъ“ от 23 мая). ФГОС 
и сейчас предполагают обязательное изуче-
ние истории России, но они не устанавли-
вают ни объемы ее преподавания, ни со-
держание дисциплины. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты не исключали, что преподавание 
истории в чем-то «будет похоже на политин-
формацию», но предполагали, что препода-
ватель при желании сможет обойти идеоло-
гические рамки.

Сопредседатель РИО, научный руково-
дитель Института всеобщей истории РАН 
академик Александр Чубарьян заявил вче-
ра, что концепцию преподавания истории 
России следовало бы слить с основами ми-
ровой истории. «Например, создание коло-
ниальных империй — как они возникали, 
развивались и как осуществлялась борь-
ба против колониализма,— предположил 
он.— Кроме того, весь комплекс проблем, 
связанных с отношением к России в мире. 
В-третьих, неплохо показать Вторую ми-
ровую войну в целом — общий вклад Рос-
сии в победу». Позже господин Чубарьян 
рассказал „Ъ“, что он предложил добавить 
в курс лекции по античности, Средним ве-
кам, возникновению религий. «Важно рас-
сказать, что такое век Просвещения, эпо-
ха Возрождения. Неплохо напомнить, что 
такое конфуцианство для Китая, кто такой 
Нельсон Мандела,— перечислил он.— Что-
бы крупные мазки (истории.— „Ъ“) были ос-
вещены в курсе (истории.— „Ъ“). Будет ли 
это поддержано — не знаю».

По его словам, в университетском курсе 
должны быть «отражены сюжеты, которые 
давно являются предметом оживленной дис-
куссии»: «Происхождение древнего государ-

ства, присоединение Украины к России,— 
привел примеры академик.— Украинские 
историки давно политизируют и дают свою 
концепцию того, что было (в истории.— „Ъ“). 
Надо дать более современную точку зрения». 
Но какую именно — не уточнил.

«Александр Оганович Чубарьян — чело-
век очень умный. Ему 90 лет, он в полном 
здравии и вполне заслуженно находится 
у нас в генералах истории. И не раз так быва-
ло, что он вроде бы говорит „да-да“, но итог 
получается не таким, как хотело бы началь-
ство,— сказал „Ъ“ историк, американист 
Иван Курилла.— Очевидно, когда начальст-
во хочет „больше истории в вузах“, это за-
прос на пропаганду или на патриотическое 
воспитание, как они его понимают. Но до-
бавление мировой истории — это явно не 
про пропаганду». Господин Курилла указы-
вает, что тема колониализма сейчас далеко 
не так однозначна, как в советские време-
на. «История колониализма — это и о том, 
как распадались колониальные империи. 
Это и о том, как Франция воевала в Алжи-
ре, а ведь многие сравнивают специальную 
военную операцию с действиями Франции 
в Алжире,— говорит историк.— Опять же 
Нельсон Мандела не зря упомянут, он дей-
ствительно герой XX века. И каждый увидит 
в его биографии свое. Кто-то считает его бор-
цом с белыми, но мы помним, что Алексея 
Навального тоже сравнивают с Манделой».

Разрабатывая курс, рабочая группа проа-
нализировала учебники истории, которые 
сейчас используются в вузах. По словам Кон-
стантина Могилевского, сейчас «несколько 
тысяч» учебников и пособий, а самых попу-
лярных — несколько десятков. Группа про-
верила 30 самых популярных экземпляров: 
три не были рекомендованы для дальнейше-
го использования, один учебник отправили 
на дополнительную экспертизу, а 26 получи-
ли одобрение. Председатель РИО Константин 
Могилевский посетовал, что многие вузы, 
в первую очередь региональные, могут столк-
нуться с нехваткой специалистов для препо-
давания нового курса. По его словам, в неко-
торых университетах ранее оптимизировали 
исторические кафедры и сократили часть ра-
ботников. «Минобрнауки знает об этой про-
блеме,— заверил господин Могилевский.— 
Минобрнауки делает ставку на молодых 
специалистов, которые придут на кафедры. 
Здесь есть возможные схемы, которые надо 
избегать,— например, увеличение поточно-
сти лекций». Председатель правления РИО за-
явил, что преподаватели должны быть в пер-
вую очередь профессионалами, и обрисовал 
портрет идеальных учителей: «Люди, настро-
енные патриотически и в том числе в силу 
знаний истории понимающие ценность той 
возможности, которую сегодня имеет Рос-
сия,— развиваться независимо, суверенно».

Анна Васильева,  
Александр Черных

Российским студентам 
готовят Манделу
Вузам готовят единый стандарт  
преподавания уроков прошлого

Вратарь сборной России 
по хоккею Иван Федотов по-
дал иск к призывной комиссии 
Петербурга из-за принуди-
тельной отправки на срочную 
службу в армию. По словам 
адвоката хоккеиста, господин 
Федотов прописан в Москве, 
а проживает во Всеволож-
ске (Ленинградская область). 
 Таким образом, решение пе-
тербургской комиссии явля-
ется незаконным.

Согласно карточке на сайте 
Всеволожского городского суда 
Ленобласти, исковое заявление 
Ивана Федотова, задержанно-
го 1 июля, поступило в суд рано 
утром в понедельник. Господин 
Федотов оспаривает решение 
призывной комиссии Петербур-
га о принудительной отправке 
на службу в армию.

Вратарь Иван Федотов — один 
из главных героев прошедшего 
хоккейного сезона. Он был основ-
ным вратарем сборной России на 
февральской Олимпиаде в Пеки-
не, и во многом благодаря ему 
она завоевала на этом турнире се-
ребро. А вскоре после Олимпий-
ских игр, весной, Федотов внес 
огромный вклад в победу свое-
го клуба ЦСКА в Кубке Гагарина. 
Контракт игрока с ЦСКА истек 
еще в апреле 2022 года, а в мае 
он подписал договор сроком на 
один год с клубом НХЛ «Фила-
дельфия Флайерс». В США для 
подготовки к сезону господин 
Федотов планировал отправить-
ся уже в июле, а американские 
хоккейные эксперты считали, 
что у него неплохие шансы с ходу 
попасть в основу «Филадельфии».

В начале июля хоккеист был 
задержан в Санкт-Петербурге 
и доставлен в военкомат по по-
дозрению в уклонении от армии 
(ст. 328 УК РФ), однако об уголов-
ном деле в отношении спортсме-
на неизвестно. Сообщалось, что 
после этого господин Федотов 

был отправлен в Североморск 
для прохождения службы. На-
чальник пресс-службы Северного 
флота Вадим Серга несколькими 
днями позже сообщил ТАСС, что 
Иван Федотов в данный момент 
не проходит службу в рядах моря-
ков-североморцев, хотя на Север-
ном флоте «были бы рады» видеть 
его в рядах военнослужащих.

В Военной коллегии адвока-
тов (оказывает помощь призыв-

никам), глава которой Алексей 
Пономарев представляет инте-
ресы господина Федотова, сказа-
ли, что защитник «не общается 
с журналистами». Тем не менее 
господин Пономарев несколь-
ко дней назад утверждал, что его 
подзащитный «находится в Ар-
хангельской области на террито-
рии воинской части, как может 
поддерживает физическую фор-
му и надеется на лучшее». Ад-

вокат даже упомянул о том, что 
хоккеисту вскоре предстоит при-
нять воинскую присягу: «Дата 
пока еще не известна, возмож-
но, что она будет в августе»

По словам господина Поно-
марева, решение городской 
призывной комиссии Петер-
бурга отправить хоккеиста в ар-
мию является незаконным: иг-
рок столичного ЦСКА прописан 
в Москве, живет во Всеволож-
ске, то есть в Ленинградской об-
ласти, и к городской комиссии 
Санкт-Петербурга не имеет от-
ношения. 

История вызвала широкий 
резонанс. The New York Times 
сообщила, что руководство НХЛ 
«отслеживает» ситуацию, а пре-
зидент по хоккейным опера-
циям «Филадельфии Флайерс» 
Чак Флетчер заявил, что клуб 
ведет собственное расследова-
ние. Глава Совета по правам че-
ловека (СПЧ) при президенте 
России Валерий Фадеев заявил 
о готовности разобраться, если 
поступит соответствующее об-
ращение. «Почему оказалось не-
возможно вызвать в военкомат 
или вручить ему повестку на 
дому? — заявил он телеканалу 
„Матч ТВ“.— История выглядит 
некрасиво, это и вызвало такую 
общественную реакцию». ЦСКА, 
за который играл Иван Федотов, 
от комментариев воздержива-
ется. По мнению СМИ, история 
с отправкой спортсмена в армию 
связана с тем, что спортсмен не 
хотел продолжать играть за сто-
личный клуб. 

По состоянию на 19 часов 18 
июля изменений на сайте Всево-
ложского городского суда по по-
воду искового заявления Ивана 
Федотова внесено не было. Та-
ким образом, дело пока не по-
ступило судье на предваритель-
ное рассмотрение.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Иван Федотов сыграл  
против военкомата
Вратарь сборной РФ подал иск к петербургской призывной комиссии

Конституционный суд РФ рассмотрит 
жалобу жителя Хабаровского края Дмит-
рия Брашкина, оспаривающего нормы 
закона «О безопасности дорожного дви-
жения». Поводом стал штраф в 5 тыс. 
руб. за вождение без прав. Инспектор 
ГИБДД посчитал, что водительское удо-
стоверение, выданное в Казахстане го-
сподину Брашкину, который с 2017 года 
является гражданином РФ, не является 
легитимным документом. Заявитель же 
ссылается на нормы закона «О безопас-
ности дорожного движения», утверждая, 
что он позволяет водителям, управляю-
щим личным транспортом, не менять до-
кументы на российские.

КС РФ принял к рассмотрению жалобу 
Дмитрия Брашкина на нарушение его кон-
ституционных прав п. 12 ст. 25 федерально-
го закона «О безопасности дорожного движе-
ния». В ней говорится, что лица, постоянно 
или временно проживающие либо времен-
но пребывающие на территории Россий-
ской Федерации, допускаются к управлению 
транспортными средствами на основании 
российских национальных водительских 
удостоверений, а при отсутствии таковых — 
на основании иностранных национальных 
или международных водительских удосто-
верений с рядом ограничений.

Из жалобы следует, что 25 июня 2019 года 
господин Брашкин был остановлен инспек-
тором ГИБДД в Хабаровске и оштрафован 
на 5 тыс. руб. по ч. 1 ст. 12.7 КоАП за управ-
ление автомобилем без прав. Водительское 
удостоверение Дмитрия Брашкина, кото-
рое было выдано в Казахстане в 2013 году, 
сотрудник ДПС счел недостаточным. Госпо-
дин Брашкин обжаловал штраф в судах раз-
ных инстанций, но те поддержали краевую 
Госавтоинспекцию. Тогда пострадавший ав-
томобилист направил жалобу в Конституци-
онный суд.

Дмитрий Брашкин ссылается на ст. 25 
закона «О безопасности дорожного движе-
ния», которая не содержит, по его мнению, 
запретов на использование выданных за 
рубежом водительских прав в России. Ог-

раничения, указывает он, действуют толь-
ко в случае, если водитель работает по най-
му. Тогда водитель обязан получать права 
российские (исключение сделано для гра-
ждан Киргизии, Абхазии, Белоруссии и ряда 
других стран). Однако, подчеркивает заяви-
тель, в момент нарушения он управлял лич-
ной машиной. Установлен порядок обмена 
иностранных прав на российские (поста-
новление правительства 2014 года), но эта 
процедура является добровольной, отмеча-
ет Дмитрий Брашкин. Суды, в свою очередь, 
настаивают на том, что нарушитель с 2017 
года является гражданином России, поэто-
му по российским законам обязан иметь рос-
сийские права. Ст. 25 закона о безопасности 
движения, считают суды, в данном случае не 
работает: в ней речь идет о временно въехав-
ших на территорию РФ иностранцах.

ГИБДД и суды Хабаровского края невер-
но трактуют закон «О безопасности дорож-
ного движения», заявил „Ъ“ главный экс-
перт Национального экспертного совета по 
обучению и тестированию водителей Алек-
сандр Лыткин. В ст. 25 упомянутого закона 
сказано, что «лица, постоянно или времен-
но проживающие на территории России», 
могут управлять своим автомобилем на ос-
новании иностранных прав: граждане РФ 
также относятся к этим «лицам». Господин 
Лыткин работал в ГУОБДД России в 2006–
2016 годах. По его словам, оспариваемая 
в КС норма создавалась при его непосред-
ственном участии.

Отметим, в 2018 году Верховный суд рас-
сматривал жалобу на постановление по ана-
логичному случаю: россиянина с узбекски-
ми правами оштрафовали за вождение без 
прав в Тульской области. ВС подтвердил за-
конность штрафа. В ГУОБДД России, по дан-
ным „Ъ“, тем не менее считают, что граждане 
с иностранными правами могут управлять 
своими автомобилями в России. Ранее в ре-
гионы даже направлялось соответствующее 
разъяснение, но, судя по всему, некоторые 
субъекты федерации имеют на этот счет соб-
ственную позицию.

Иван Буранов

КС просят не ущемлять 
водителей в правах
Заявитель требует защитить обладателей 
иностранных удостоверений

Иван Федотов перешел в нападение: он требует  признать 
незаконным решение призывной комиссии 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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мировая политика
Украина це Корея
Американский адмирал дал прогноз развития ситуации на театре военных действий
Бывший командующий объединен ными 
силами НАТО в Европе Джеймс Ставри-
дис предсказал сценарий дальнейше-
го противостояния на Украине, прове-
дя аналогию с Корейской войной 1950–
1953 годов. По прогнозу американского 
военного, активная фаза боевых дейст-
вий завершится в течение четырех—ше-
сти месяцев, после чего стороны заклю-
чат перемирие и перейдут к «заморожен-
ному конфликту» по корейскому сцена-
рию 70-летней давности. Опрошенные 
„Ъ“ российские эксперты считают, что, 
несмотря на различия двух конфликтов, 
происшедших в разные исторические 
эпохи, между ними есть немало общего.

Громкое заявление о том, какие главные 
выводы можно сделать из неполных пяти ме-
сяцев противостояния на Украине после нача-
ла российской операции, а также по какому 
сценарию может развиваться конфликт, быв-
ший главнокомандующий Объединенными 
силами НАТО в Европе Джеймс Ставридис 
сделал в воскресенье в эфире американской 
радиостанции WABC. 

Отвечая на вопросы ведущего Джона Кат-
симатидиса, отставной адмирал ВМС США вы-
разил мнение о том, что на сегодняшний день 
«обе стороны увязли в конфликте». «Украинцы 
сражаются очень сильно. Военные планы Пу-
тина оказались не особенно эффективными. 
Он получил немного территории после того, 
как начал конфликт. Как я это вижу, ситуация 
развивается в сторону того, как окончилась 
Корейская война. То есть дело идет к переми-
рию, милитаризованной зоне между двумя 
сторонами, продолжающейся вражде, свое-
го рода замороженному конфликту»,— пред-
сказал Джеймс Ставридис. «Ожидайте, что это 
произойдет в течение четырех—шести меся-
цев. Ни одна из сторон не сможет выдержать 
это намного дольше»,— резюмировал амери-
канский военный, который ушел в отставку 
в 2013 году после 37 лет службы, после чего 
стал одним из ведущих американских экспер-
тов по вопросам внешней политики и между-
народной безопасности. 

Кроме того, Джеймс Ставридис рассматри-
вался в качестве потенциального кандидата 
в вице-президенты в избирательной кампа-
нии Хиллари Клинтон на выборах 2016 года 
и как возможный госсекретарь в команде пре-
зидента Дональда Трампа. 

Корейская война, на которую ссылается 
Джеймс Ставридис, стала одним из самых 
масштабных противостояний второй поло-
вины XX века, проходившим в разгар холод-
ной войны. Конфликт между КНДР и Респу-
бликой Корея, длившийся с 25 июня 1950 по 
27 июля 1953 года, фактически стал опосредо-
ванной войной США и их союзников с Китаем 
и СССР. В состав северной коалиции входили 
вооруженные силы КНДР и «китайские народ-

ные добровольцы». СССР, который официаль-
но в войне не участвовал, оказывал им актив-
ную помощь, в первую очередь вооружением 
и военными инструкторами. На стороне Се-
ула в войне принимали участие США, Вели-
кобритания, Австралия и ряд других стран. 
К июню 1951 года сторонам стало ясно, что 
достичь военной победы невозможно и необ-
ходимы переговоры о перемирии. При этом 
даже во время переговоров боевые действия 
полностью не прекращались.

Прогноз Джеймса Ставридиса продолжил 
не утихающую в США дискуссию о том, как 
и когда может завершиться конфликт на Ук-
раине и в какой степени он изменит отноше-
ния России и Запада. Политики, дипломаты, 
военные, эксперты и СМИ демонстрируют 
значительный разброс оценок, однако срав-
нение Украины с Кореей, к которому прибег-

нул Джеймс Ставридис, в западном сообще-
стве столь громко прозвучало впервые. 

На продолжающуюся интернационализа-
цию украинского конфликта (что роднит его 
с корейской войной) обратил внимание и гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в статье, опублико-
ванной в понедельник в газете «Известия». Он 
назвал его актом «большой игры» в борьбе За-
пада против России. «Натовские инструкторы 
и наводчики РСЗО уже, судя по всему, руково-
дят действиями ВСУ (вооруженных сил Укра-
ины.— „Ъ“) и нацбатов непосредственно на 
земле»,— напомнил Сергей Лавров.

Опрошенные „Ъ“ российские эксперты 
уверены: при несомненных различиях двух 
кризисов, происшедших в разные историче-
ские эпохи, между корейским и украинским 
конфликтами просматриваются определен-
ные параллели. «Можно согласиться с выво-
дом Джеймса Ставридиса, что после актив-
ной фазы боевых действий вполне может 
сложиться ситуация, когда в течение опреде-
ленного времени некогда единое украинское 
государство окажется разделенным на две ча-
сти, которые будут вести конфликт низкой ин-
тенсивности при поддержке внешних сил,— 
предположил в беседе с „Ъ“ экс-посол России 
в Южной Корее, автор книги „Корейский 

тигр“ Глеб Ивашенцов.— Так же как после ко-
рейской войны 70-летней давности за Севе-
ром и Югом стояли внешние игроки — СССР 
и Китай, с одной стороны, и США — с другой, 
за двумя частями Украины после достижения 
перемирия будут стоять ведущие мировые 
державы». Однако, добавил эксперт, «не сле-
дует забывать, что корейский конфликт так 
и остался незавершенным». «Между тем такой 
сценарий в случае с Украиной может не устро-
ить ни Россию, ни Запад, которые не будут до-
вольствоваться бессрочным статус-кво и после 
передышки возобновят борьбу, рассчитывая 
на победу»,— отметил собеседник „Ъ“. 

«Заявление Джеймса Ставридиса, сравнив-
шего кампанию на Украине с войной в Корее, 
напомнило, что и первая холодная война, 
и нынешняя холодная война оказались холод-
ными лишь по названию. Они сопровожда-
лись кровопролитными и разрушительными 
конфликтами, несущими угрозу перераста-
ния в полномасштабную мировую войну»,— 
заявил „Ъ“ главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады РАН Владимир Батюк. 
«Говоря о ситуации на Украине, американский 
адмирал подчеркнул, что в конфликте „увяз-
ли обе стороны“. Действительно, надежды на 
быстрое разрешение украинского вопроса не 

оправдались. Однако свою несостоятельность 
продемонстрировал и триумфализм Киева 
и его западных союзников, рассчитывавших 
на военную победу над Россией. В этих усло-
виях в чем-то можно согласиться с адмиралом 
Ставридисом. Перемирие, которое зафикси-
рует существование двух Украин — пророс-
сийской и прозападной,— становится без-
альтернативным, со всеми атрибутами этого 
перемирия, вроде хорошо оборудованной де-
милитаризованной зоны и, несмотря на ее на-
личие, постоянными военными провокация-
ми, ставящими это перемирие на грань срыва. 
Именно так уже 70 лет существуют две непри-
миримые Кореи»,— отметил Владимир Батюк.

«Высказывания Ставридиса, по всей види-
мости, говорят о растущем осознании на За-
паде невозможности нанести России военное 
поражение на Украине, что ранее называлось 
главной целью НАТО. Таким образом, публич-
но признается, что западная стратегия в отно-
шении России, применявшаяся на раннем 
этапе конфликта, потерпела неудачу»,— про-
должил заместитель директора Центра ком-
плексных европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Василий Кашин, ко-
торый на страницах „Ъ“ еще до Джеймса Став-
ридиса провел параллели между конфликта-
ми на Украине и на Корейском полуострове 
(см. „Ъ“ от 20 июня). 

По словам эксперта, западное военное пла-
нирование строилось исходя из ошибочных 
оценок в отношении российской оборонной 
промышленности, экономики и политики. 
Предполагалось, что под влиянием санкций 
и политического давления Россия утратит спо-
собность продолжать войну в течение счита-
ных недель. Соответственно, от ВСУ требо-
валось продержаться это время, обороняя 
превращенные в крепости города на востоке 
страны и укрепленные районы в Донбассе.

«Теперь ясно, что Россия может продол-
жать войну неопределенно долго, постепенно 
расширяя подконтрольную ей территорию на 
Украине. Единственный вариант действий, 
оставшийся у Запада и Украины,— замедле-
ние российского наступления и увеличение 
российских потерь путем поставок все новых 
видов оружия. Разговоры о будущем масштаб-
ном контрнаступлении являются пустыми 
и ведутся для поддержания духа граждан Ук-
раины»,— отметил Василий Кашин.

«В то же время и Россия не заинтересована 
в чрезмерном затягивании войны. Поэтому 
ее завершение путем перемирия без заклю-
чения политического договора, когда Россия 
реализует свою программу-минимум, весьма 
вероятно. Наиболее вероятным временем для 
этого будет осень—зима текущего года, когда 
издержки от продолжения войны будут мак-
симально велики именно для Украины и Ев-
ропы»,— резюмировал эксперт.

Сергей Строкань

Шлет ей, шлет ЕС за пакетом пакет

А румынский министр иностран-
ных дел Богдан Ауреску рассказал: 
«Иногда я слышу голоса в Румынии, 
да и в других странах, которые про-
двигают — намеренно или нет — те-
зисы российской пропаганды. Эти 
люди задают вопрос: „Почему вы по-
могаете Украине и украинцам, вме-
сто того чтобы помогать румынам?“ 
Мой ответ предельно ясен: если Ук-
раина потерпит поражение, то и без-
опасность Румынии, румынских гра-
ждан и всего евро-атлантического 
сообщества окажется под угрозой».

Глава МИД Украины Дмитрий Куле-
ба с этим тезисом не мог не согласить-
ся. В понедельник он также принял 
участие в министерском заседании — 
правда, по видеосвязи. В частности, 
он назвал санкции против России «се-
рьезным прорывом» и призвал про-
должить вводить ограничительные 
меры. По словам министра, европей-
цы не должны уменьшать давление 
на Москву, соглашаясь на те или иные 
уступки ей. «Это никогда не срабаты-
вало. Это ловушка»,— сказал он. «Я уве-
рен, что в ближайшие недели будет 
звучать еще больше прокремлевских 
голосов, подталкивающих обществен-
ное мнение к тому, чтобы дать Пути-
ну (президент РФ Владимир Путин.— 
„Ъ“) то, что он хочет, чтобы он оставил 
Европу в покое,— отметил Дмитрий 
Кулеба.— Мы должны активно проти-
востоять этим нарративам».

Это предупреждение было нес-
лучайным. В ЕС действительно нет 
единства по поводу того, как далеко 
стоит заходить в санкционном дав-
лении. Наличие разных точек зре-
ния признал, например, глава МИД 
Австрии Александр Шалленберг. Пе-
ред началом заседания он заявил 
журналистам: в Вене с самого на-
чала говорили, что санкции долж-
ны затрагивать Россию, но не воз-
вращаться в ЕС «словно бумеранг». 
«Ключевое слово — газ. Раньше ве-
лась жесткая дискуссия о том, что 
мы должны перестать получать газ 
(из России.— „Ъ“), и мы, как и ряд 
других стран ЕС, четко сказали: это 
не обсуждается, потому что это силь-
но затронуло бы нас. Тут мы должны 
быть реалистами, даже если это не-
приятно в эмоциональном плане»,— 
пояснил министр.

С заявлением же, в наибольшей 
степени выбивающимся из обще-
го хора, выступил Петер Сийярто. 
На своей странице в Facebook (при-
надлежит Meta, которая признана 
в России экстремистской и запре-
щена) он возмутился: «Военная си-
туация (на Украине.— „Ъ“) ухудша-
ется, но вместо установления мира 
Брюссель занят очередным пакетом 
санкций». «Мир — единственное 
решение, позволяющее в дальней-
шем предотвратить совершенно бес-
смысленные человеческие жертвы, 
ликвидировать проблему военной 
инфляции, преодолеть полную не-

определенность энергоснабжения 
и устранить трудности с поставками 
продовольствия»,— добавил госпо-
дин Сийярто. На прошлой неделе 
премьер Венгрии в эфире радио Kos-
suth констатировал: «Санкционная 
политика не оправдала возложен-
ных на нее надежд, а имела эффект, 
обратный тому, что планировалось... 
Должен сказать, что сначала я ду-
мал, что мы просто выстрелили себе 
в ногу. Но сейчас кажется, что евро-
пейская экономика выстрелила себе 
в легкие, и поэтому она сейчас везде 
задыхается».

В итоге представители Будапеш-
та результатами встречи остались 
довольны. Никаких ограничений 
на транспортировку энергоноси-
телей, как особо подчеркнул Питер 
Сийярто, согласовано не было. «Мы 
очень настойчиво давали понять, 
что если бы Газпромбанк был вклю-
чен в санкционный список, то Венг-
рия не смогла бы его поддержать, по-
этому в предложении по санкциям, 
которое уже поступило к нам, Газ-
промбанк не фигурирует, как не фи-
гурируют и никакие ограничения 
на транспортировку энергоносите-
лей»,— сказал министр.

Переубедить сторонников мяг-
кой линии в отношении Москвы 
в понедельник пытался не только 
Дмитрий Кулеба, но и глава евро-
пейской дипломатии Жозеп Бор-
рель. В частности, до начала заседа-
ния он отверг утверждения о том, 

что цены на нефть выросли из-за 
санкций ЕС: «Посмотрите на гра-
фики. Цены сейчас на том же уров-
не, что и были до войны. В феврале, 
с началом войны, они подскочили 
вверх, а когда мы приняли запрет (на 
импорт нефти и нефтепродуктов.— 
„Ъ“) — начали снижаться. Как кто-то 
может говорить, что запрет привел 
к повышению цен? У них, что ли, 
нет глаз?» А на итоговой пресс-кон-
ференции господин Боррель вновь 
вернулся к этой теме, причем макси-
мально наглядно — продемонстри-
ровал журналистам распечатанную 
бумажку с графиком цены на нефть. 
«Глядя на этот график, никто не мо-
жет говорить, что запрет (на импорт 
нефти со стороны ЕС.— „Ъ“) спрово-
цировал повышение цен. Многие 
люди говорят какие-то вещи, не при-
водя доказательств»,— не переста-
вал возмущаться глава  европейской 
 дипломатии.

В целом все его выступления в по-
недельник были пронизаны одной 

и той же мыслью. «Мы должны про-
должать применять санкции. Мы 
должны иметь стратегическое терпе-
ние, стратегическую устойчивость. 
Это не закончится за день, неделю, 
месяц, мы должны продолжать при-
менять их каждый день, искать ла-
зейки, закрывать их. Это наша рабо-
та»,— заявил утром Жозеп Боррель. 
А на вечерней пресс-конференции 
повторил: «Санкции работают. Рос-
сийская экономика серьезно по-
страдала. Конечно, это не остановит 
за одну ночь войну. Но у России воз-
никнет много экономических про-
блем». Тому, что санкции «однознач-
но работают», так как «сильно бьют 
по Владимиру Путину и его сообщ-
никам», господин Боррель, кстати, 
посвятил и большую статью, которая 
была опубликована на сайте внешне-
политической службы ЕС в прошлую 
субботу. «Война будет долгой, испы-
тание на прочность будет продол-
жаться. У нас нет другого выбора»,— 
 писал он там. 

В то время как вопрос об ужесточе-
нии санкций вызывает в ЕС все более 
бурные дискуссии, разногласий по по-
воду оказания помощи Украине куда 
меньше. Перед началом заседания гла-
ва МИД Литвы Габриелюс Ландсбергис 
напомнил журналистам: «Пока жите-
ли Брюсселя разъезжаются на кани-
кулы, самое время напомнить: у рос-
сийских войск нет планов отдохнуть 
от атак на Украину». В связи с этим ми-
нистр заявил о важности продолже-
ния поставок Киеву вооружений, ко-
торые, по его словам, уже помогли 
вооруженным силам Украины «вер-
нуть контроль над островом Змеиный» 
и, «возможно, позволят возобновить 
отгрузку зерна в порту Одессы».

В результате министры единоглас-
но согласовали передачу Киеву пято-
го транша военной помощи в разме-
ре €500 млн. Таким образом, в общей 
сложности на эти цели Брюссель уже 
выделил €2,5 млрд. И останавливать-
ся, похоже, не  собирается.

Павел Тарасенко

По прогнозу адмирала  Джеймса 
Ставридиса, активная фаза  
боевых действий завершится  
в течение четырех—шести меся-
цев, после чего стороны заключат  
перемирие, и ситуация перейдет  
в стадию «замороженного конф-
ликта» по корейскому сценарию  
ФОТО FILIP SINGER / EPA / VOSTOCK PHOTO

Кругом одни компбатанты

В свою очередь, спецпредставитель президента РФ по 
вопросам международного сотрудничества в области ин-
формационной безопасности Андрей Крутских отметил, 
что в скоординированных кибератаках на объекты кри-
тической информационной инфраструктуры России, 
в том числе видеохостинг Rutube, за последние месяцы 
на регулярной основе принимали участие свыше 65 тыс. 
«диванных хакеров» из США, Турции, Грузии, стран ЕС. 
«Всего в противоправных операциях против России за-
действованы 22 хакерские группировки, наиболее ак-
тивные — IT-army of Ukraine (Украина), GhostClan (США), 
GNG (Грузия), Squad303 (Польша)»,— уточнил он.

Андрей Крутских обвинил западные страны в мили-
таризации информационного пространства и попытке 
превратить его в арену межгосударственного противо-
стояния, что, по его словам, существенно увеличивает 

угрозу «прямого военного столкновения с непредсказуе-
мыми последствиями». «Еще раз хочу повторить тем, до 
кого не доходит сразу: бесконтрольная раздача „вирту-
ального оружия“ и поощрение его применения до добра 
не доведут»,— предупредил он.

Ранее в интервью британскому телеканалу Sky News 
глава Киберкомандования и директор Агентства наци-
ональной безопасности США Пол Накасоне впервые 
открыто заявил об участии своего ведомства в «насту-
пательных, оборонительных и информационных» опе-
рациях в поддержку Украины. Он заверил, что эти дейст-
вия «были абсолютно законными, осуществлялись под 
полным гражданским надзором и в соответствии с поли-
тикой Министерства обороны США», но деталей не при-
вел. О содействии Украине в отражении «злонамеренной 
российской киберактивности» позже заявил и директор 
ФБР Кристофер Рэй. 

Елена Черненко 
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26788,47 (+145,08)
РТС 1168,73 (+7,20)
FTSE 100 7223,24 (+64,23)

DAX 12959,81 (+95,09)
DJIA* 31320,77 (+32,51)
NASDAQ Composite* 11497,18 (+44,76)

*На 20:47.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.07.22
Австралийский доллар 38,4732
Английский фунт 67,0538
Белорусский рубль 22,2395
Датская крона 76,4418

Доллар США 56,5616
Евро 57,1526
Индийская рупия** 71,2275
Казахский тенге** 11,7746

Канадский доллар 43,3821
Китайский юань 84,2641
Норвежская крона* 55,7581
СДР 74,0567

Сингапурский доллар 40,4763
Турецкая лира* 32,3692
Украинская гривна* 19,1419
Шведская крона* 54,3517

Швейцарский франк 58,0536
Японская иена** 40,7211
*За 10. **За 100. 
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Во вторую неделю июля самой по-
пулярной иномаркой на продолжа-
ющем стагнировать российском ав-
торынке неожиданно стал кроссовер 
китайской марки Chery. По данным 
«Автостата», с 11 по 17 июля в РФ реа-
лизовали 282 машины Chery Tiggo 4, 
тогда как традиционные лидеры — 
Kia Rio, Hyundai Creta и Hyundai So-
laris — продали 269, 259 и 225 штук 
соответственно.

С одной стороны, такая ситуация 
логично отражает экспансию марок 
из КНР в условиях ограниченных 
поставок автоконцернов из других 
стран (хотя из Кореи они напрямую 
не ограничены санкциями). С дру-
гой стороны, продажи иномарок 
после введения санкций упали так 
сильно, что статистика «Автостата» 
фиксирует резкие всплески поста-
вок различных брендов, которые 

объяснялись не только отгрузка-
ми машин со складов дистрибуто-
ра, но и, как рассказывали мне ди-
леры, вероятными отправками их 
в каршеринг. С Chery Tiggo 4, ка-
жется, произошла та же ситуация: 
«Делимобиль» как раз в конце про-
шедшей недели получил 150 таких 
машин (см. „Ъ“ от 15 июля). 

Сделки с юрлицами стали гора-
здо сильнее влиять на продажи на 
фоне фактически отсутствующего 
спроса со стороны населения, ко-
торый был во многом исчерпан во 
время мартовского пика. Тогда кли-
енты побежали покупать машины 
на фоне девальвации и массовых 
заявлений о приостановке деятель-
ности автоконцернов в РФ.

Кроме того, сейчас у потребите-
лей и выбора нет: некоторые мар-
ки, например Mercedes, из-за риска 
санкций не отгружают машины ди-
лерам, но те не спешат со скидка-
ми распродавать даже имеющиеся 
запасы из-за непонятных перспек-
тив их пополнения. Аналитики от-
мечают всплески продаж ближе 
к концу каждого месяца, но это не 
рост спроса, а «слив» автомобилей 
из дилерских центров для пополне-
ния оборотных средств. Стабильно 
высокие цены не привлекают кли-
ентов, которые не понимают ни 
дальнейшего развития ситуации 
в экономике, ни того, как будут об-
служивать иностранные машины.

В правительстве рассчитывают, 
что рынок оживит льготное автокре-
дитование. Но там тоже не до выбо-
ра: исходя из заявлений Минпром-
торга, в программу попадут только 
традиционно отечественные маши-
ны, то есть основным бенефициаром 
станет Lada, модели которой и так 
продаются значительно лучше ино-
марок.

Остается надеяться, что реаль-
ное оживление спроса начнется 
с ростом параллельного импорта 
на фоне крепкого рубля. С 15 июля 
юрлица смогут завозить машины 
из других стран без получения одо-
брения типа транспортного средст-
ва, что ранее было доступно только 
физлицам. Возможно, даже ограни-
ченный в масштабах приток пред-
ложения с других рынков сможет 
дать дилерам возможность плани-
рования, а клиентам — автомобили 
по более привлекательным ценам.

правила  
игры

Остается надеяться, 
что реальное  
оживление спроса  
на авто мобили  
начнется с  ростом  
параллельного  
импорта

в иллюзию выбора автомобилей 
раскрывает корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина

«Газпром» начал готовиться 
к защите от потенциальных 
 судебных претензий европей-
ских потребителей, которым 
компания недопоставляет газ 
с середины июня.  Крупнейшие 
клиенты «Газпрома» в Герма-
нии — Uniper и RWE — полу-
чили от компании письма 
с объявлением о форс-мажоре 
с 14 июня. Тогда же «Газпром» 
объявил о задержании в Кана-
де турбины для «Северного по-
тока», сократив поставки по 
трубопроводу до 40% от про-
ектной мощности. По мнению 
аналитиков, такими действи-
ями «Газпром» пытается огра-
дить себя от выплаты штра-
фов за недопоставки.

«Газпром» объяснил форс-мажо-
ром снижение поставок газа своим 
европейским клиентам в июне, со-
ответствующее письмо от 14 июля 
получили как минимум три ев-
ропейских импортера, сообщи-
ло Bloomberg 18 июля. Действие 
форс-мажора распространяется на 
поставки за последний месяц, то 
есть с 14 июня. В теории форс-ма-
жор может освободить «Газпром» 
от обязанности выплачивать штра-
фы и компенсации за недопоставку 
газа по «Северному потоку». Прокач-
ку по этому газопроводу компа-
ния снизила 14 июня, объясняя 
это невыполнением Siemens Ener-
gy обязательств по ремонту газопе-
рекачивающего агрегата для ком-
прессорной станции «Портовая».

Пока только немецкие Uni-
per и RWE официально подтвер-
дили получение такого письма от 
«Газпрома». В Uniper считают объ-
явление форс-мажора необосно-
ванным, в RWE дополнительных 
комментариев не предоставили. 
Компании объявляют форс-ма-

жоры из-за возникновения собы-
тий непреодолимой силы — сти-
хийных бедствий, пожаров и т. д. 
В случае «Газпрома» речь идет о тех-
нической неисправности обору-
дования. Собеседники „Ъ“ указы-
вают, что такой тип форс-мажора 
распространен и в газовой отра-

сли — например, его объявля-
ла Equinor при пожаре на своем 
СПГ-заводе в Хаммерфесте. С точки 
зрения перспектив потенциально-
го судебного разбирательства ре-
шающим будет то, являлись ли дей-
ствия «Газпрома» по сокращению 
поставок газа пропорциональны-
ми реальным масштабам техниче-
ских проблем. Прокачка по «Север-
ному потоку» в итоге сократилась 
до 40% от проектной мощности, 
а с 11 июля газопровод полностью 
остановился на плановый ремонт.

Европейские чиновники мно-
го раз высказывали опасения, что 
Москва не возобновит поставки 
после завершения этих работ, а не-
поставка газовых турбин для «Се-
верного потока» стала лишь пред-
логом к сокращению поставок. 
Как заявил 18 июля представитель 
Минэкономики Германии, газовая 
турбина, застрявшая в Канаде, яв-
лялась запасной и ее предполага-
лось использовать на компрессор-
ной станции «Портовая» только 
с сентября. 

Долгосрочные контракты «Газ-
прома» содержат минимальные 
и максимальные объемы суточ-
ных поставок для каждого кварта-
ла. Если «Газпром» не удовлетво-
ряет заявку даже в минимальном 
объеме, то импортер имеет право 
выставить штраф, который состо-
ит из пени и компенсации за не-
дополученные объемы. Многие 
европейские покупатели после 14 
июня делали заявления о том, что 

их заявки не выполняются. Uniper 
в связи с этим оказалась на грани 
банкротства и была вынуждена за-
купать недостающие объемы газа 
на бирже, где цена сейчас выше, 
чем по долгосрочным контрактам 
«Газпрома». По оценкам аналити-
ков Bloomberg, Uniper в итоге те-
ряет около €30 млн в сутки в связи 
с необходимостью замещать по-
ставки российского газа. Именно 
эту разницу европейские контр-
агенты могут в теории потребовать 
от «Газпрома». 

По мнению независимого экс-
перта Александра Собко, объявле-
ние форс-мажора связано с тем, что 
«Газпрому» желательно избежать 
штрафных санкций за сниженный 
объем поставок, который, весьма 
вероятно, уже меньше обязатель-
ных контрактных объемов. «Если 
контрагенты обратятся в суд, то 
можно ожидать длительного разби-
рательства, где будут сравниваться 
объемы поставляемого по „Север-
ному потоку“ газа с возможностя-
ми газоперекачивающих агрегатов 
с учетом известных обстоятельств 
по техническому обслуживанию 
турбин»,— отмечает он. Он напо-
минает, что зимой 2014–2015 го-
дов, когда «Газпром» пытался не 
допустить запуск реверсных поста-
вок газа на Украину, компания так-
же снижала объем поставок ниже 
контрактных — в результате «Газ-
пром» тогда действительно запла-
тил штраф за недопоставку газа.

Татьяна Дятел

Продвижение вниз
Больше всего упали объемы интернет-рекламы

Вложения рекламодателей в продви-
жение в интернете в первом полугодии 
сократились на 34%, до 91 млрд руб., 
следует из прогноза OMD OM Group. Ре-
клама в прессе и на телевидении па-
дает гораздо медленнее. Проблемы 
интернета во многом связаны с высо-
кой долей иностранных рекламодате-
лей, большинство из которых прио-
становили продвижение в РФ. Другим 
фактором стало сокращение инвента-
ря из-за блокировки Instagram и Face-
book, а также отказа от рекламной мо-
нетизации Google и TikTok. По итогам 
года, полагают аналитики, впервые 
в своей истории интернет-реклама 
снизится, причем сразу на 43%. Наибо-
лее стабильными при этом будут на-
ружная реклама и реклама на радио.

Во втором квартале российский реклам-
ный рынок ускорил падение до 45% против 
5% в январе—марте, следует из консолиди-
рованного прогноза OMD OM Group (есть 
у „Ъ“). Общее снижение за первое полугодие 
составило 26%, до 190 млрд руб.

Среди отдельных сегментов рынка наи-
большее падение показала реклама в интер-

нете — ее объем за январь—июнь снизил-
ся на 34%, до 91 млрд руб. Это больше, чем 
у рекламы в прессе, где вложения сократи-
лись на 29%, до 3 млрд руб. Инвестиции в те-
лерекламу уменьшились только на 17%, до 
74 млрд руб., в наружную рекламу — на 18%, 
до 17 млрд руб. Меньше всего, по оценке 
OMD OM Group, пострадала реклама на ра-
дио, сократившись в январе—июне только 
на 3%, до 6 млрд руб.

По итогам года рекламный рынок пока-
жет общее падение на 33%, прогнозируют 
в OMD OM Group, при этом наибольшим оно 
будет в прессе — на 57%, до 4 млрд руб. Но ин-
тернет-реклама по итогам года тоже снизит-
ся очень существенно — на 43%, до 179 млрд 
руб., тогда как реклама на телевидении — на 
22%, до 155 млрд руб. Наружная реклама, по 
ожиданиям аналитиков, упадет на 24%, до 
34 млрд руб., а реклама на радио — на 3%, до 
14 млрд руб. 

В «Яндексе» и VK, а также в Национальном 
рекламном альянсе (продает рекламу на ТВ) 
отказались от комментариев. АКАР, кото-
рая обычно оценивает объемы рекламного 
рынка, ранее заявляла, что за первый квар-
тал 2022 года рынок показал рост на 5%, при 

этом в ассоциации впервые воздержались 
от оценки динамики по сегментам. Оценки 
за второй квартал АКАР планирует опубли-
ковать в сентябре, уточнил „Ъ“ ее предста-
витель. Прогноз OMD OM Group составлен 
с учетом определенной вероятности воз-
вращения ушедших рекламодателей и по-
явления «новых денег» на рынке, пояснил 
руководитель департамента контроля и ре-
зультативности медиазакупок группы Анд-
рей Скородумов.

Интернет-реклама, по данным Ассоциа-
ции коммуникационных агентств России 
(АКАР), не падала с 2002 года. Самым худшим 
до сих пор для этого сегмента считался 2020 
год, когда на фоне пандемии реклама в ин-
тернете выросла всего на 4%.

Как отмечают в OMD OM Group, около тре-
ти рекламных инвестиций в интернете при-
ходилось на иностранные бренды, покинув-
шие Россию или как минимум отказавшиеся 
от размещения рекламы в стране после на-
чала военных действий на Украине 24 фев-
раля. Кроме того, сократилось количество 
инвентаря из-за ухода с российского реклам-
ного рынка Meta (в РФ признана экстремист-
ской, управляет Facebook и Instagram).

На снижение интернет-рекламы также по-
влиял отказ от рекламной монетизации со 
стороны Google и TikTok, говорит директор 
по медиазакупкам Group4Media Михаил Ели-
сейкин: «По нашей оценке, по итогам года 
снижение интернет-рекламы составит 45–
47%. Общее снижение рекламного рынка про-
гнозируется на уровне 38%». По словам госпо-
дина Елисейкина, наружная реклама и радио 
демонстрируют наибольшую устойчивость, 
так как в их портфеле исторически была не-
высокой доля иностранных рекламодателей.

«Рекламодатели боятся планировать 
большой бюджет в сегменте диджитал, так 
как есть риск значительного сокращения 
инвентаря в будущем. Кроме того, сущест-
вует неопределенность с технологиями по 
big data и аналитике»,— добавляет главный 
операционный директор группы «Игроник» 
Александр Куликов. Он считает, что диджи-
тал-сегмент упадет по итогам 2022 года на 
33–37%. Наружная реклама и радио, полага-
ет эксперт, будут «тихими гаванями в части 
планирования — в этих сегментах наиболее 
статичный инвентарь, однако они не смогут 
компенсировать общее падение рынка».

Валерия Лебедева

«Аврора» взялась за бур
Связанные с Андреем Патрушевым структуры купили долю в «Инвестгеосервисе»

Как и предполагал „Ъ“, структуры, свя-
занные с «Авророй» сына секретаря 
Совбеза РФ Андрея Патрушева, вошли 
в капитал «Инвестгеосервиса», круп-
ного бурового подрядчика НОВАТЭКа. 
ФАС в прошлом году согласовала хода-
тайство «Авроры» о покупке «Инвес-
тгеосервиса». Эксперты считают, что 
подрядчик интересен новым инвес-
торам с учетом стабильного портфеля 
 заказов в ближайшие годы, однако им 
предстоит справиться с высоким дол-
гом компании. 

Структуры, связанные с «Авророй» Анд-
рея Патрушева, вошли в капитал «Инвестге-
осервиса» (ИГС), рассказали источники „Ъ“ 
в отрасли. ИГС владеют кипрские структу-
ры — дочерняя IGS Drilling (40%, квазиказ-
начейский пакет) и IGS International (60%), 
и до конца прошлого года компанию сов-
местно контролировали Станислав Котов 
и Дамир Туктаров. По данным выписки из 
кипрского реестра, в январе 10% в IGS Inter-
national, принадлежавшие ряду минорита-
риев, в том числе Анатолию Коту, Сергею 
Кишилову и Сергею Наталенко, получило 

АО «Сириус» (зарегистрировано в Армян-
ском переулке, 7). «Сириус» был учрежден 
Романом Ивановым, его имя совпадает 
с членом совета директоров «Авроры». Уже 
в феврале 38,6% акций IGS от Станислава Ко-
това получил Анатолий Чирятьев — владе-
лец зарегистрированной по одному адресу 
с «Сириусом» судоходной компании «Сев-
нор менеджмент» (выручка в 2021 году — 
6,7 млрд руб.) и ее дочерней «Севнор логи-
стик». У Дамира Туктарова, оставившего 
пост главы ИГС в прошлом году, пока оста-
ется 26% в подрядчике.

До апреля «Севнор менеджмент» через 
«Сириус Холдинг» (бывшая «Севнор техно-
лоджис») владела 25% «Авроры». Бенефи-
циаром «Авроры», согласно отчету компа-
нии, является Андрей Патрушев. Компании 
связывает и хозяйственная деятельность: 
«Аврора» арендовала офис у «Севнор ме-
неджмент», а также фрахтовала судно на 
условиях тайм-чартера, а «Севнор логистик» 
предоставляла «Авроре» в аренду помеще-
ния и оборудование. О том, что «Аврора» по-
дала ходатайство в ФАС о покупке ИГС, „Ъ“ 
сообщал еще в августе 2021 года, и в конце 

того же месяца, по данным „Ъ“, оно было 
одобрено. В «Авроре» не ответили „Ъ“.

Андрей Патрушев — младший сын секре-
таря Совбеза Николая Патрушева. Он решил 
начать собственный бизнес после того, как 
три года назад ушел с поста зампреда «Газ-
пром нефти», где курировал шельфовые про-
екты. Тогда из «Газпром нефти» в «Аврору» пе-
решли часть сотрудников. Андрей Патрушев 
также приобрел 37,7% акций в подрядчике 
в области морской геологоразведки МАГЭ. 
Собеседники „Ъ“ говорили, что господин 
Патрушев хочет создать крупного нефтесер-
висного игрока.

ИГС, владеющий более 30 буровыми уста-
новкам, является крупным буровым под-
рядчиком НОВАТЭКа. В 2021 году ИГС полу-
чил 18,5 млрд руб. выручки (85% пришлось 
на заказы НОВАТЭКа) и 891 млн руб. EBITDA. 
Компания получила почти 2 млрд руб. убыт-
ка, который связывала «в большей степени 
с незапланированными дополнительными 
расходами, связанными с увеличением сро-
ков бурения в связи с неблагоприятной эпи-
демиологической ситуацией в мире». У ИГС 
большой чистый долг — 7,7 млрд руб. У ком-

пании «заключены долгосрочные контрак-
ты с основными заказчиками, обеспечиваю-
щие значительную долю плановой выручки 
на 2022–2023 годы». По словам источников 
„Ъ“, близкие к «Авроре» структуры могут 
увеличить долю в ИГС, но пока решение не 
принято. «Аврора» в прошлом году успешно 
зарабатывала на субподрядах: она заказыва-
ла у Saipem, по данным отчета итальянской 
компании, самоподъемную плавучую буро-
вую установку Perro Negro 8, которая бури-
ла на Геофизическом месторождении НО-
ВАТЭКа в Обской губе. Выручка «Авроры» 
в 2021 году увеличилась в 56 раз относитель-
но предыдущего года, до 10,6 млрд руб., при-
быль — в 257 раз, до 1,7 млрд руб.

ИГС характеризуется устойчивым пор-
тфелем заказов, в основном от НОВАТЭКа, 
констатирует глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Он отмечает, что НОВАТ-
ЭК даже в условиях пересмотра параметров 
перспективных СПГ-проектов и переноса 
сроков их реализации едва ли в ближайшие 
годы будет существенно сокращать инвести-
ции в бурение.

Дмитрий Козлов
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«Газпром» непреодолимой силы
Компания объявила форс-мажор по поставкам в Европу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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Предложенная Банком России 
реформа подхода к определе-
нию компаний в разряд малого 
и среднего предприниматель-
ства (МСП) предполагает резкое 
сокращение реестра. Регулятор 
считает неоправданным предо-
ставление льготного кредитова-
ния широкому кругу компаний. 
Однако эксперты отмечают, что 
от предложенных изменений 
пострадают в первую очередь 
системно значимые банки, фи-
нансирующие большую часть 
таких заемщиков, и микрофи-
нансовые организации, специ-
ализирующиеся на выдаче зай-
мов в этом сегменте.

Как стало известно „Ъ“, Банк Рос-
сии подготовил достаточно ради-
кальные предложения по реформе 
подхода отнесения предприятий 
к малому и среднему бизнесу. «Для 
малых и микропредприятий требу-
ются более консервативные огра-
ничения по размеру активов и дол-
га»,— говорится в презентации ЦБ 
(с ней ознакомился „Ъ“), которую 
директор департамента банковско-
го регулирования Александр Дани-
лов представил на рабочей группе 
по финансированию малого и сред-
него предпринимательства в кон-

це прошлой недели. По оценке ЦБ, 
лишь 6% МСП имеют банковские 
кредиты, но около 25% задолженно-
сти (1,6 трлн руб.) у компаний, кото-
рые «сложно отнести к этому сегмен-
ту» (они аффилированы с крупными 
банками или крупными компани-
ями, имеют кредиты более чем на 
50 млрд руб., являются крупными за-
стройщиками).

Регулятор хочет убрать из реестра 
МСП компании с активами и кре-
дитной нагрузкой, превышающими 
8 млрд руб. Ограничения предлага-
ется ввести и на общий объем кре-
дитов с господдержкой для МСП — 
в размере 2 млрд руб. Также речь 
идет о том, чтобы исключить МСП, 
аффилированные с крупным биз-
несом и банками, уменьшив допу-
стимую долю владения с 49% до 20%, 
в том числе через ЗПИФы и управля-
ющие компании. Кроме того, из рее-
стра, по мнению авторов документа, 
нужно убрать финансовых посред-
ников и отказать в господдержке 
МФО. В ЦБ и Минэкономики на за-
просы „Ъ“ не ответили.

«Сегодня компании, которые по 
формальным признакам относятся 
к сегменту МСП, могут получать мно-
гомиллиардные кредиты. Такое по-
ложение противоречит самой идее 

малого бизнеса, поэтому критерии 
необходимо менять, чтобы льгота-
ми, положенными небольшим пред-
приятиям, не пользовались крупные 
компании»,— уверен управляющий 
партнер юридического бюро «Замос-
кворечье» Дмитрий Шевченко.

Но финансисты опасаются за свой 
бизнес. По словам вице-президен-
та Ассоциации банков России (АБР) 
Алексея Войлукова, на обозначен-
ные тысячу с небольшим заемщиков 
МСП, которых ЦБ предлагает исклю-
чить из реестра, приходится почти 
2 трлн руб. кредитов, «исходя из раз-
мера последних это в подавляющем 
большинстве заемщики системно 
значимых кредитных организаций 
(СЗКО)». По его словам, для тех, кто 
находится в реестре МСП, можно ис-
пользовать пониженные риск-веса, 
и исключение заемщиков в первую 
очередь ударит по старым кредитам.

Нововведения, предложенные 
ЦБ, могут серьезно отразиться и на 
деятельности небольших банков, 
МФО, других финансовых посред-
ников. «В связи с исключением из 
реестра они лишатся льготы по 
уменьшенным размерам страховых 
взносов, и это увеличит админис-
тративную нагрузку до неподъем-
ной»,— полагает Алексей Войлуков. 

Кроме того, по мнению главы Реа-
лист-банка Владимира Эльманина, 
на банки, относящиеся к МСП, нело-
гично распространять требование 
по активам и кредитной нагрузке: 
«По экономической сути они дейст-
вительно относятся к малому и сред-
нему бизнесу, поэтому их стоит оста-
вить в реестре МСП, даже если их 
активы превышают 8 млрд руб.».

В МФО также не ожидают от пред-
лагаемой реформы упрощения рабо-
ты. Глава совета СРО «МиР» Эльман 
Мехтиев отмечает, что «некоторые 
представители банков уже давно то-
чат зубы на фондирование», направ-
ляемое на целевую поддержку МСП 
через некоммерческие МФО, созда-
ваемые для этих целей субъекта-
ми федерации и муниципальными 
органами. Однако, уточняет госпо-
дин Мехтиев, опыт субсидирования 
МСП через банки показывает, что 
очень часто льготное финансирова-
ние получают те, кто мог бы полу-
чить кредиты и без субсидирования. 
В этом случае, полагает эксперт, гора-
здо меньше рисков будет за счет со-
здания механизма секьюритизации 
таких портфелей для всех, включая 
коммерческие МФО.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

ЕС в мае резко нарастил закуп-
ки российского угля до 4,7 млн 
тонн, причем в основном мо-
рем. Поставки по железной до-
роге упали из-за отказа Поль-
ши от российского сырья. Судя 
по предварительным данным, 
в июне импорт уже серьезно со-
кратился, поскольку Европа 
ищет иных поставщиков на за-
мену России. Та, в свою очередь, 
увеличивает отгрузки в Турцию 
и Индию. 

ЕС в мае увеличил закупки рос-
сийского угля на 80% по отношению 
к апрелю, когда было объявлено об 
эмбарго на энергоносители из РФ. 
Согласно последним данным Euro-
stat, в мае ЕС получил 4,7 млн тонн 
угля стоимостью €1,1 млрд против 
2,6 млн тонн стоимостью €700 млн 
в апреле. Официально эмбарго всту-
пает в силу в августе, когда истекает 
срок, предоставленный на заверше-
ние действующих контрактов. Finan-
cial Times со ссылкой на аналитиков 
CRU сообщала, что в июне ЕС рез-
ко сократил поставки из России до 
1,7 млн тонн, однако официальной 
статистики за этот период пока нет. 

Почти половина закупленных 
объемов пришлась на Нидерланды 

(2,2 млн тонн угля, рост по сравне-
нию с апрелем в четыре раза). Поль-
ша, прежде являвшаяся крупным им-
портером российского угля, закупила 
в мае минимальный объем в 19,2 тыс. 
тонн, снизив импорт на 95%. 

Меняется и логистика поставок 
угля из РФ в Европу. В мае постав-
ки по железной дороге составили 
всего лишь 54 тыс. тонн, тогда как 
обычно находились на уровне 600–
800 тыс. тонн. Резкое падение свя-
зано со снижением покупок со сто-
роны Польши, которая в основном 
получала уголь по железной доро-
ге. Теперь львиная доля российского 
угля поступает в Европу морским пу-
тем. При этом Польша пока не может 
найти альтернатив: 17 июля премь-
ер-министр Польши Матеуш Мора-
вецкий заявил, что страна в ближай-
шее время столкнется с проблемой 
доступности угля.

До санкций на Россию приходи-
лось 65% импортных поставок в ЕС, 
и при существующем дефиците угля 
в мире заместить такие объемы 
очень сложно. По оценкам SberC-
IB, из основных стран-экспортеров 
в лице Индонезии, Австралии, ЮАР, 
Колумбии и США дополнитель-
ные объемы могут дать только по-

следние две. Колумбия может дать 
14 млн тонн дополнительных объе-
мов, а США могут увеличить постав-
ки на 9 млн тонн. Остальные страны 
если и смогут увеличить экспорт, 
то ненамного. Данные Eurostat за 
май показывают, что единственной 
страной, кто существенно увеличил 
экспорт в Европу, стала ЮАР — на 
197%, до 858 тыс. тонн. Остальные 
страны если и нарастили поставки, 
то незначительно. 

Россия вынуждена переориен-
тировать угольный экспорт в Азию, 
где закупки российского угля сокра-
щают Япония и Южная Корея, а на-
ращивают — Китай и Индия. Китай 
закупил в июне 4,7 млн тонн угля, 
перевозимого по морю из России, 
в мае — 4,5 млн тонн, по данным 
Kpler, что заметно больше 3,12 млн 
тонн в январе и 2,61 млн в февра-
ле. Однако если сравнивать цифры 
в годовом выражении, то импорт 
выглядит более стабильным: в июне 
прошлого года Китай импортировал 
5,2 млн тонн угля из России, а в мае 
того же года — 4,08 млн тонн.

Существенный рост россий-
ского импорта демонстрирует Ин-
дия. В июне она закупила 1,1 млн 
тонн, в мае — 836 тыс. тонн. Это по-

чти в два раза больше, чем в январе 
и феврале. Консалтинговое агентст-
во CoalMint сообщает, что для удов-
летворения спроса Индии на уголь 
российские компании запустили 
регулярные отправки балкеров, не-
смотря на высокую стоимость, ко-
торая компенсируется привлека-
тельными ценами на уголь. Также 
обе страны, по данным агентства, 
обсуждают возрождение судоход-
ного маршрута Владивосток—Чен-
наи. Кроме того, российские грузы 
сейчас более активно идут в Индию 
через Иран. 

Как показывают данные CoalMint 
на основе различных источников, 
экспорт российского угля за первое 
полугодие составил 108,7 млн тонн, 
что на 4% больше аналогичного пе-
риода прошлого года. Аналитики по-
лагают, что данные об экспорте сви-
детельствуют о смещении торговых 
потоков, когда потеря европейско-
го рынка сбыта компенсируется уве-
личением закупок Индией и Турци-
ей. В CoalMint считают, что поставки 
в Азию будут расти, так как покупате-
ли заинтересованы в качественном 
российском угле, предлагаемом со 
скидкой. 

Евгений Зайнуллин

Активное падение ставок за-
тронуло сегмент нецелевых 
кредитов под залог недвижи-
мости, которые порой имеют 
повышенные риски. Но в ряде 
крупных банков верхние гра-
ницы стоимости таких зай-
мов по-прежнему находятся 
на «заградительном» уровне, 
что объясняется высоким ри-
ском для кредитов этого сег-
мента, которые нередко берут-
ся на развитие бизнеса или ре-
финансирование. Традицион-
но такие кредиты пользуются 
умеренным спросом, однако 
в ближайшее время онх может 
возрасти за счет потребностей 
не самой качественной катего-
рии заемщиков.

Как следует из мониторинга 
Frank RG, сделанного по запросу 
„Ъ“, российские банки в последние 
месяцы активно снижали ставки по 
обеспеченным потребительским 
кредитам, однако до сих пор в ряде 
банков максимальные ставки оста-
ются на «запретительном» уровне. 
Если в марте минимальные ставки 
в топ-10 крупнейших банков взлете-
ли за 20% годовых, порой достигая 
23–25% годовых, то к концу июня 
в большинстве случаев опустились 
до 11–16% годовых. При этом макси-
мальные ставки в ряде банков (Сов-
комбанк и Тинькофф-банк) остают-
ся выше 30% годовых.

При этом средние ставки в этом 
сегменте превышают ставки по 
ипотеке, снижение которых осо-
бенно проявилось на рынке пер-
вичного кредитования за счет 
льготных госпрограмм. Так, сред-
ние минимальные ставки по ипо-
теке на конец прошлой недели, 
согласно индексу «Русипотеки», со-
ставили 11% и 11,5% на первичном 
и вторичном рынках, в то время 
как средняя ставка в сегменте не-
целевых кредитов под залог недви-
жимости составила 12,3% годовых. 
Срок таких кредитов не превышает 
20 лет в отличие от более длинной 
ипотеки (средний срок в настоящее 
время — около 23 лет).

Как отмечает управляющий ди-
ректор отдела валидации агентст-
ва «Эксперт РА» Юрий Беликов, сег-
мент нецелевых кредитов под залог 
недвижимости крайне неодноро-
ден по характеру спроса. Это могут 
быть индивидуальные предприни-
матели или собственники микро-
предприятий, которые берут займы 
на физическое лицо на цели разви-
тия бизнеса. В определенных случа-
ях, когда оборот бизнеса и внеобо-
ротные активы не покрывают риск 
кредитора, собственникам легче 

отдать под обеспечение собствен-
ную недвижимость, поясняет экс-
перт. Другая категория — это кре-
диты на цели рефинансирования. 
Зачастую этим пользуются рознич-
ные клиенты с высокой закредито-
ванностью, которым в нынешних 
условиях сложно получить одобре-
ние на потребительский кредит без 
обеспечения.

В банках указывают на невысо-
кий, но стабильный спрос на такие 
кредиты со стороны узкой катего-
рии заемщиков. В ВТБ отмечают, что 
ставки по таким кредитам обычно 
«выше базовых предложений бан-
ков, а клиенты оформляют такие 
программы для дорогостоящего ре-
монта частных домов, приобрете-
ния коммерческой недвижимости 
или других крупных покупок». При 
этом в данном случае клиент мо-
жет взять средства на гораздо боль-
ший срок, чем по традиционной 
программе кредитов наличными, 
что является дополнительным аргу-
ментом при финансировании, до-
бавляют в банке. Некоторые заем-
щики «хотят получить кредит под 
залог квартиры на покупку друго-
го жилья в качестве инвестиции — 
например, дома с земельным участ-
ком или апартаментов», говорит 
начальник управления ипотечных 
продаж ПСБ Татьяна Чернышева.

Более высокая ставка опреде-
ляется и тем, что этому сегменту 
кредитования присущи дополни-
тельные риски. «В среднем по веро-
ятности дефолта нецелевые обеспе-
ченные кредиты могут быть даже 
более рискованными, чем обычные 
необеспеченные потребительские 
кредиты. Однако этот риск банк мо-
жет компенсировать за счет изъятия 
и последующей продажи залога»,— 
говорит Юрий Беликов. Риски здесь 
выше, поскольку спрос смещается 
в сторону «закредитованных клиен-
тов, которым без залога кредит уже 
не одобряют, а также в сторону ре-
финансирования проблемной за-
долженности», отмечает эксперт. 
В настоящее время есть и риск по-
вышенной дефолтности в сегменте 
микропредприятий.

И в будущем спрос на такие кре-
диты со стороны заемщиков может 
возрасти, поскольку их кредитоспо-
собность снижается. «Это результат 
как роста закредитованности в по-
следние два года, так и сокращения 
реальных доходов граждан»,— от-
мечает господин Беликов. На этом 
фоне у банкиров будет мотивация 
развивать это направление, чаще 
требовать залоги, таким образом 
ужесточая фильтр для заемщиков.

Ольга Шерункова

Мал мала больше
ЦБ меняет свое определение малого бизнеса

Уголь на черный день
Импорт в Европу из России резко вырос

Заложники рисков
Ставки по нецелевым обеспеченным 
кредитам снижаются неоднородно

Впервые вопрос о необходимости 
разработки отечественного игрового 
движка был поднят на закрытом со-
вещании представителей админис-
трации президента с игровой отра-
слью в конце мая. Тогда обсуждалось, 
что российские разработчики напря-
мую зависят от зарубежных движков 
(Unreal Engine и Unity) и их владель-
цы могут оставить компании РФ без 
основного инструмента (см. „Ъ“ от 
20 мая). В июле стало известно, что 
в правительстве начали рассматри-
вать возможный механизм поддер-
жки компании, которая возьмется за 
разработку игрового движка. В каче-
стве источника финансирования на-
зывался РФРИТ (см. „Ъ“ от 7 июля).

• АО «Росинфокоминвест» создано 
Минкомсвязи в 2007 году для под- 
держки экспорта и инвестиций  
в IT-стартапы, но организация не 
показала высокой эффективности: 
за время работы фонд закрыл лишь 
одну сделку на 75 млн руб. с финансо-
вым стартапом. В феврале этого го-
да Минцифры подготовило указ пре-
зидента, согласно которому средст-
ва «Росинфокоминвеста» в размере 
1,3 млрд руб. должны были перейти 
в РФРИТ (см. „Ъ“ от 18 февраля). 
Но в июне Минфин затормозил пере-
дачу средств «Росинфокоминвеста» 
в РФРИТ, писали «Ведомости».
Продюсер крупной игровой 

студии считает инициативу «Ро-
стеха» логичной. «Структурам го-
скорпорации уже сейчас требуется 
собственный графический движок, 
например, для визуализации про-
изводимого оборудования и созда-

ния 3D-макетов в машиностроении. 
Технически взять такой движок 
и доработать его под потребности 
разработчиков игр — это вполне ре-
шаемая техническая задача, если 
правильно задать базовую архитек-
туру и логику»,— подчеркивает он. 
Впрочем, собеседник добавляет, что 
эта инициатива выходит за пределы 
создания одного только программ-
ного обеспечения и «больше на-
поминает создание целой отрасли 
3D-визуализации с нуля».

Никита Королев

«Ростех» двинул в игру

Скромные результаты 
продемонстрированы 

по направлениям, 
за которые  

ответственен «Ростех».  
Я знаю, сейчас коллеги  

будут говорить,  
что финансирования 

не хватает, еще что-то. 
Но я просто  

констатирую сам факт
— Владимир Путин,

президент РФ,  
на заседании Совета  

по стратегическому развитию 
и национальным проектам  

18 июля
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Автокредитование постепенно 
восстанавливает позиции, хотя 
его объемы в июне все еще бо-
лее чем вдвое ниже прошлогод-
них. Новой тенденцией стало 
восстановление доли кредитов 
на новые автомобили, которая 
растет, хотя на нее по-прежне-
му приходится менее половины 
выданных средств. Эксперты от-
мечают, что автомобили стано-
вятся «дорогим дефицитным то-
варом» и срок их использования 
удлиняется. Участники рынка 
надеются на параллельный им-
порт и льготную госпрограмму.

Плавное восстановление рынка 
автокредитования идет третий ме-
сяц подряд. Согласно данным На-
ционального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), в июне выдано 39 тыс. 
автокредитов, что почти на 28% пре-
вышает показатель мая. Однако этот 
результат более чем вдвое ниже, чем 
в июне прошлого года (87,7 тыс. авто-
кредитов). В марте, сразу после нача-
ла военных действий РФ на Украине, 
введения санкций и отказа многих 
компаний от работы на российском 
рынке, количество выданных кре-
дитов было в пять раз ниже прошло-
годних (17,2 тыс. автокредитов). По 
данным Frank RG, в денежном выра-
жении объем выданных в июне авто-
кредитов составил около 52 млрд руб.

Вместе с тем на фоне восстановле-
ния рынка начала сокращаться как 

доля заявок на кредиты на покупку 
бывших в употреблении автомоби-
лей, так и доля их выдачи. Пока та-
кие займы все еще превышают по-
ловину всех выданных кредитов, но 
в июне, по данным НБКИ, чуть более 
56% заявок было подано на приобре-
тение автомобиля с пробегом, тогда 
как в мае было 58,4%, а в апреле — 
58%. При этом в выданных кредитах 
в июне 53,7% в общей выдаче зани-
мали кредиты на подержанные ав-
томобили, тогда как в мае их доля 
составляла почти 55%, а в апреле пре-
вышала 59%. Одновременно уверен-
но растет доля автокредитов значи-
тельного размера, 1–3 млн руб., она 
приблизилась к 48%.

С одной стороны, снижение 
уровня ставок на долговом рынке 
вслед за ключевой ставкой ЦБ (по-
сле взлета в конце февраля до 20% 
она к настоящему времени верну-
лась к 9,5%) сделало автокредиты бо-
лее доступными. С другой стороны, 

на рынке сохраняется дефицит ав-
томобилей, что толкает цены вверх, 
поясняют эксперты.

Реализация новых машин под-
держивается за счет дилерских за-
пасов ушедших из России брен-
дов, роста доли китайских марок 
и господдержки отечественного ав-
топрома (льготные кредиты и мень-
шая стоимость вследствие «упро-
щенной» комплектации), говорит 
младший директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Анатолий Перфильев.

Но китайский и отечественный 
автопром пока не могут заместить 
ушедшие бренды, и на этом фоне ав-
тосалоны массово работают с подер-
жанными автомобилями. «Но пред-
ложение подержанных машин по 
сравнению с прошлым годом сокра-
щается, так как увеличивается срок 
владения автомобилем»,— подчер-
кивает директор автомобильной 
практики компании «Технологии 

доверия» (бывшая «Делойт энд Туш») 
Виктория Синичкина.

Банки подтверждают постепен-
ное восстановление в сегменте, не-
смотря на сохраняющийся дефицит 
автомобилей на рынке. При этом 
банкиры подчеркивают, что раз-
витие кредитования автомобилей 
с пробегом не может быть средством 
стабилизации рынка: их количест-
во также ограниченно, и ценник так-
же растет. Так, в сегменте новых ав-
томобилей средний размер кредита 
в июне вырос на 13% (по сравнению 
с маем 2022 года), в сегменте автомо-
билей с пробегом — на 16%, поясня-
ет директор департамента рознично-
го автокредитования «Росбанк Авто» 
Алексей Бородавин.

Дальнейшее развитие рынка ав-
токредитования будет зависеть от 
того, насколько быстро удастся нала-
дить параллельный импорт, говорит 
господин Перфильев. Но для полно-
ценного развития рынку требуется 
наладить новые логистические це-
почки поставок, поддержать отече-
ственных производителей и актив-
но работать по новой госпрограмме 
(см. „Ъ“ от 14 июля), подчеркивает на-
чальник управления организации 
продаж автокредитов банка ВТБ Вла-
димир Высоцкий. Именно благода-
ря ей в третьем квартале тенденция 
по росту спроса на автокредиты со-
хранится.

Полина Трифонова

Кредитные машины обновились
У займов на старые автомобили сокращается доля
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Штрафы нового порядка
Мобильным операторам  
могут дорого обойтись серые сим-карты

Операторы просят не вводить 
крупные штрафы за нарушение 
закона «о серых сим-картах», ко-
торые предложило Минцифры. 
Юристы возражают, что штра-
фы того же порядка для опера-
торов уже есть в КоАП, и счита-
ют их оправданными на фоне 
роста телефонного мошенни-
чества. Ряд экспертов полагает, 
что через размер штрафов госу-
дарство просто облегчает себе 
работу, концентрируя ответст-
венность на нескольких круп-
ных компаниях — так ее проще 
администрировать.

„Ъ“ ознакомился с письмом круп-
нейших российских операторов свя-
зи «Ростелекома», МТС, «МегаФона», 
Tele2 и «Вымпелкома» от 1 июля пред-
седателю комитета Госдумы по гос-
строительству Павлу Крашенинни-
кову. Компании просят пересмотреть 
поправки к Кодексу об администра-
тивных правонарушениях (КоАП), 
предусматривающие штрафы за на-
рушение «закона о серых симках». 
Поправки внесены еще в мае 2017 
года и приняты в первом чтении в ок-
тябре 2021 года. Сейчас документ го-
товится ко второму чтению.

Поправки к закону «О связи», ре-
гулирующие оборот серых сим-карт, 
обязывают бизнес регистрировать 
данные о конечных пользователях 
в единой системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА) порта-
ла госуслуг. Компании могут оказы-
вать услуги только абонентам, ко-
торые прошли идентификацию. 
Закон также предусматривает воз-
можность покупки сим-карт через 
интернет с помощью простой элек-

тронной подписи при верифици-
ровании пользователя через ЕСИА 
или Единую биометрическую сис-
тему (ЕБС).

Документ вводит штрафы в раз-
мере 200–300 тыс. руб. для операто-
ров, нарушивших правила продажи 
сим-карт через интернет. Если опе-
ратор не отключил от услуг связи 
корпоративных клиентов, не внес-
ших информацию о себе в ЕСИА или 
внесших туда недостоверные дан-
ные, штраф составит 300–500 тыс. 
руб. Операторы в письме утвержда-
ют, что эти штрафы в десять раз боль-
ше, чем ответственность за похожие 
административные нарушения, 
и просят снизить их размер, чтобы 
не увеличивать административную 
нагрузку на бизнес в период эконо-
мического кризиса.

В Tele2 подчеркивают, что повы-
шенная административная нагруз-
ка в условиях санкций препятствует 
развитию рынка мобильной связи. 
Нововведение повлечет за собой 
ухудшение клиентского опыта и за-
медлит развитие отрасли, согласны 
в «МегаФоне». В «Вымпелкоме» счи-
тают введение штрафов преждев-
ременным, потому что еще не ут-
вержден порядок предоставления 
данных о корпоративных абонентах 
операторами Роскомнадзору. В ко-
митете Госдумы по госстроительству 
отказались от комментариев.

Преподаватель Moscow Digital 
School Никита Данилов отметил, 
что по текущему регулированию за 
такое нарушение операторов могут 
оштрафовать по статье о несоблю-
дении лицензионных требований 
на сумму 40 тыс. руб., то есть ответ-

ственность действительно выраста-
ет примерно на порядок. Эксперт 
отмечает, что формально штраф мо-
жет быть выписан за каждый факт 
продажи сим-карты с нарушением, 
а это потенциально может привес-
ти к многомиллиардным штрафам. 
При этом для самих корпоратив-
ных клиентов операторов предусма-
тривается штраф за невнесение дан-
ных в ЕСИА в размере до 70 тыс. руб., 
уточнил господин Данилов.

Партнер BGP Litigation Алек-
сандр Панов считает размер штра-
фов оправданным, учитывая рас-
тущее количество хищений денег 
абонентов с помощью средств сото-
вой связи, поскольку они нацелены 
«на защиту граждан от злоупотребле-
ний со стороны операторов и треть-
их лиц». Юрист отмечает, что сопо-
ставимые штрафы для операторов 
уже есть в КоАП, например, за пере-
дачу подмененных номеров при со-
вершении звонка — 500–800 тыс. 
руб. Управляющий партнер юриди-
ческой компании ЭБР Александр Жу-
равлев считает, что операторы будут 
перекладывать суммы этих штрафов 
на своих корпоративных абонентов, 
а те — на сотрудников, что не прош-
ли идентификацию.

В то же время гендиректор «ТМТ-
Консалтинга» Константин Анкилов 
полагает, что через крупные штрафы 
государство фактически переклады-
вает ответственность за соблюдение 
закона о серых сим-картах на опера-
торов, поскольку «ему проще рабо-
тать с четырьмя крупными компа-
ниями, чем с тысячами юрлиц».

Анастасия Гаврилюк, 
Анна Занина

Helly Hansen прописался кириллицей
Норвежский бренд ищет себе место в России

Созданный в Норвегии ритейлер спор-
тивной и туристической одежды Helly 
Hansen ищет способы продолжить ра-
боту в РФ. Как выяснил „Ъ“, россий-
ский офис переименовал свои магази-
ны в написанный кириллицей «Хан-
сен», в надежде что владелец брен-
да — Canadian Tire Corp. (CTC) — возоб-
новит поставки продукции в страну. 
Смена вывески — это один из спосо-
бов для работающих в России между-
народных брендов избежать репутаци-
онных рисков. Однако, считают экс-
перты, сейчас у западных брендов бо-
лее остро стоят проблемы с нарушен-
ной логистикой и международными 
платежами.

По данным источника „Ъ“, близкого 
к Helly Hansen, российское подразделение 
компании — ООО «Хелли Хансен» — прове-

ло ребрендинг, чтобы договориться с вла-
дельцем бренда, канадской CTC, о возоб-
новлении поставок. Магазины сети с конца 
июня начали менять вывески, теперь они 
изображены кириллицей — «Хансен». Фран-
чайзинговые партнеры Helly Hansen также 
после 24 февраля вынуждены разрывать до-
говоры коммерческой концессии и пере-
водить торговые точки под другие бренды, 
продолжает собеседник „Ъ“. Другой источ-
ник „Ъ“ из числа ритейлеров, работающих 
с этой маркой, говорит о недавнем восста-
новлении поставок из имеющихся запасов. 
Но до сих пор неизвестно, продолжит ли го-
ловной офис пополнять склады российского 
подразделения, опасается он.

Helly Hansen объявила о приостановке 
работы своего онлайн-магазина в РФ спу-
стя несколько недель после начала воен-
ной операции России на Украине. Россий-

ский сайт бренда сейчас недоступен. В июле 
ООО «Хелли Хансен» также зарегистриро-
вало несколько доменов, среди которых: 
danjohn.ru, tudors.ru и rcretail.ru, указано 
в «СПАРК-Интерфакс». Связаться с россий-
ским представителем Helly Hansen „Ъ“ не 
удалось. В головном офисе Helly Hansen на 
запрос „Ъ“ не ответили.

• Бренд Helly Hansen был основан в 1877 году 
норвежским мореплавателем Хелли Джуэл-
лом Хансеном. Компания производит техно-
логичную спортивную и туристическую оде-
жду, инвентарь и снаряжение для рыбной 
ловли. В 2018 году канадский ритейлер 
Canadian Tire Corp. выкупил бренд почти за 
$1 млрд. В РФ работает через ООО «Хелли 
Хансен», выручка которого в 2021 году со-
ставила 2,4 млрд руб., чистая прибыль — 
500,5 млн руб. По данным сервиса «Яндекс.
Карты», под вывеской Helly Hansen работа-

ет 41 магазин в стране, часть из них разви-
вают франчайзи.
Снять вывеску с магазинов и убрать лю-

бое упоминание бренда из публичного про-
странства — стандартная схема последних 
месяцев для пытающихся избежать репута-
ционных потерь международных ритейле-
ров, отмечает эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская. «Но практика показывает, что 
снятие вывески — скорее переходный пери-
од перед закрытием торговой точки, а не ре-
шение проблемы»,— добавляет она.

По мнению гендиректора Fashion Con-
sulting Group Анны Лебсак-Клейманс, в слу-
чае если компания сможет наладить постав-
ки своих коллекций, на фоне ухода с рынка 
других европейских марок ритейлеру стоит 
ожидать подъема продаж. В условиях неста-
бильной ситуации сети сейчас ищут компро-
мисс, позволивший бы легитимно остаться 

на рынке. Хотя, указывает эксперт, у ритей-
леров текущие проблемы связаны в первую 
очередь с нарушенной логистикой, сложно-
стью проведения международных взаимо-
расчетов, а не с репутационными рисками.

В будущем марка может быть представ-
лена в стране через мультибрендовую роз-
ницу или маркетплейсы, рассуждает Анна 
Рождественская. Близкий к компании источ-
ник „Ъ“ отмечает, что схема с параллельным 
импортом вряд ли применима к Helly Han-
sen, так как она контролирует европейские 
поставки через распределительный центр 
в Нидерландах. По его словам, российский 
офис сейчас активно распродает запасы че-
рез маркетплейсы. В Ozon сообщили „Ъ“, что 
на площадке представлено около 1 тыс. то-
варных наименований бренда, однако сток 
был сформирован еще в начале этого года.

Никита Щуренков

Без одежды на возврат
В случае со шведской сетью струк-

тура ГК «Регионы» семьи депутата Зе-
лимхана Муцоева требует 538 млн 
руб. в виде упущенной выгоды за 
аренду магазина в парке развлечений 
«Остров мечты» в Москве и наложить 
обеспечительные меры на эту сумму. 
Суд удовлетворил это требование, но 
позже отменил решение, посчитав, 
что сумма обеспечения значительно 
превышает платежи по аренде. Аре-
стовать счета Inditex на 1,1 млрд руб. 
просил «МБН Агро» — владелец по-
мещений на Неглинной улице, где 
находится магазин Zara. Первая ин-
станция суда отказалась удовлетво-
рять это требование. Но источники 
„Ъ“, знакомые с ситуацией, говорят, 
что истцы продолжат спор в вышесто-
ящих инстанциях суда. В самих ком-
паниях это не комментируют.

До кризиса крупные одежные 
сети платили операторам торгцен-

тров небольшую фиксированную 
ставку плюс 7–10% от годового то-
варооборота, поясняет глава ри-
тейл-департамента CORE.XP Марина 
Малахатько. Сейчас западные брен-
ды, временно закрывшие магазины, 
обслуживают арендные контракты 
в размере 30–70% от той суммы, что 
выплачивали в соответствующие ме-
сяцы прошлого года, говорит парт-
нер Commonwealth Partnership Оль-
га Антонова. «Но сейчас ситуация 
меняется,— продолжает она.— В не-
которых случаях сети постепенно 
снижают сумму оплаты аренды про-
стаивающих магазинов, в других — 
перестают перечислять средства вла-
дельцам помещений».

Однако расторгнуть договор арен-
ды быстро невозможно. Сеть должна 
уведомить о закрытии своего мага-
зина оператора торгцентра за пол-
года, иначе владелец площадей за-
берет в качестве штрафа внесенный 
ритейлером при заключении дого-

вора аренды депозит, отмечает го-
спожа Антонова. По этой причине, 
считают опрошенные „Ъ“ эксперты, 
H&M сможет окончательно покинуть 
российский рынок только в конце 
2022 года — начале 2023 года.

Операторам торгцентров трудно 
будет найти замену уходящим ме-
ждународным брендам. По оценкам 
Focus, в больших объектах такие ри-
тейлеры занимали до 34% площадей, 
в небольших торгцентрах — 22%. Ма-
газины крупных брендов привлека-
ли трафик в торгцентры и найти за-
мену им в текущих условиях будет 
сложно, соглашается управляющий 
партнер «Ванчугов и партнеры» Алек-
сей Ванчугов. Но даже заменив уходя-
щие из России сети локальными ри-
тейлерами или брендами из Турции 
и Китая, операторам торгцентров, ре-
зюмирует госпожа Малахатько, будет 
сложно получать прежнюю выручку.

Халиль Аминов, 
Дарья Андрианова
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Класс пониже, дом пожиже
Покупатели элитного жилья снизили запросы

Из-за снижения предложения 
на рынке элитных новостро-
ек Москвы, где цена достига-
ет 1,9 млн руб. за 1 кв. м, состо-
ятельные покупатели стали пе-
реключаться на покупку квар-
тир в премиальном сегменте, 
стоимость которых составля-
ет 608 тыс. руб. за 1 кв. м. В апре-
ле—июне 2022 года этот сегмент 
оказался единственным на 
рынке жилья, показавшим рост 
спроса. По осторожным прогно-
зам экспертов, к концу этого 
года возможно восстановление 
продаж у застройщиков более 
дешевых квартир.

В апреле—июне 2022 года в Мо-
скве премиальный сегмент ново-
строек стал единственным, где 
вырос спрос, говорится в отчете 
Est-a-Tet. Прирост продаж в преми-
ум-сегменте составил 2,9% год к году, 
достигнув 30,1 тыс. 1 кв. м. В то же вре-
мя спрос на элитные новостройки 
упал год к году более чем в 10 раз, до 
2,8 тыс. кв. м, в бизнес-классе — в 2,7 
раза, до 139,9 тыс. кв. м, в комфорт-
классе — на 27,6%, до 377,7 тыс. кв. м.

Класс жилья определяется его ло-
кацией, качеством используемых 
стройматериалов и ценовыми ха-
рактеристиками. Средняя цена квар-
тир в комфортклассе к концу июня 
была на уровне 286,9 тыс. руб., в биз-
нес-классе — 436,2 тыс. руб., в пре-
миальных новостройках — 608 тыс. 
руб. и в элитном сегменте — 1,9 млн 
руб. за 1 кв. м, уточнили в Est-a-Tet.

В «Интеко» также подтверждают 
рост спроса в премиум-сегменте: 
продажи застройщика в апреле—
июне 2022 года выросли в 1,5 раза 
год к году. Рост спроса таких квартир 
произошел во многом за счет состоя-
тельных покупателей с наличными 
деньгами, которые могут приобре-
сти недвижимость без привлечения 
ипотечного займа, поясняет дирек-
тор департамента проектного кон-
салтинга Est-a-Tet Роман Родионцев. 
Если год назад покупатели преми-
ального жилья в 40,8% случаев при-
обретали недвижимость в ипоте-
ку, то уже во втором квартале 2022 
года — только в 24,4%. А клиенты 
бизнес-класса частично распреде-
лились в проекты комфорткласса, 
чем и обусловлено серьезное сниже-
ние спроса на такую недвижимость, 
уточняет господин Родионцев.

Высокий интерес к премиально-
му жилью также может быть выз-
ван низким объемом предложения 
в элитном сегменте, откуда произо-
шел переток части клиентов. По дан-
ным Est-a-Tet, в июне в этом сегмен-
те предлагалось на 16,4% квартир 
меньше год к году общей площадью 
106,9 тыс. кв. м. В то же время в пре-
миум-сегменте предложение выро-
сло на 28,4%, до 222,6 тыс. кв. м. Актив-
ность девелоперов в начале года была 
низкой во всех сегментах, в январе—
апреле стартовало всего 25 проектов, 
а в мае—июне — еще 26 проектов, от-
мечает управляющий партнер «Ме-
триума» Надежда Коркка. 

На рынке элитного жилья уже 
давно наблюдается снижение объ-
емов предложения. Так, в прошлом 
году девелоперы старались не вы-
водить проекты из-за удорожания 
стройматериалов (см. „Ъ“ от 26 ок-
тября 2021 года). В 2021 году на ры-
нок должно было выйти 30 новых 
элитных проектов, но уже в октябре 
прошлого года в Kalinka Group ожи-
дали всего 15 проектов.

Серьезного обвала спроса не слу-
чилось в сегменте комфортного жи-
лья за счет действия в этом сегменте 
льготной ипотеки по 7%, констатиру-
ет председатель совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхото-
ва. К тому же сами застройщики ста-
ли субсидировать ипотечные став-
ки жилья под 0,1% и 1% годовых, что 
поддерживало спрос на бюджетные 
квартиры, добавляет руководитель 
департамента аналитики ГК «Глав-
строй» Юлия Сапор. Поэтому сейчас 
в этом сегменте доля ипотеки превы-
сила 80%, отмечает коммерческий 
директор ГК «А101» Анна Боим.

Исполнительный директор Клуба 
инвесторов Москвы Владислав Пре-
ображенский считает, что пока пред-
сказать итоговые показатели рынка 
новостроек сложно, точный прогноз 
можно дать в сентябре—октябре, 
когда будут понятны тенденции на 
мировых финансовых рынках. Он 
ожидает, что к концу 2022 года все сег-
менты жилой недвижимости будут 
стремиться к показателям 2021 года.

Дарья Андрианова
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первые лица

В июне промышленность начала сни-
жать потребление электроэнергии 
впервые после начала боевых дейст-
вий на Украине. Как падение спроса от-
разится на ценах, к чему приведет уход 
европейских энергокомпаний и вы-
держит ли оптовый рынок потенци-
альный приход ДНР и ЛНР, „Ъ“ расска-
зал директор «Сообщества потреби-
телей энергии» (лобби промышлен-
ных потребителей электроэнергии) 
 Василий Киселев.

— Потребление электроэнергии накопи-
тельным итогом с начала года растет. Ка-
кой у вас прогноз в целом по году?
— Электропотребление — хороший индика-
тор самочувствия экономики. Если в первом 
полугодии еще были запасы и текущие по-
ставки, то сейчас проблемы нарастают, санк-
ционное давление — ломка кооперацион-
ных связей, закрытие зарубежных рынков 
сбыта — уже начинает сказываться.

Учитывая прогноз снижения ВВП и си-
туацию в энергоемких секторах, мы ожида-
ем, что в целом за текущий год потребление 
электроэнергии упадет минимум на 5% без 
учета погодного фактора. То есть если пер-
вое полугодие мы прошли с ростом на 2%, 
то во втором полугодии ожидаем около ми-
нус 8%. Самая сложная ситуация будет в от-
дельных энергосистемах и энергорайонах, 
где концентрируется энергоемкая промыш-
ленность: черная металлургия, трубная про-
мышленность, горнодобывающие предпри-
ятия, машиностроение и прочее.
— Надолго ли сохранится негативная ди-
намика спроса?
— Зависит от времени, которое понадобится 
предприятиям на перестройку своих поста-
вок. Кроме того, предприятия анализируют 
состояние оборудования, ведь импортные 
узлы и агрегаты стоят не только на электро-
станциях. Думаю, что в следующем году мы 
тоже не выйдем в плюс по потреблению.
— Из России уходят Fortum, Uniper и Enel. 
Как это отразится на отрасли?
— Их уход точно плохо скажется на компе-
тенциях в секторе. Европейцы привносили 
особенные знания и опыт. К примеру, «Фор-
тум» на конкурсах ВИЭ показал, как можно 
использовать знания международной конъ-
юнктуры и технологических трендов для 

принятия эффективных решений. Это по-
зволило резко снизить цены на отборах про-
граммы строительства ВИЭ.
— Может ли уход иностранцев повлиять 
на цены на электроэнергию?
— Конкуренция, конечно, снизится. У нас 
немного игроков, которые могут подобрать 
эти активы. Ожидаем, что ФАС проконтроли-
рует эти сделки.
— Что будет с ценами из-за остановки 
экспорта электроэнергии в Прибалтику 
и Финляндию?
— В энергосистеме Северо-Запада, откуда 
шел экспорт в ЕС, на этот год были зарезерви-
рованы 1,8 ГВт под экспорт электроэнергии. 
Экспорта больше не будет, но мы через коэф-
фициент резервирования в любом случае за-
платим за эти 1,8 ГВт мощности. На первую 
ценовую зону (европейская часть РФ и Урал) 
общей мощностью около 165 ГВт прирост 
платежа составит примерно 1,5–2,5%.

При этом эти экспортные 15 млрд 
кВт•ч должны усилить конкуренцию на 
рынке на сутки вперед (РСВ, основной сек-
тор торговли электроэнергией.— „Ъ“) и сни-
жать цену. Но правила энергорынка у нас 
таковы, что генераторы могут менять свои 
ценовые стратегии, чтобы удерживать цены 
на нужном для себя уровне. Например, вы-
ключат эффективные станции с дешевой 
выработкой, оставят только дорогие энер-
гоблоки, при этом платеж за мощность оста-
нется неизменным. А пока у регуляторов нет 
методики проверки обоснованности цено-
вых заявок и реальных стимулов повышать 
экономическую эффективность генерации, 
высокие цены всегда можно объяснить 
растущими издержками, а отключение эф-
фективных блоков — ремонтами.

— Не исключено, что ДНР и ЛНР, а так-
же Херсонская и Запорожская области 
Украины могут стать частью энергорын-
ка РФ. Оптовый рынок выдержит?
— По энергетике мы пока не понимаем мас-
штабов. Там стоит Запорожская АЭС на 6 ГВт, 
чего может быть достаточно для энергоснаб-
жения этих регионов. Не исключено, что 
часть выработки может поступать на энер-
горынок. Стратегически мы точно ничего 
не потеряем. Эти регионы, которые потен-
циально могут войти в состав энергосисте-
мы, нельзя назвать депрессивными. Это ин-
дустриальные районы, способные создавать 
добавленную стоимость, они точно не будут 
нахлебниками.
— В России больше ста иностранных га-
зовых турбин. Вы видите в этом угрозу 
для энергосистемы?
— Никакой угрозы нет. Объем мощности 
ТЭС на иностранных турбинах составляет 
всего лишь 23 ГВт — примерно половина 
резерва в первой ценовой зоне энергорын-
ка. Нам сейчас говорят, что надо бы сэконо-

мить моторесурс иностранных турбин. По 
сути, их предлагают законсервировать, но 
при этом продолжать оплачивать их мощ-
ность и мириться с ростом цены электроэ-
нергии, который неизбежно возникнет из-за 
сокращения дешевого предложения. Тур-
бины сохранятся, но что с ними дальше де-
лать? Насколько серьезными тогда являются 
намерения сделать собственные турбины? 
Может быть, наоборот, следует включить эти 
энергоблоки на полную мощность и снизить 
цены на электроэнергию? Такой шаг помог 
бы экономике.

— На российских газовых турбинах мож-
но сделать эффективный проект?
— Хотелось бы верить, но мы еще не зна-
ем, могут ли эти турбины вообще работать. 
Энергоблок должен отработать хотя бы ты-
сячу часов без отказа. Посмотрим после запу-
ска экспериментальных образцов.
— Пока отобраны пять проектов энер-
гоблоков на российских газовых турби-
нах на 1,6 ГВт. Вы согласны на продление 
 программы?
— В текущем виде — категорически против, 
потому что все риски — и технологические, 
и коммерческие, и даже политические — 
возложены только на потребителей. Плате-
жи гарантируются даже в случае поломок 
и простоев. У машиностроителей есть вре-

мя и средства для головных образцов: отра-
ботайте добросовестно сейчас в этой «песоч-
нице» за наш счет, но дальше дорабатывайте 
продукт и берите риски на себя. Металлур-
ги же не просят гарантированных платежей 
потребителей, например, на строительство 
домны или прокатного стана.
— Нужна ли программа строительства 
ВИЭ по договорам поставки мощности 
(ДПМ, гарантируют возврат инвестиций) 
в России в текущих условиях?
— Экономике нужны ВИЭ, а не ДПМ. Пред-
приятия готовы самостоятельно за свой 
счет строить зеленую генерацию без всяких 
ДПМ. Собственная ВИЭ-станция — прямое 
подтверждение снижения выбросов. Но есть 
бессмысленное ограничение в 25 МВт: для 
покупки зеленой энергии на энергорынке 
отсутствует необходимая конструкция дву-
сторонних договоров. Мы предлагаем раз-
вивать зеленую генерацию в интересах тех, 
кому она действительно нужна, без всеоб-
щих нерыночных надбавок, но для такого 
добровольного спроса необходимо снять 
ряд ограничений. Ведем рабочие обсужде-
ния с отраслевыми участниками и «Советом 
рынка» (регулятор энергорынков.— „Ъ“), 
и пока они обнадеживающие.
— Тема снижения выбросов в РФ стала об-
суждаться на фоне введения углеродного 
налога в ЕС на российские товары. Разве 
это еще актуально?
— Конечно, актуально. Экспорт заметно сни-
зился, но не прекратился полностью. На ка-
кое время, мы не знаем. Но в том, что сни-
жение углеродного следа экономики — это 
долгосрочная, глобальная тенденция, сом-
неваться не приходится. Китай, Индия и дру-

гие страны тоже делают ставку на снижение 
выбросов. В недалеком будущем мало кому 
будет нужна «грязная» продукция, ее просто 
будет некому продать.
— Почему же потребители сопротивля-
ются запуску национальной системы зе-
леных сертификатов о подтверждении 
выработки ВИЭ?
— Роль и значение сертификатов сильно пре-
увеличены. Мы были против монополиза-
ции подтверждения низкоуглеродного про-
исхождения электроэнергии исключительно 
зелеными сертификатами, и в ответ регуля-
торы скорректировали свои предложения: 
появилась концепция зеленых атрибутов, 
включающая двусторонние договоры и иные 
способы подтверждения. При этом сохраня-
ются разногласия в вопросе недопустимости 
двойной оплаты ВИЭ — через ДПМ и серти-
фикаты. Например, есть директива Европар-
ламента от 2018 года, в которой говорится: 
если ВИЭ-объект построен с использованием 
субсидий, то нельзя еще раз брать деньги за 
подтверждение зеленой выработки. Мы уже 
оплатили строительство объектов по про-
грамме ДПМ ВИЭ, продолжаем оплачивать 
их содержание, а нам предлагают заплатить 
еще и за сертификат, рассказывают, что серти-
фикат — это некий самостоятельный товар. 
Но он невозможен, да и никому не нужен без 
выработанной электроэнергии, за которую 
мы уже внесли повышенную плату.
— Генкомпании могут попросить отсроч-
ку запуска проектов модернизации ТЭС. 
Вам такой инструмент должен нравить-
ся, поскольку откладывает вправо нача-
ло платежей за мощность. Так ли это?

— Да, но мы против всеобщей «индульген-
ции». У нас уже отработана система подтвер-
ждения форс-мажоров в «Совете рынка». 
Наверное, она тоже неидеальна, но есть воз-
можность проверить подлинные причины 
срыва сроков. Во многих случаях у компа-
ний есть все возможности сделать все рабо-
ты своевременно, но для того, чтобы при-
крыть собственное головотяпство, удобнее 
нырнуть под форс-мажор. Поощрять такое 
неправильно.
— У «Совета рынка» временно забрали 
часть полномочий, ушел бессменный 
глава набсовета Юрий Удальцов. Как вы 
сейчас видите основную роль «Совета 
рынка» в отрасли?
— К сожалению, последние десять лет «Со-
вет рынка» уходит от независимого стату-
са. Избрание профильного замминистра 
(замминистра энергетики Павла Сниккар-
са.— „Ъ“) председателем наблюдательного 
совета — лишнее свидетельство огосударст-
вления «Совета рынка». На мой взгляд, это 
неправильно. «Совет рынка» должен оста-
ваться саморегулируемой, независимой ор-
ганизацией, которая способна обеспечивать 
баланс интересов в отрасли. 
— Почему в таком случае палата потреби-
телей не заблокировала назначение Пав-
ла Сниккарса?
— Могли бы разве что только теоретически, 
если бы единогласно сказали «нет». Но да-
вайте посмотрим на состав палаты покупа-
телей. Палата состоит из пяти членов, где 
только два представителя промышленных 
покупателей энергии. Еще два члена — пред-
ставители сбытовых компаний, которые аф-
филированы с генкомпаниями. Пятый член 

назначается государством, то есть вряд ли бу-
дет сопротивляться предложениям регуля-
торов. В итоге сформировать вето покупате-
лей по большинству вопросов практически 
невозможно.

Мы пытаемся разными способами вер-
нуть чистоту помыслов и отсутствие кон-
фликта интересов, но пока нам сложно это 
дается. Баланса представительства в наблю-
дательном совете нет, поэтому многие наши 
инициативы на словах одобряются, но по 
факту не осуществляются. Мы несколько лет 
добивались отмены инструмента 1,5 Руст 
(механизм повышения цен на электроэнер-
гию в ночные часы.— „Ъ“), что технически 
совершенно несложно сделать.
— Но после обращения «Роснефти» вы 
все-таки добились отмены механизма 
1,5 Руст. Стало лучше?
— Стало хуже. Это яркий пример того, как 
хорошую инициативу можно испортить 
плохой реализацией, и это лишний раз под-
тверждает отсутствие баланса в структуре 
набсовета «Совета рынка». Отмену механиз-
ма в итоге скрестили с различными коррек-
тировками, которые практически нивелиру-
ют положительный эффект для экономики 
в угоду генерирующим компаниям.
— Ждете ли вы роста неплатежей за элек-
троэнергию со стороны потребителей 
в текущей экономической ситуации?
— Нет. Думаю, мы удержимся в стандартных 
рамках — 98,5–99% оплаты по году. В части 
платежей оптовый рынок отстроен как часы, 
инструменты контроля платежей на рознице 
в последние годы тоже расширились.

— Регуляторы, на ваш взгляд, пойдут на 
увеличение сетевых тарифов и тарифов 
на тепло по фактической инфляции?
— По большому счету ничего не мешает, но 
это несистемный, узкосекторальный под-
ход. У нас уже есть опыт выхода из кризи-
са — в 2014 году вообще не было никакой ин-
дексации тарифов, и энергетика нормально 
пережила это решение. Гораздо важнее сей-
час поддержать экономику в целом, а рост 
энерготарифов по инфляции будет только 
эту инфляцию разгонять и в итоге приведет 
к углублению кризиса.

— Не пора ли отказываться от долгос-
рочного конкурентного отбора мощно-
сти (КОМ)?
— Долгосрочный КОМ создает предсказуе-
мые условия и приемлемый горизонт плани-

рования для привлечения инвестиции в ге-
нерацию. Уменьшать его неправильно. Такой 
шаг будет означать, что инвестиции в энер-
гетику должны идти не через КОМ, как изна-
чально задумывалось, а по-прежнему толь-
ко через нерыночные механизмы — ДПМ 
и схожие с ним, которые, напомню, предпо-
лагались как временные до запуска энерго-
рынка, который уже давным-давно успеш-
но работает. Если возвращаемся в прошлое, 
тогда необходимо быть последовательными 
и отменять маржинальное ценообразование 
на обоих рынках — электроэнергии и мощ-
ности. Мы против возврата к однолетнему 
КОМ, но поддерживаем корректирующий 
конкурс, который мог бы учесть колебания 
в экономике и снизить ошибку прогноза. 
— На 2023 год потребуется корректирую-
щий конкурс?
— Учитывая завышенные плановые резер-
вы, сокращение экспортных поставок и ве-
роятное снижение электропотребления, до-
полнительные отборы мощности на 2023 
год вряд ли потребуются. От избытков бы 
 избавиться.
— Владимир Путин поручил снизить та-
рифы на электроэнергию для металлур-
гов. Вы считаете справедливым созда-
вать преференции для одной отрасли?
— Мы сами этому очень удивились, посколь-
ку последовательно выступаем против под-
держки одних за счет других. Нам потом по-
яснили контекст. Металлурги докладывали 
президенту, что им сложно сформулировать 
новую стратегию развития отрасли без пони-

мания издержек на покупку электроэнергии 
и транспортировку грузов по железной доро-
ге. После этого появилось поручение о необ-
ходимости дать компаниям определенность 
этих ценовых показателей. Льготы не нуж-
ны, необходима предсказуемость. Наше 
предложение — ограничение роста тарифов 
по принципу «инфляция минус». При разра-
ботке программы модернизации старых ТЭС 
в 2017 году уже было поручение президента 
сдерживать энергоцены в рамках инфляции. 
Затем у регуляторов появились какие-то свои 
трактовки этого поручения: якобы речь толь-
ко о сдерживании отдельных составляющих 
цены и в определенные сроки. Считаем необ-
ходимым вернуться к этому поручению и га-
рантировать рост оптовой цены в пределах 
прогнозной инфляции и не накопительно за 
десятилетия, а в каждый конкретный год.
— Потребители добивались методики 
сравнения цен в РФ и за рубежом. Разве 
не очевидно, что сейчас цена за рубежом 
намного выше?
— Актуальность такой методологии сохра-
няется. Временные скачки цен на спотовых 
рынках за рубежом не изменяют того фак-
та, что за границей существует много других 
форм расчета платежей за электроэнергию 
для промышленности: долгосрочные кон-
тракты, специальные защищенные тарифы 
для энергоемких предприятий. Нужны про-
зрачность и сравнительная сопоставимость 
ценообразования. А когда выработка про-
мышленных электростанций без учета сете-
вого тарифа дешевле электроэнергии из об-
щей сети, а цена последней, в свою очередь, 

выше, чем у промышленности стран, прио-
бретающих наши энергоресурсы, возникают 
нехорошие мысли.
— Вы каждый год публиковали свой ана-
лиз и приходили к выводу, что в Рос-
сии цены ниже. В этом году ждать такой 
 аналитики?
— Не совсем так. Каждый год увеличивалось 
число стран, где энергоцены для промыш-
ленности ниже, чем в России. Важно отме-
тить, что никто так и не смог опровергнуть 
наши подсчеты. Пока мы ждем полную ста-
тистику Евростата, чтобы провести анализ. 
Обязательно вас порадуем.

Интервью взяла Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13305

«Санкционное давление  
уже начинает сказываться»
Директор «Сообщества потребителей энергии» Василий Киселев о спросе на электроэнергию, 
иностранных турбинах и санкциях

Д О С Ь Е Н П  « С О О Б Щ Е С Т В О  П О Т Р Е Б И Т Е Л Е Й  Э Н Е Р Г И И »

Ассоциация (некоммерческое партнерство) «Сообщество потребителей энергии» — промышленная 
лоббистская организация, созданная осенью 2008 году. Основная цель — защита интересов входя-
щих в ассоциацию компаний на отраслевых площадках и в федеральных органах власти, регулирую-
щих развитие энергетики. В ассоциацию входят 33 энергоемкие российские промышленные компа-
нии. Электропотребление членов ассоциации — более 250 млрд кВт•ч в год, больше половины всего 
 промышленного потребления в стране. Ассоциация состоит из двух палат — крупных потребителей 
(годовое потребление — от 2 млрд кВт•ч) и средних и небольших потребителей (от 8 млн кВт•ч в год).

Директор ассоциации — Василий Киселев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К И С Е Л Е В  В А С И Л И Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился в 1947 году в селе Ярки Воронежской области. В 1970 году окончил Тульский политехниче-
ский институт. Начинал трудовую деятельность инженером-конструктором в новосибирском НИИ элек-
тронных приборов, прошел путь от секретаря парткома НИИ до завотделом Новосибирского  обкома 
КПСС. В 1991–2000 годах занимал пост первого заместителя главы администрации Новосибирской 
области, затем в течение года работал начальником финансово-экономического управления в аппара-
те полномочного представителя президента России в Сибирском федеральном округе. В 2001 году пе-
решел в СУАЛ, где шесть лет занимал должность вице-президента по энергетике и взаимодействию 
с органами государственной власти. В 2008 году возглавил правление Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компаний. С 2011 года — старший партнер в Агентстве энергетического 
анализа. С 2013 года — директор «Сообщества потребителей энергии».

Экономике нужны ВИЭ, а не ДПМ. Предприятия 
готовы самостоятельно за свой счет строить  
зеленую генерацию без всяких ДПМ

Объем мощности ТЭС на иностранных турбинах 
составляет всего лишь 23 ГВт — примерно половина 
резерва в первой ценовой зоне энергорынка

В целом за текущий год потребление электроэнергии 
упадет минимум на 5% без учета погодного фактора
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

«Оказалось, что я попал в самое пекло»
Ладо Кватания о работе с Карди Би и Канье Уэстом на съемочной площадке

Российский режиссер украинско-
грузинского происхождения Ла-
до Кватания снял клип на песню 
хип-хоп-исполнительницы, лау-
реата Grammy Карди Би «Hot Shit» 
с гостевыми куплетами Канье 
Уэста и Лил Дёрка. Участие оте-
чественного клипмейкера в ра-
боте такого уровня — редчайший 
случай. Борис  Барабанов рас-
спросил Ладо Кватанию о том, 
как сложилось сотрудничест-
во с американскими поп-звез-
дами первого эшелона в период 
спецоперации на Украине.

— Как получилось, что вы сняли 
клип для Карди Би? 
— В течение нескольких лет мои ин‑
тересы в США представляет агент 
Фрэнк Борин из продакшена Un‑
derwondercontent. Пару лет назад 
мои работы Фрэнку показала укра‑
инская клипмейкер Таню Муиньо, 
которая также работает с Фрэнком. 
Предложение по «Hot Shit» пришло 
до войны. Я до последнего момен‑
та не знал, что речь пойдет о сотруд‑
ничестве с артистами такого уров‑
ня. Трек Карди Би целиком впервые 
я услышал на съемочной площад‑
ке. До этого для работы мне дали по‑
слушать 30 секунд «Hot Shit», опи‑
сали его характер, в общих чертах 
описали задачу. В течение несколь‑
ких месяцев разработки идеи появи‑
лись три большие концепции. Сре‑
ди идей было, например, достаточно 
провокационное предложение пое‑
хать снимать в Норильск, но от это‑
го варианта отказались. В какой‑то 
момент в процессе переговоров мне 
сказали: «Кстати, на фите будет Канье 
Уэст». Продюсеры увидели мое лицо, 
очень смеялись. Вскоре сообщили, 
что на фите будет и третий артист — 
Лил Дёрк. По сути, «Hot Shit» — это 
три клипа в одном. Так как у каждого 
артиста своя команда, все работают 
по‑своему, с каждым нужно все ню‑
ансы согласовывать отдельно. 
— Могу предположить, что круче 
такого проекта в работе клипмей-
кера и быть ничего не может. 
— Этот опыт сродни полету в кос‑
мос — я отдаю себе отчет, что я один 
из немногих, кому повезло пора‑
ботать с артистами такого масшта‑
ба. Раньше, думая о перспективе ра‑
боты на Западе, я предполагал, что, 
наверное, начну с работы с малень‑
кими артистами, и ничего в этом 
плохого нет, к тому же это большой 

потенциал и, может быть, перспек‑
тива иметь больше свободы. Но тут 
оказалось, что я попал в самое пе‑
кло — с большущими индустриаль‑
ными фигурами. 
— Когда происходили съемки? 
— Я уехал из Москвы по рабочим де‑
лам в середине февраля. Начало спе‑
цоперации я застал не в России — 
в процессе подготовки «Hot Shit». 
Съемки состоялись в Нью‑Йорке 
в 20‑х числах апреля. Я живу на не‑
сколько городов, но после съемок 
«Hot Shit» вернулся в Москву, к семье. 

— Для ваших клипов, как и для 
полнометражного дебюта «Казнь», 
характерен постсоветский мрак 
или, как сейчас модно говорить, 
«хтонь»: панельки в клипах Хаски, 
стилистика черно-белого совет-
ского кино в «387» Дельфина, кро-
вища, маньяки, портреты Лени-
на… Можно было предположить, 
что именно это привлечет ваших 
зарубежных заказчиков, но в ито-
ге получился довольно стандарт-
ный поп-клип, где вас фактиче-
ски использовали как штатив 
для камеры.
— Мне кажется, тут вы обесцениваете 
участие в процессе и мое, и огромной 
команды. Для меня этот проект был 

профессиональным вызовом. Я реа‑
лист и не говорил себе: «Вот, это твоя 
лучшая работа». Это не авторский про‑
ект из тех, которые я привык и люблю 
делать, но важный ремесленный, 
коммерческий проект. Например, из‑
начально я предлагал использовать 
пленку. Но мы понимали, что на по‑
стпродакшене коллеги просто умер‑
ли бы — они и так работали на износ. 
По натуре я рассказчик, для меня важ‑
на драматургическая история. И «Hot 
Shit» — первая работа, где я решил от‑
казаться от истории, попробовать для 

себя новое. Я привык к разносорт‑
ным обвинениям в области творчест‑
ва. Мне говорят: «Опять пленка, Ладо, 
ты исписался, стал жертвой стиля». 
А как только делаю иное: «Ой, а где 
пленка, где твой авторский стиль?». 
Мне важно быть пластичным в твор‑
честве, мобильным, не закостенеть. 
Я пробую разные формы. Ну вот, на‑
пример, я очень горд клипом Масла 
Черного Тмина «Без названия». Эта ра‑
бота сделана за один день на колен‑
ке — ее мало кто знает, но в ней есть 
абсолютная магия. 
— Какие отношения сложились 
с Карди Би? 
— Во время подготовительного про‑
цесса мы периодически созванива‑

лись с Карди, она главный артист 
в этой работе. Она невероятно смеш‑
ная и обаятельная. Я боялся несоот‑
ветствия в образе и жизни — ждал 
встретить очень строгого, требова‑
тельного человека, но мы абсолют‑
но комфортно коммуницирова‑
ли. Она отработала смену 27 часов 
и ни разу не проявила усталости, ка‑
призов, каждый дубль проигрывала, 
проживала, уровень у ее профессио‑
нализма заоблачный. Видимо, в той 
конкурентной среде, где она нахо‑
дится, успеха можно добиться толь‑
ко так. Я снимал для разных артистов 
и знаю, где артист захочет отдохнуть, 
где — схалтурить, где скажет: «Я тебе 
дам один дубль». А тут — ни одного 
момента сопротивления, артист вы‑
давал все, что может,— полная гар‑
мония. 27‑часовая смена — сложная 
задача, но я находился в простран‑
стве, где никто не отлынивал от ра‑
боты, но все подходили и подбадри‑
вали: «Давай, Ладо, давай!». В России 
у меня своя команда, я привык здо‑
роваться и прощаться со всеми чле‑
нами съемочной группы — от бу‑
фетчицы до гафера. А там я чужой 
человек. Но я не чувствовал ни за‑
игрывания, ни лицемерия — совер‑
шенно семейная атмосфера. 
— При всем уважении к Карди Би, 
подозреваю, что имя Канье Уэста 
нашим читателям знакомо чуть 
лучше. Какой он, Йе? 
— Подготовка и съемка Канье Уэс‑
та проходила дистанционно: Канье 
был в Токио, мы с оператором Анд‑
реем Краузовым — в Москве. При 
дистанционной работе я использо‑
вал технологию, которую прежде 
использовал на «Евровидении» при 
подготовке номера Манижи: япон‑
ская команда выставила все камеры, 
какие мы хотели использовать,— 
мы все оттестили. На репетиции все 
мизансцены проиграл за Канье вто‑
рой режиссер клипа, он же отчитал 
синхроны. Затем пришел Канье, по‑
смотрел эти дубли, отметил, что ему 
нравится, и очень четко все отрабо‑
тал на чистовой съемке. Максималь‑
но вежливый и любезный человек. 
Чтобы вы понимали, Канье Уэст — 
мой кумир. Пообщаться с ним, пого‑
ворить — я чувствовал себя как буд‑
то во сне. Мы сделали свою работу, 
но по окончании с оператором Ан‑
дреем Краузовым мы говорили друг 
другу: «Это реально было? Мы в ка‑
кой реальности вообще находим‑
ся?». По итогу этого опыта я хочу 

сказать, что абсолютно все, о чем 
ты мечтаешь,— возможно.
— Не было ли момента, когда 
ваши зарубежные коллеги охла-
дели к проекту или усомнились 
в том, что именно сейчас пра-
вильно делать видео с русским 
режиссером?
— Мой папа из Грузии, а мама с Ук‑
раины. Но при этом для меня важ‑
но быть частью русской культуры. 

Мне важно показать людям, что под‑
линная русская культура построена 
на тотальном гуманизме, на любви 
к ближнему. Она очень по‑христиан‑
ски воспевает человека, сострадает 
его терзаниям и мукам. Во всех сво‑
их последних поездках — в Грузии, 
Франции, Польше, США — я старался 
объяснить, что важно разделять офи‑
циальную повестку и положение лю‑
дей, которые против насилия.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Женщина, которая убьет
На экранах «Месть Банши» Джона Кейеса

В прокат вышел фильм Джона Кейеса 
«Месть Банши» (Code Name Banshee). 
Михаил Трофименков посмотрел  кино 
о подвигах очередной Никиты, на сей 
раз зовущуюся Делайлой-Банши, с глу-
бокой тоской: настолько за последние 
тридцать лет приелись все сюжетные 
 ходы фильмов о женщинах-киллерах.

 
 
 
 
 
ыли времена: по экрану — от «Ору‑

жия для найма» (1942) Фрэнка Таттла до «Са‑
мурая» (1967) Жан‑Пьера Мельвиля — обре‑
ченной самурайской тропой торжественно 
шествовали тонколицые, невозмутимые, 
элегантные убийцы в дождевиках и шляпах, 
надвинутых на ледяные глаза. Смертельную 
рану, как сказали бы современные крити‑
ки, токсичной маскулинности этих ангелов 
смерти нанес Люк Бессон, выпустив на про‑
стор городских джунглей оторву Никиту. 
С тех пор экранные киллеры мужеского пола 
от отчаяния перестали бриться и следить 
за гардеробом: к чему, если против девушки 
с двумя стволами нет никакого приема.

Основой для киномифа о киллерах была 
реально существовавшая в 1930–1950‑х го‑
дах «Корпорация убийств» — чудовищная, 
но вполне рыночная мафиозная фирма, по‑
ставлявшая киллеров всем желающим за‑
казчикам по всей территории Соединен‑
ных Штатов. Откуда взялась мифология 
женщин‑киллеров — сказать трудно. Ка‑
кие‑то ее корни можно найти в паническом 
страхе, овладевшем американскими солда‑
тами, высадившимися в Нормандии в июне 
1944‑го, перед тогдашними «белыми колгот‑
ками». Якобы красавицы‑француженки, со‑
жительствовавшие с немецкими оккупан‑
тами, работали снайперами, стрелявшими 
в спину освободителям. 

Банши (Джейми Кинг) тоже своего рода 
предательница, точнее говоря, преданная 
предательница. Еще пять лет назад она кро‑
шила людей по заданию ЦРУ. Но во время ру‑
тинной операции по эвакуации на добрую 
сторону глобуса дочки русского миллиарде‑
ра с интересным именем Малия что‑то пош‑
ло не так. Опергруппа, включавшая в себя 
отца героини, полегла в дорожной пыли. 
Ее любимый наставник Калеб (Антонио 
Бандерас, невесть каким злым ветром зане‑
сенный в этот опус) пропал без вести и был 

ославлен предателем. А сама Банши пережи‑
ла суровый психологический кризис и ре‑
шила, что гораздо честнее аннигилировать 
людей за наличный расчет, а не за зарплату. 

Решение выгодно отразилось на ее внеш‑
нем виде. В прологе Банши, тычущая, без вся‑
ких мгновенных последствий вроде пули в за‑
тылок, пистолетом в лицо своей начальнице, 
выглядит как пресловутая Никита в худшие 
минуты своей жизни. Зато, перейдя на воль‑
ные хлеба, приобретает чопорный и несколько 
андрогинный, если не сказать «андроидный», 
вид, навевающий воспоминания о советских 
секретарях парткома тридцатых годов.

По логике авторов фильма, Банши сдела‑
ла, простите, моральный выбор. Впрочем, 

в мире «Мести Банши» такой выбор можно 
действительно счесть моральным. Этот мир 
населен исключительно киллерами. Ни од‑
ного постороннего по отношению к этой 
профессии человека, за исключением слу‑
чайного посетителя бара Калеба, ушедшего 
в подполье, на экране не сыскать. Не сыскать 
даже представителей правоохранитель‑
ных органов, которых, казалось бы, долж‑
ны по меньшей мере заинтересовать регу‑
лярные многочасовые сражения, которые 
закатывают друг другу в тишайшей провин‑
циальной дыре Банши и противостоящие 
ей злые киллеры во главе с другим экс‑аген‑
том ЦРУ Грином (Томми Флэнеган). Для 
справки: злые киллеры — это те киллеры, 
которые пытаются убить добрых киллеров. 
И, ради бога, не задавайтесь вопросом, поче‑
му мы должны одним из них сочувствовать, 
а других ненавидеть.

Впрочем, если не ненавидеть, то не пре‑
зирать за умопомрачительный идиотизм 
их невозможно. Они что, не видят, что Бан‑
ши тефлоновая и пуленепробиваемая? Ка‑
жется, это первый фильм о киллере, где 
героиню ни разу не то чтобы серьезно не ра‑
нило, но даже не оцарапало. Хотя страдания 
раненой кошечки, на мгновение выпустив‑
шей из когтей добычу,— непременная де‑
таль фильмов в жанре «Никита». Да по ней 
надо из гранатометов, если не из танков, са‑
дить. А Грин бросает на штурм дома, где за‑
села Банши на пару с несовершеннолетней, 
но вполне огнестрельной дочерью Калеба, 
одну батальонно‑тактическую группу за дру‑
гой. И только завалив окрестности пушеч‑
ным мясом, героически передергивает за‑
твор и идет в последний и решительный 
бой с двумя уцелевшими подельниками. 
Если учесть, что один из подельников — не‑

врастеничка, икающая при одном виде пи‑
столета, это поступок, достойный истинно‑
го камикадзе.

Умственные способности добра на пер‑
вых порах кажутся чуть выше. Например, 
Банши за минуту вычисляет местоположе‑
ние Калеба, за которым пять лет тупо ме‑
чутся по всему миру зондеркоманды ЦРУ. 
Ну ладно, может, у бюджетных айтишников 
мотивация гораздо слабее, чем у Кроноса — 
хакера и подельника Банши. Но вот почему 
в доме Калеба, нашпигованном наворочен‑
ными снайперками и прочими РГД, девуш‑
кам приходится отбиваться от супостатов 
при помощи кухонных ножей и увесистых 
пепельниц — тайна сия велика есть. Навер‑
ное, если апеллировать к опыту советской 
армии, условный прапорщик, охранявший 
арсенал, отлучился в ближайший бар и клю‑
чи от оружейки с собой прихватил.

Банши (Джейми Кинг, в центре) 
вооружена всем, кроме 
стереотипной женственности   
ФОТО BEE-HIVE PRODUCTIONS

27‑часовая смена — сложная задача, 
но я находился в пространстве, 
где  никто не отлынивал от работы, 
но все подходили и подбадривали: 
 «Давай, Ладо, давай!»
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Стометровка на чемпионате мира 
по легкой атлетике, проходящем в аме-
риканском Юджине, ознаменовалась 
весьма примечательным событием. 
Выиграла забег на эту дистанцию 
35-летняя ямайская спринтерша Шел-
ли-Энн Фрейзер-Прайс, показавшая 
рекордное по меркам мировых пер-
венств время — 10,67 секунды. Золо-
то этого чемпионата мира станет для 
Фрейзер-Прайс десятым по счету в ее 
обширной коллекции. А еще большую 
ценность награде придает то обстоя-
тельство, что взяла ее Фрейзер-Прайс 
в борьбе с другой, ничуть не менее 
мощной ямайской бегуньей Элейн Том-
псон-Херой: именно ей принадлежит 
золото на дистанции 100 метров двух 
последних Олимпиад. 

ел л и - Э н н  Фр е й з ер - 
Прайс свое имя в историю легкой атлети-
ки вписала уже давно. Бег на короткие ди-
станции является ее территорией более по-
лутора десятков лет, начиная с пекинской 
Олимпиады 2008 года. Там она «выстрели-
ла» одновременно с другой легендой — со-
отечественником Усейном Болтом. Толь-
ко тот, будучи ее ровесником, закончил 
карьеру пять лет назад, сославшись на от-
сутствие мотивации, а Фрейзер-Прайс все 
еще продолжает. И не просто продолжает, 
а по-прежнему удерживает звание короле-
вы стометровки. 

Золото, которое спортсменка завоевала 
в Юджине, стало уже десятым в ее послуж-
ном списке (больше только у двух легкоат-
летов: 11 — у Болта и 13 — у американской 
бегуньи Эллисон Феликс). Еще у Фрей-
зер-Прайс восемь олимпийских наград, 
в том числе три золотых. Еще — россыпь ме-
далей с других турниров. А еще результат, ко-
торый она показала вчера, является новым 
рекордом чемпионатов мира: стометровку 
Шелли-Энн Фрейзер-Прайс преодолела за 
10,67 секунды, улучшив показатель амери-
канки Марион Джонс на 0,03. 

Но у этой награды Фрейзер-Прайс значе-
ние особое и по другим причинам. Дополни-
тельную ценность ей придают сразу несколь-
ко обстоятельств. Первое из них связано 
с возрастом ямайки. Десятый титул чемпи-
онки мира Шелли-Энн Фрейзер-Прайс заво-
евала в 35 лет. Теперь у нее в копилке звание 
самой возрастной спортсменки, побеждав-
шей в личной дисциплине в беге (ранее это 
достижение принадлежало американско-
му спринтеру Джастину Гэтлину). И по срав-
нению с другими четырьмя чемпионатами 
мира, на которых Фрейзер-Прайс брала титу-
лы, легкоатлетка, что примечательно, в ско-
рости лишь прибавила.

«Очень многим кажется, что когда жен-
щине исполняется 35 лет, это каким-то обра-
зом умаляет ее талант. Надеюсь, что таким 
образом я показала: возраст ничего не меня-
ет. Вам может быть 20 лет, вам может быть 30 
лет и вы все еще можете стать великим»,— 
заявила ямайка после старта.

Другое важное обстоятельство связано 
с тем фактом, что перед текущим чемпи-
онатом мира Шелли-Энн Фрейзер-Прайс 
единоличной и абсолютной фавориткой 

на золото в стометровке вообще-то не вы-
глядела. В Орегон приехала и ее главная со-
перница — тоже представительница Ямай-
ки, 30-летняя Элейн Томпсон-Хера. Именно 
она стала главной героиней двух последних 
Олимпиад. В 2016 году в Рио-де-Жанейро 
Томпсон-Хера финишировала в забеге на 100 
метров первой (а заодно и в дистанции на 
200 метров), Фрейзер-Прайс тем временем 
осталась с бронзой. Затем на Играх прошло-
го года в Токио Томпсон-Хера снова обогна-
ла соотечественницу. И снова сделала дубль: 
к золоту в дистанции на 100 метров прибави-
ла золото в дистанции на 200 метров.

Кроме того, именно на этом стадионе 
в Юджине, где разворачивается чемпионат 
мира, Элейн Томпсон-Хера год назад устано-
вила личный рекорд: дистанцию 100 метров 
осилила за 10,54 секунды. 

Только вот повторить успех у Томпсон-Хе-
ры (10,81) на чемпионате мира не полу-
чилось. Она пропустила вперед не только 
Шелли-Энн Фрейзер-Прайс, которая с раз-
вевающимися зелеными локонами пулей 
пронеслась мимо нее, но и еще одну ямай-
скую легкоатлетку Шерику Джексон (10,73). 
Элейн Томпсон-Хера потом, по окончании 
забега, призналась, что находится не в са-
мой лучшей форме: она пропустила много 
тренировок из-за травмы плеча и поврежде-
ния ахиллова сухожилия. 

Екатерина Ремизова

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Все бегут, 
и Ямайка бежит
35-летняя Шелли-Энн Фрейзер-Прайс защитила  
титул чемпионки мира в забеге на 100 метров

«Бавария», только что отпустившая 
в «Барселону» лучшего нападающего Ро-
берта Левандовского, совершит одно 
из самых крупных приобретений в своей 
истории. Голландец Маттейс де Лигт, три 
сезона выступавший за «Ювентус», обой-
дется ей в €80 млн. Для мюнхенского клу-
ба это инвестиция в будущее: ведь де 
Лигту, несмотря на большой опыт высту-
плений в топовых матчах, всего 22 года.

том, что «Бавария» достигла догово-
ренности о покупке у «Ювентуса» Маттейса де 
Лигта, сообщили Bild, Kicker, Sport1.de, а так-
же еще ряд источников. Они утверждают, что 
де Лигт заключит контракт с клубом, выиг-
равшим десять чемпионатов Германии под-
ряд, сроком до 2027 года.

Этим трансфером мюнхенцы продолжат 
довольно энергичную перестройку состава, 
которую они инициировали нынешним ле-
том. «Бавария» только что объявила о том, что 
отпускает в «Барселону» лучшего бомбарди-
ра современного футбола Роберта Левандов-
ского (см. „Ъ“ от 18 июля), но до него успела 
подписать договоры с тремя новичками. Из 
«Аякса» в команду перешли центральный 
полузащитник Райан Гравенберх и крайний 
защитник Нуссаир Мазрауи, а из «Ливерпу-
ля» — знаменитый нападающий Садио Мане.

Впрочем, сделка с Маттейсом де Лигтом, 
конечно, выделяется на общем фоне — во 
всяком случае, ценой. По данным немецких 
источников, фиксированная часть стоимо-
сти его трансфера составит €70 млн, но еще 
€10 млн «Бавария» заплатит «Ювентусу» 
в виде бонусов при соблюдении ряда усло-
вий. А по версии Transfermarkt, общая цена 
голландца еще немножко выше. Мане, буду-
чи признанной звездой, обошелся мюнхен-
цам как минимум вдвое дешевле.

Трансфер де Лигта выглядит очень круп-
ным даже, так скажем, в историческом кон-
тексте. Защитник — это не самое востре-
бованное амплуа на футбольном рынке. 
Так вот, Маттейс де Лигт, если информация 
Transfermarkt верна, не просто войдет в де-
сятку наиболее дорогих его представите-
лей, а сразу скакнет в рейтинге на второе 

место — вслед за Гарри Магуайром: тот пере-
брался из «Лестера» в «Манчестер Юнайтед» 
в 2019 году за €87 млн.

А в шорт-листе наиболее дорогих трансфе-
ров, когда-либо осуществленных «Баварией», 
которая долго имела репутацию гранда чрез-
вычайно экономного и острожного в срав-
нении с остальными, сделка по Маттейсу де 
Лигту вообще может оказаться на верхней 
строчке. До сих пор ее занимал Лукас Эрнан-
дес. На фоне отличной игры французского за-
щитника на чемпионате мира 2018 года в Рос-
сии «Бавария» вскоре после этого первенства 
заплатила за него «Атлетико» как раз €80 млн. 
Причем идущий вторым за Эрнандесом Ле-
рой Зане, который перебрался в немецкий 
клуб два года назад из «Манчестер Сити», сто-
ил уже намного меньше — €60 млн.

Во что «Бавария» инвестирует деньги, по-
нятно. Маттейс де Лигт обладает уже огром-
ным опытом. В родном «Аяксе» он дебютиро-
вал еще в середине прошлого десятилетия, 
а за «Ювентус» играл с 2019 года. Он успел про-
вести множество топовых матчей — как на 
клубном уровне, так и в составе сборной, на-
пример, на прошлогоднем чемпионате Евро-
пы, а также заработать репутацию чрезвычай-
но трендового центрального защитника. Де 
Лигт неплохо выполняет свои основные обя-
занности, но вдобавок обладает неплохим па-
сом и полезен впереди, например, при испол-
нении стандартов. Он с одинаковым успехом 
действовал в разных оборонительных систе-
мах — и персональной, и зонной. 

Но при этом рано созревший как иг-
рок высокого класса, а в сборную впервые 
приглашенный, будучи 17-летним юниором, 
Маттейс де Лигт еще молод. Ему всего 22 года. 
Это обстоятельство — повод рассчитывать на 
то, что в «Баварии», еще чуть-чуть повзрослев, 
голландец избавится, по сути, от единствен-
ного своего явного недостатка: у него иногда 
случаются скверные матчи, в которых он до-
пускает грубые ошибки.

И есть важный нюанс. «Бавария» — это, 
безусловно, плотно укомплектованный 
и не имеющий очевидных слабостей клуб. Но 
все-таки центр обороны представлялся отно-
сительно проблемной для нее зоной, нужда-
ющейся в укреплении.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Финансы «Баварии»  
ушли в оборону
Немецкий клуб покупает у «Ювентуса» 
Маттейса де Лигта

Выиграв стометровку в Юджине, 
ямайская спринтерша Шелли-Энн 
Фрейзер-Прайс (на фото)  
завоевала десятую золотую  
медаль на чемпионатах мира  
по легкой атлетике   
ФОТО BEN STANSALL / AFP

Перед финишным отрезком Tour de 
France в главной велогонке возникла 
любопытная интрига. Выглядевший ее 
безусловным фаворитом, успевший 
на «разгонной» части многодневки со-
здать запас прочности словенец Тадей 
Погачар после неудачного выступле-
ния в Альпах отстает от датчанина Йона-
са Вингегора почти на две с половиной 
минуты. Между тем шансы отыграть от-
ставание у Погачара не потеряны, ведь 
впереди еще есть сложные горные эта-
пы и «разделка», а Вингегор лишился 
основных помощников, пострадавших 
из-за падений, и сам получил травмы.

чера, в день отдыха, все эксперты, 
кто освещает Tour de France, конечно, зано-
во переваривали драматичные события, слу-
чившиеся по ходу предшествовавшей ему 
второй недели культовой многодневки. Вспо-
минали жару, растапливавшую — в букваль-
ном смысле слова — раскалявшийся до 60 
градусов асфальт, мучения многих, казалось, 
опытных, прошедших огонь и воду спор-
тсменов, демонстрации защитников окру-
жающей среды, которые перекрыли трассу 
на двух этапах и едва не спровоцировали ЧП. 
Ну и, разумеется, крах Тадея Погачара.

На позапрошлой неделе в 22-летнем сло-
венце из команды UAE Team Emirates трудно 
было не разглядеть без пяти минут трехкрат-
ного победителя Tour de France. В послуж-
ном списке — триумфы в 2020 и 2021 годах, 
форма вроде бы великолепная. По крайней 
мере на «разгонной», «плоской» части Tour 

он выглядел отлично — бодрым, агрессив-
ным — и успел даже создать кое-какой запас 
прочности. А впереди были горы — террито-
рия, на которой Погачар чувствует себя еще 
увереннее, чем на равнине. И невозможно 
было представить, что он «капнет».

А Тадей Погачар «капнул». В концовке 
11-го этапа — сложного, с финишем в подъ-
ем — он не среагировал на рывок своего 
основного конкурента Йонаса Вингегора 
из группы Jumbo-Visma, хотя вообще-то это 

от Погачара ждали смелого и убийственно-
го рывка. «Просел» словенец серьезно — так, 
что не просто позволил датчанину, который 
год назад был вторым в генеральной класси-
фикации, отъесть 40 секунд отставания, но 
и умчаться вперед на 2.22. И это преимуще-
ство Вингегор обеспечил себе на отрезке ме-
нее чем в 5 км!

Такую осечку можно было бы списать 
на разовый спад. Неудачные дни во время 
Tour de France бывают у каждого велосипе-

диста. Проблема в том, что после нее у По-
гачара была куча шансов реабилитировать-
ся в Альпах — рельеф благоволил ему. Но он 
совершенно не походил на гонщика, кото-
рый совсем недавно говорил, что собирает-
ся дергать пелотон при любом удачном слу-
чае. Никаких серьезных атак в исполнении 
Погачара не состоялось, а его выступление 
навевало сравнения с французским асфаль-
том — он словно тоже слегка подплавился, 
размяк. Зато выступление Вингегора навева-
ло сравнения с выступлениями словенца на 
предыдущих Tour de France — такое же убе-
дительное, оставляющее ощущение почти 
что полного контроля.

При этом без колебаний прогнозировать 
итоговый успех Йонаса Вингегора, видимо, 
еще слишком рано, хотя без малого две с по-
ловиной минуты — это отрыв солидный. Ме-
шает пара нюансов.

Первый — это тот факт, что у Тадея Пога-
чара, если он, разумеется, сумеет «перезагру-
зиться», возможности отыграться еще будут. 
Впереди у участников Tour de France два под-
ряд зубодробительных этапа в Пиренеях, 
а в субботу, в предпоследний день,— 40-ки-
лометровая «разделка». А «разделки» — это 
такой жанр, в котором Погачар знает толк.

Второй нюанс связан с приключениями 
команды Йонаса Вингегора. Из-за травм, 
пережитых при падениях, Tour de France 
покинули сразу два партнера датчани-
на — голландец Стевен Крёйсвейк и слове-
нец Примож Роглич. И это серьезные поте-
ри. Дело в том, что Крёйсвейк и Роглич были 
едва ли не основными помощниками Вин-
гегора. В горах в их отсутствие датскому ве-
лосипедисту будет непросто. Да и сам он как 

раз перед днем отдыха грохнулся с велоси-
педа на горячий асфальт. Пелотон Вингегор 
кое-как догнал, но, кажется, без поврежде-
ний, пусть легких, тут не обошлось.

Алексей Доспехов

ВЕЛОСПОРТ

Тадей Погачар ждет Пиреней
Перед финишным отрезком Tour De France фаворит проигрывает Йонасу Вингегору почти две с половиной минуты

Маттейс Де Лигт (сверху) прекрасно справляется со своими основными  
обязанностями центрального защитника и вдобавок обладает неплохим пасом 
и полезен впереди  ФОТО MIKE KIREEV / NURPHOTO / AFP

За шесть туров до окончания Tour De France фавориту многодневки Тадею  
Погачару (справа) требуется отыграть у лидера Йонаса Вингегора (слева)  
солидные 2 минуты 22 секунды  ФОТО CHRISTIAN HARTMANN / REUTERS
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 7775 очков. 2 (2). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 6850. 3 (3). Рафаэль Надаль (Ис-
пания) — 6165. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 5045. 
5 (5). Каспер Рууд (Норвегия) — 4890. 6 (6). Карлос Алька-
рас (Испания) — 4845. 7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 4770. 
8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3540. 9 (9). Феликс Оже-
Альяссим (Канада) — 3445. 10 (10). Янник Синнер (Италия) 
— 3185. 11 (11). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3155. 
12 (12). Хуберт Хуркач (Польша) — 3025. 13 (13). Тейлор Фриц 
(США) — 2975. 14 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2325. 
15 (15). Маттео Берреттини (Италия) — 2280. 16 (16). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 2130. 17 (17). Рейлли Опелка (США) 
— 2055. 18 (19). Григор Димитров (Болгария) — 1740. 19 (20). 
Роберто Баутиста Агут (Испания) — 1623. 20 (21). Гаэль Мон-
фис (Франция) — 1615… 26 (27). Карен Хачанов — 1440... 
37 (40). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1103.

Рейтинг WTA

1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8336 очков. 2 (2). Анетт Конта-
вейт (Эстония) — 4326. 3 (3). Мария Саккари (Греция) — 4190. 
4 (4). Паула Бадоса (Испания) — 4030. 5 (5). Онс Жабер (Ту-
нис) — 4010. 6 (6). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3267. 
7 (8). Джессика Пегула — 3087. 8 (7). Даниэль Коллинс (обе 
— США) — 3022. 9 (9). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2886. 
10 (10). Эмма Радукану (Великобритания) — 2717. 11 (11). 
Коко Гауфф (США) — 2647. 12 (12). Дарья Касаткина (Рос-
сия) — 2635. 13 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2635. 
14 (14). Лейла Фернандес (Канада) — 2588. 15 (15). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 2477. 16 (16). Симона Халеп (Румыния) 
— 2415. 17 (18). Елена Остапенко (Латвия) — 2302. 18 (19). 
Вероника Кудерметова (Россия) — 2090. 19 (17). Барбо-
ра Крейчикова (Чехия) — 2353. 20 (20). Виктория Азаренко 
(Белоруссия) — 2016… 29 (29). Екатерина Александро-
ва (Россия) — 1691.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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